
Почему ни один российский город 

А у нас дешево 
и душевно!

20% зарплат в России 
получают 
в конвертах

Продолжение на стр. 14 Читайте на стр. 6 - 7 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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В России хотят сделать 
ремейки 30 советских 
фильмов

Хорошо 
переснятое 
старое

Ольга РОДИНА

8 июля Жанне Фриске 
исполнилось бы 50 лет.

В это трудно поверить, но экс-солистки 
группы «Блестящие» Жанны Фриске нет 

гом… Накануне юбилея «Комсомолка» 
созвонилась с отцом певицы Владимиром 
Борисовичем Фриске.
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Звезда 
по имени 
Жанна

Наталья ВАРСЕГОВА

Россия может 
поставить 
очередной 
рекорд 
по экспорту 
продовольствия.

Аналитическое кредит-
ное рейтинговое агентство 
(АКРА) прогнозирует, что 
экспорт российской сель-
скохозяйственной продук-
ции в этом году может пре-
высить $45 млрд. В 2023 
году наш аграрный экспорт 
составил $43,5 млрд, в 
2022-м - $41,3 млрд.

Основные импортеры 
российского продоволь-
ствия - страны СНГ, Север-
ной Африки, Ближнего Вос-
тока и Юго-Восточной Азии.

- Главные экспортные 
продукты - зерно, расти-
тельное масло и рыба. Эти 
продукты производятся в 
стране с большим излиш-
ком. Подрастают также 
объемы экспорта мяса, 
молочных продуктов и кон-
дитерских изделий, - рас-
сказывает директор Центра 
агропродовольственной по-
литики Российской акаде-
мии народного хозяйства 
Наталья Шагайда.

Влияет на сельское хо-
зяйство и потепление кли-
мата.

- Благодаря этому увели-
чивается число регионов, 
где выращивают озимые. 
А технологии позволяют 
нивелировать негативное 
влияние климата, даже за-

Еда - это новая нефть
Валентин АЛФИМОВ

В Госдуме одобрили 
наказание 
за плохое содержание 
домашних животных.

Кошки и собаки не должны 
содержаться в скотских усло-
виях, решил думский Комитет 
по госстроительству и законо-
дательству и постановил: ре-
комендовать парламенту при-
нять законопроект, который наложит 
штрафы на тех, кто не соблюдает тре-
бования к содержанию своих питомцев. 
Это не уголовное преступление, а ад-
министративное.  На первый раз инди-
видуальным предпринимателям грозит 

штраф 5 тысяч рублей, в случае 
повторного нарушения - до 10 ты-
сяч. У граждан ставки ниже: 1,5 

тысячи рублей для первого раза и 3 
тысячи - если поймают второй раз. 

Важно, что эти требования каса-
ются тех, кто живет и в город-
ских квартирах, и в загородных 
домах. Штрафовать будут за 
плохие условия содержания до-
машних животных, если хозяе-

ва их неправильно выгуливают 
(или вообще не выгуливают, напри-

мер, собак). Накажут и тех, кто нарушает 
правила выгула «потенциально опасных 
собак» (а таких есть целый список пород), 
и даже тех хозяев, которые «используют 
своих домашних животных в коммерче-

 

Но трогать ее не моги!
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так много 
и чем это 
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ОБЩЕСТВО
Только по-русски: 
в России предлагают 
ограничить 
использование 
иностранных слов

ЭКОНОМИКА
Банки приостановили 
выдачу семейной 
и IT-ипотеки. 
Как быть 
заемщикам

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Александр ГАМОВ

Президент России 
встретился 
с премьер-
министром 
Венгрии Виктором 
Орбаном.

Более трех часов 
длилась в пятницу, 5 
июля, встреча в Крем-
ле Владимира Путина 
с премьер-министром 
Венгрии Виктором Ор-
баном. Российский 
президент назвал эти 
переговоры «весьма 
насыщенными».

- У нас состоялся 
действительно по-
лезный, откровен-
ный разговор как по 
актуальным аспек-
там двусторонне-
го взаимодействия, 
так и, естественно, 
по острым вопросам 
международной и ре-
гиональной повестки 
дня, включая ситуа-
цию и вокруг Украи-
ны, - заметил Влади-
мир Путин. - Господин 
премьер-министр рас-
сказал о своих недав-
них встречах в Киеве, 
где он выступил с ря-
дом предложений и, в 
частности, с призывом 
прекратить огонь, что-
бы создать условия для 
начала переговоров с 
Россией. Мы всег-
да были и остаемся 
открытыми для об-
суждения политико-
дипломатического 
урегулирования. Од-

нако с противной 
стороны слышим о 
нежелании решать во-
прос таким способом. 
Спонсоры Украины 
продолжают пытаться 
использовать эту стра-
ну и ее народ в каче-
стве тарана, жертвы в 
противостоянии с Рос-
сией.

По словам Путина, 
украинская власть не 
допускает мысли о 
прекращении боевых 

действий в том числе и 
потому, что в этом слу-
чае придется отменить 
военное положение и 
провести выборы. При 
этом шансы победить 
на них для киевско-
го режима близки 
к нулю.

У России между 
тем есть конкретные 
мирные инициативы. 
Они были изложены 
на встрече с руковод-
ством МИДа 14 ию-

ня и предполагают 
нейтральный статус 
Украины, ее демили-
таризацию и вывод 
украинских войск из 
Донбасса и из новых 
российских регионов.

- Это должно быть 
не просто перемирие 
или временная при-
остановка огня, - за-
явил Владимир Пу-
тин, - не какая-то 
пауза, которую киев-
ский режим мог бы 

использовать, чтобы 
восстановить потери, 
перегруппировать-
ся и довооружиться. 
Россия выступает за 
полное и окончатель-
ное завершение кон-
фликта.

- Я сказал господину 
президенту, что Евро-
пе нужен мир, - отме-
тил, в свою очередь, 
Виктор Орбан. - За 
последние два с поло-
виной года мы поня-
ли, что без диплома-
тии, без каналов связи 
мы не достигнем ми-
ра. Мир не наступит 
сам по себе, ради не-
го нужно работать. Я 
благодарен господину 
президенту за откры-
тую и честную беседу.
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Владимир ПУТИН:

Наша страна выступает 
за полное и окончательное 
завершение конфликта

 � ИНИЦИАТИВА 

Наталья ВАРСЕГОВА

В России усилят борьбу 
с серыми симками.

Чтобы купить SIM-карту и офор-
мить на себя телефонный номер, 
нужно обязательно предъявить 
паспорт. Это если действовать по 
закону. Но, увы, Россия наводнена 
серыми симками. «Серыми» такие 
карты называют, потому что они не 
оформляются официально на свое-
го владельца. Чем с удовольствием 
пользуются разного рода негодяи 
- от мошенников до террористов.

Продаются такие симки, как пра-
вило, в интернете. Но до сих пор 
еще можно встретить торговцев в 
подземных переходах или других 
людных местах.

Теперь за нелегальные симки вла-
сти намерены взяться всерьез. В 
парламенте обсуждается законо-
проект, который позволит принять 
дополнительные меры для борьбы с 
распространением нелегальных SIM-
карт. Вплоть до введения уголовной 
ответственности за их продажу. К 
ответственности могут привлекать и 
операторов мобильной связи.

Кроме того, предполагается 
ограничить доступ к нашим SIM-
картам для иностранных граждан. 
Иностранцы, которые захотят заве-
сти симку с российским номером, 
должны быть «идентифицированы 
по широкому спектру признаков» - 
в частности, зарегистрироваться в 
Единой биометрической системе.

Также будет запрещено оформ-
лять более 10 абонентских номеров 
на одного человека.

- Давайте разделять понятия. Сим-
ки, пользователи которых не актуа-
лизировали персональные данные 
из договора по оказанию услуг свя-
зи с оператором, начали блокиро-
ваться по требованию Роскомнадзо-
ра с 2024 года, - прокомментировал 
инициативу председатель Комитета 
Гос думы по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн.  - 
Регулятор получил возможность 
блокировки еще в конце 2020 года, 
когда нами были приняты поправки 
к закону «О связи». Законопроект, 
уже принятый в первом чтении, ре-
шает две другие проблемы.

Какие именно? Во-первых, по сло-
вам Хинштейна, абоненты смогут 
контролировать через «Госуслуги», 
какие телефонные номера оформ-
лены на их паспорта, и блокировать 
подозрительные. Во-вторых, новый 
закон позволит навести порядок в 
вопросе оказания услуг мобильной 
связи для иностранцев в России.

Сим-карты 
станут 
прозрачнее

После встречи 
Виктор Орбан 
и Владимир 

Путин провели 
совместную пресс-

конференцию.

Валентин АЛФИМОВ

Знаменитую 
выставку, 
прошедшую 
на ВДНХ, 
растиражируют 
по стране.

Выставка «Россия» - всё! 
Закрылась. В последний день 
Владимир Путин приехал 
на ВДНХ, чтобы встретиться 
с ее работниками. 

И это, пожалуй, одна из 
немногих встреч главы го-
сударства, где говорил не 
он, а его собеседники: и 
директор выставки-форума 
Наталья Виртуозова, и 
ее сотрудники (и работники 
павильонов, и представите-
ли охраны, в общем, все), и 

даже журналисты, которые 
освещали работу форума. 
Они рассказывали, как все 
прошло - сколько народа по-
сетило ВДНХ за это время 
(выставка работала с 4 ноя-
бря 2023 года), что удалось 
сделать, как проходила эта 
работа. Если в двух словах 
передать содержание всех 
этих выступлений и эмоции 
«россиян»: все было велико-
лепно. 

И это чистая правда - об 
этом говорят отзывы прак-
тически всех посетителей 
«России». 

И такое грандиозное ме-
роприятие ушло в историю? 
Видимо, нет.

- Предлагаю создавать фи-
лиалы национального центра 
«Россия» во всех регионах. 

Готовы стать пилотом, - обра-
тился к главе государства гу-
бернатор Ставрополья Вла-
димир Владимиров. - Очень 
прошу поддержать. Думаю, 
я не один такой умный, но 
мы бы очень хотели, чтобы 
вы поддержали наше пред-
ложение.  

- Нам есть что показать. 
Нам есть чем гордиться. Но 
это не все. Важно красиво 
и талантливо это преподне-
сти. Вам это удалось. Спаси-
бо большое, - обратил Путин 
к собравшимся. - Конечно, 
нужно создать условия, что-
бы сам нерв того, что делает 
страна, чем она живет и че-
го добивается, был показан. 
Поэтому мы договорились, 
что национальный центр бу-
дем создавать - это решено. 

И будем делать это и в ре-
гионах. Хотелось бы, чтобы 
это было так же ярко, как 
и было здесь. 

«Нам есть что защищать», 
-  закончил встречу прези-
дент. И отметил, что сейчас 
особенно важно показать 
это и донести не только до 
россиян, но и до всех наших 
доброжелателей, которых в 
мире очень много. 

А московская часть вы-
ставки «Россия» подошла 
к концу. Огромный форум 
на ВДНХ должен был за-
крыться еще 12 апреля, 
но он пользовался такой 
огромной популярностью 
среди посетителей со 
всей страны, что Путин 
решил его продлить до 
8 июля.

«Россия» появится во всех регионах
� ТРИУМФАЛЬНЫЙ ФИНАЛ
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А в субботу 
«КП» получила 

эту награду 
за материалы 

о выставке 
«Россия». 
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 � ВОПРОС ДНЯ

Какие советские фильмы 
нам стоит переснять?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Имеет смысл переснять фильмы, которые благодаря 
современным технологиям могут раскрыться по-новому. 
Например, исторические. Вот «Броненосец «Потемкин»  - 
представляете, как он будет смотреться с современными 
спецэффектами? А «Человек-амфибия» - море, подводные 
съемки... Такие фильмы в новом ключе придутся по душе 
молодежи.

Сергей МАРКОВ, политолог, 
директор Института политических 
исследований:

- Надо переснимать картины о наших героях: Суворов, 
Александр Невский, князь Владимир... Серию таких филь-
мов сняли по прямому приказу Сталина. Нужно было, чтобы 
сознание народа строилось вокруг этих героев. И сейчас 
это нужно, поэтому нужны эти фильмы в новой стилистике.

Владислав ГОЛОВИН (позывной «Струна»), 
участник СВО, Герой России, капитан:

- Не вижу смысла переснимать советские фильмы, их 
нужно популяризировать. Я люблю фильм «Офицеры», он 
очень сильно на меня повлиял. Разве можно его переснять? 
Там сохранена история, любая попытка сделать заново его 
только испортит. Снимать нужно что-то новое.

Александр ОЛЕШКО, актер, 
телеведущий:

- Не трогайте советское кино! Нужно в школе изучать 
фильмы, которые хотят переснимать. Вот садятся ученики 
с учителями в школьном кинозале, смотрят и обсуждают 
«Балладу о солдате». Тогда школьники будут знать, что роди-
лись в стране с великим кинематографическим наследием.

Александр СНЕГУРОВ, историк, 
заслуженный учитель России:

- Ремейк - это совершенно новое произведение, он не до-
стигнет эффекта оригинала. Ведь молодежь воспринимает 
старые фильмы как документальное кино, у ремейков этого 
не будет. Вот раскрасили «Семнадцать мгновений весны», 
получился словно новый фильм. Надо показывать молодым 
ребятам старые фильмы, но не навязывая, чтобы не было 
отторжения.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и шоумен:
- Я бы «Иронию судьбы...» переснял. Потому что мне очень 

жалко Ипполита. Интеллигентнейший человек, надежный, 
заботливый, подарки дарит… А для него все совсем грустно 
заканчивается. Можно было подыскать ему другую партию 
вместо Нади. Чтобы и для него у фильма был счастливый конец.

Культурные прожекты

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

НОВОЕ - 
ЭТО ХОРОШО 
ПЕРЕСНЯТОЕ СТАРОЕ

«Летят журавли», 
«Александр Невский», 
«Кортик» - эти и мно-
гие другие советские 
фильмы предлагает 
переснять Минпрос-
вещения (подробнее см. 
«Кстати»). Все ради 
«сохранения историче-
ской памяти и форми-
рования патриотизма». 
Письмо со списком из 
30 таких картин по-
ступило в Союз кине-
матографистов РФ от 
Департамента кинема-
тографии и цифрового 
развития Министерства 
культуры России.

Но не фильмами 
едиными: Минпрос-
вещения предложи-
ло экранизировать 15 
произведений рус-
ской литературы: 
«Севастопольские 
рассказы» Льва Тол-
стого, «Похождения 
жука-носорога» Кон-
стантина Паустовско-
го, «Матренин двор» 
Александра Солже-
ницына, «Яблочный 
Спас» Евгения Носова 
и другие. 

Позже Минпросве-
щения РФ уточнило, 
что перечень не окон-
чательный и создан для 
обсуждения: «В Мин-
культуры был передан 
список шедевров оте-
чественного кинема-
тографа, знакомство с 
которыми представля-
ется важным для вос-
питания юного поко-

ления. Предложение 
также содержит идею 
возможной экрани-
зации произведений 
классиков с использо-
ванием современных 
средств отечественного 
кинематографа».

«ЛЮБАЯ КОПИЯ 
ХУЖЕ ОРИГИНАЛА»

Мы обсудили идею 
Минпросвещения с ре-

жиссером, гендиректо-
ром «Мосфильма» Ка-
реном Шахназаровым.

- Карен Георгиевич, 
как вам список из 30 со-
ветских фильмов, под-
ходящих для патриоти-
ческих ремейков?

- В этом списке пре-
красные советские 
фильмы, а некоторые 
из них - просто вели-
кие. Но хочется спро-
сить чиновников, ко-
торые выступили с 
инициативой: где они 
сегодня найдут Бон-
дарчука, Калатозова 
или Эйзенштейна? Ме-
ня поражает не столько 
безрассудство подоб-
ных идей, а то, как лег-

ко мы расписываемся в 
своей творческой бес-
помощности. Можем 
делать только повторы! 
Это очень плохой сим-
птом для нашего вре-
мени - признание, что 
сегодня мы не можем 
родить свежие идеи. 
Вообще любой ремейк 
считаю бессмысленной 
затеей. Всегда получа-
ется хуже оригинала. 
Я не отрицаю заслуги 
советского кинемато-
графа. Но сегодня на-
до воспитывать моло-
дежь на современных 
примерах. Нельзя жить 
только идеями, заслу-
гами и победами про-
шлых лет.

- Зачем нужны ремей-
ки, когда у вас на «Мос-
фильме» идет непрерыв-
ная реставрация лучших 
советских фильмов?

- Уже более 200 зна-
ковых кинокартин XX 
века отреставрирова-
ли. Фильмы прошли 
реконструкцию, вос-
становление, оциф-
ровку. У них появил-
ся современный цвет 
и звук. Их можно 
бесплатно смотреть 
в онлайн-кинотеатре 
«Мосфильма» mosfilm.
ru/cinema. Мы делаем 
субтитры на иностран-
ных языках. Их уже 
посмотрели десятки 
миллионов людей во 
всем мире.

Шесть самых 
известных 
ремейков 

и их судьба
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ОПРОС «КП»
РЕМЕЙКИ КАКИХ СОВЕТСКИХ 
ФИЛЬМОВ ВЫ ХОТЕЛИ БЫ УВИДЕТЬ?

Опрос проведен среди подписчиков «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 8,6 тысячи человек.
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16% «В бой идут одни старики»
16% «Александр Невский»
14% «Cемнадцать мгновений весны»
9% «Судьба человека»
9% «Они сражались за Родину»
7% «Летят журавли»
5% «Освобождение»
4% «Два бойца»
4% «Горячий снег»
16% Другие варианты 
            («Кортик», «Война и мир» и т. д.)

Ремейк 
пленительного 
счастья

1967 2014

Некоторые 
советские фильмы 

уже пересняты 
в новое время. 

Слева - 
«Кавказская 
пленница...» 

Леонида Гайдая, 
а рядом - жалкая 

копия, выпущенная 
10 лет назад 

и провалившаяся 
в прокате.

• «Александр Невский» (1939 год)
• «Во имя Родины» (1943)
• «Иван Грозный» (1944)
• «Солдаты» (1956)
• «Летят журавли» (1957)
• «На графских развалинах» (1957)
• «Хождение за три моря» (1958)
• «Судьба человека» (1959)
• «Сережа» (1960)
• «Донская повесть» (1964)
• «Альпийская баллада» (1965)
• «Время, вперед!» (1965)
• «Сильные духом» (1967)
• «Война и мир» (1967)
• «Зеленые цепочки» (1970)
• «Горячий снег» (1972)
• «Кортик» (1973)
• «Как закалялась сталь» (1973)
• «Великое противостояние» (1974)
• «Звезда пленительного счастья» (1975)
• «Обелиск» (1976)
• «Сотников» (1976)
• «Восхождение» (1976)
• «Шопен, соната номер два» (1978)
• «Ярославна, королева Франции» (1978)
• «Юность Петра» (1980)
• «В начале славных дел» (1980)
• «Звездопад» (1981)
• «Русь изначальная» (1985)
• «Завтра была война» (1987)
• «Красное вино победы» (1990) Д

м
ит

ри
й 

П
О

ЛУ
ХИ

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

КСТАТИ ОГЛАСИТЬ ВЕСЬ СПИСОК? 
ПОЖАЛУЙСТА!

Какие картины предлагается переснять

Какие советские картины уже пересняты и 
как их принял зритель, а что из классики пере-
снимают прямо сейчас? 

Читайте об этом на сайте KP.RU и в одном из 
ближайших номеров!
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В России хотят 
переснять десятки 

советских фильмов, 
чтобы воспитать 

молодежь.
А нужно ли?
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Александр БОЙКО

Спецслужбы России пресекли 
угон на Украину 
стратегического 
бомбардировщика 
Ту-22М3, способного 
нести ядерное оружие.

$3 МИЛЛИОНА 
ЗА ПРЕДАТЕЛЬСТВО РОДИНЫ

Об этой громкой и красивой опе-
рации отчиталась ФСБ - в понедель-
ник с самого утра пошли сообщения 
о «пресечении очередной попытки 
украинских спецслужб» угнать из 
России за границу дальний страте-
гический бомбардировщик Ту-22М3.

Обратите внимание на слово «оче-
редной», мы к этому еще вернемся.

Ну а на этот раз украинская раз-
ведка пыталась завербовать россий-
ского военного летчика. Обещали $3 
миллиона и гражданство Италии. 
«Всего-то» надо было перелететь гра-
ницу и посадить самолет на Украине.

ФСБ демонстрирует кадры пере-
счета пачек долларов, которые при-
слали российскому летчику с Украи-
ны. Да-да, переслали именно кадры, 
а не сами деньги. Но куча из этих 
пачек смотрится внушительно.

УГРОЖАЛИ СЕМЬЕ
А началось все с угроз семье 

летчика.
Вот как об этом рассказывает сам 

пилот: «Написал в Телеграм не-
известный. Ни морали, ни этики. 
Сразу начал с угроз моим близким 
родственникам. Требовал поджечь 
авиатехнику, дать данные по самоле-
там: бортовые номера, техническое 
состояние... Он даже не скрывал, что 
из украинских спецслужб. Предста-
вился Павло. Предложил угнать са-
молет. Не просто самолет, а дальний 
ракетоносец-бомбардировщик - но-
ситель ядерного оружия».

В случае отказа украинский «Пав-
ло» угрожал расправиться с дочерь-
ми и женой пилота.

Летчик, естественно, доложил 
обо всем командованию.

И тогда в дело вступили уже рос-
сийские спецслужбы - они начали 
ответную «игру».

По ее ходу ФСБ «вскрыла при-
частность спецслужб стран НАТО 
к подготовке угона самолета».

Во-первых, пролет Ту-22М3 да-
же в сторону Украины не скроешь. 
Это не какая-нибудь иголка в небе.

Во-вторых, на 30-летних супру-

гов - летчика и его жену - в Киеве 
быстро изготовили паспорта. Они 
стали гражданами Италии с фами-
лией Голуб. А вот потом вдруг вы-
яснилось, что вывезти их собирались 
сначала в Польшу по «карте поляка», 
а затем в Молдову.

Понятно, что в Польше и Италии 
как минимум об этой операции зна-
ли. А возможно, и участвовали?

ДЕНЬГИ «РАСПИЛИЛИ» ЗАРАНЕЕ
Нашему пилоту пришлось поуча-

ствовать в переписке с агентами ино-
странных разведок. От непрофессио-
нализма украинских «агентов 007» 
русский пилот до сих пор находится 
в крайнем недоумении.

Сначала все было красиво. $3 мил-
лиона, паспорта Италии. Но потом 
для летчика почему-то открыли счет 
в польском банке, куда якобы пе-
ревели все доллары. А потом жене 
летчика, которую сделали 35-летней 
итальянкой Аленой Голуб, присла-
ли... «карту поляка».

«Зачем она нам? - задался вопро-
сом летчик. - А выясняется, что до-
говор обслуживания счета в банке 
оформлен на Украине. Смешно: 
деньги на счете якобы есть, а про-

верить их наличие можно, лишь 
лично посетив польский банк. Что 
за бред? Выписки из банка все кри-
вые. Суммы не сходятся.

На этом бред не кончился. Даль-
ше моя семья должна была выле-
теть в Турцию, где их встретили 
бы эти хлопцы, а оттуда почему-то 
в Молдову, а затем - на Украину. 
Хотя сначала речь шла о Европе... 
Выглядело все неправдоподобно. 
Впрочем, какая разница? Они хоте-
ли деньги просто украсть и держать 
у себя. Потом эти хлопцы пошли 
ва-банк и решили развеять мои 
сомнения - прислали итальянские 
паспорта...»

А когда пилот спросил, почему в 
отчетах фигурирует сумма на 30% 
больше, чем ему обещана, он полу-
чил обескураживающий ответ: это 
доля задействованных в операции 
хлопцев.

ОТВЕТНАЯ «ИГРА»
Зачем спецслужбам России по-

надобилась ответная «игра»? Не 
только для того, чтобы потянуть 
за ниточки и узнать всю информа-
цию об исполнителях и заказчиках 
угона.

Удалось узнать время и место 
встречи с украинскими спецслуж-
бами (в том числе высокими чи-
нами ГУР ВСУ) нашего «перебеж-
чика». Его ждали на аэродроме 
Озерное под Житомиром.

Похоже, готовили пресс-кон-
ференцию. Дырочки под ордена 
за успешную операцию. Карманы - 
под доллары, которые «попилили» 
между собой заранее.

Но вместо бомбардировщика с 
перебежчиком на аэродром Озер-
ное прилетели русские ракеты.

Невидимый фронт
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Прерванный полет в ад
ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ...

Вместо краденого 
самолета 
прилетели ракеты
Александр КОЦ

Похожая история произошла еще в июле 
2022-го. Потому ФСБ и говорит, что сегод-
няшняя попытка угона Ту-22 «очередная». 
Тогда СБУ планировала угнать у России бом-
бардировщик Су-24. Участие в разработке 

операции принимал и агент британской MI6 
«расследователь» болгарин Христо Грозев. 
Он нанял курьеров, которые должны были 
передать деньги завербованному летчику.

Планировалось, что для вывода из строя 
других членов экипажа он использует кло-
фелин. В качестве награды предателю обе-
щали паспорта стран ЕС, деньги, жилье и 
безбедную старость.

Самолеты планировалось посадить на 
секретном аэродроме Канатово в Киро-
воградской области Украины. Вот только 
всю операцию точно так же негласно вела 
ФСБ. Выяснив координаты аэродрома, 
чекисты передали данные военным. А те 
вместо самолетов отправили в Канатово 
несколько крылатых ракет.

СБУ тогда немедленно нашла крайнего. 
Им назначили Романа Червинского (при-
частного, кстати, по некоторым данным, к 
подрывам «Северных потоков»), который 
якобы по собственной инициативе пытал-
ся договориться с российским пилотом о 

краже самолета. Пилот заявил, что согласен 
перейти на сторону Украины, и это позволило 
Москве получить данные о размещении на 
аэродроме самолетов ВСУ. Ракетный удар 
России уничтожил не только технику, но и 
командира воинской части вместе с подчи-
ненными.

Очевидно, Киев не планирует отказываться 
от этой схемы. Угон такого самолета, как 
Ту-22, стал бы самой громкой перемогой 
Зеленского за последние месяцы.

...И ЕЩЕ

Судьба предателя
Александр БОЙКО

Летчик, который все же согласился 
угнать вертолет, не успел потратить свои 
«30 сребреников», его нашли мертвым

В прошлом году у СБУ и ГУР все же уда-
лась похожая операция. 28-летний россий-
ский капитан Максим Кузьминов перегнал на 
Украину вертолет Ми-8 в обмен на 500 тысяч 
долларов. Западные спецслужбы назвали 
эту операцию «Синица». И участвовали в ней 
напрямую, проложив для Ми-8 свободный от 
ПВО маршрут пролета через границу.

Лишь ближе к передовой вертолет Кузьми-
нова засекли. И открыли стрелковый огонь. 
Пилот был ранен в ногу. Но сумел посадить 
вертолет в Харьковской области и убежал 
от экипажа. Он не сумел уговорить товари-
щей пойти на предательство. Они приняли 
неравный бой с украинским спецназом и 
предпочли погибнуть.

Потратить обещанные полмиллиона долла-
ров Кузьминов не успел. В феврале 2024 года 
неизвестные расстреляли его в Испании на 
частной вилле.

Полиция нашла в теле предателя 6 пуль. 
Но опознание шло тяжело - после стрельбы 
Кузьминова несколько раз переехали авто-
мобилем.
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Летчик, которого, пытались 
завербовать, рассказал об этом 
прямо на фоне 
своего Ту-22М3 
(видео смотрите 
на нашем 
сайте KP.RU). 

Переписка с украинским 
вербовщиком из смартфона 
российского пилота. Видно, 
как идет торговля по сумме 
«награды за предательство».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

В НАТО зовут 
«Вспышкой»

Советский и российский дальний сверх-

звуковой ракетоносец-бомбардировщик 

с крылом изменяемой стреловидности 

Ту-22М3, который в НАТО называют Backfire 

(«Вспышка»), стоит на вооружении нашей 

армии с 1976 года. Ту-22М - один из самых 

засекреченных авиапроектов СССР времен 

холодной войны.
Скорость «Вспышки» - до 2300 км/ч. 

Притом что с полным вооружением 

42-метровый самолет весит 126 тонн!

Экипаж ракетоносца - 4 человека.

Вооружение - 9 крылатых ракет, 18 бомб 

ФАБ-500 или 4 гиперзвуковых «Кинжала».

На вооружении России находится более 

50 Ту-22М. 
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Западные политики - это лю-
ди, для которых все, что ни по-
падает им в глаза, - божья роса. 
С западным обществом ситуация 
несколько иная. Оно не может в 
открытую просто взять и отка-
заться от цивилизационных цен-
ностей, гуманности, прав человека 
и всего остального. До сих пор за-
падные СМИ усиленно кормили своих 
потребителей фейками и откровен-
ным враньем про «злодейства плохих 
русских», про «воровство унитазов» и 
«русских мародеров», рисуя украинских 
боевиков ВСУ и иностранных наемни-
ков чуть ли не «рыцарями без страха 
и упрека». Но бесконечно долго врать 
все же невозможно, и правда начинает 
просачиваться в западное общество и 
даже в самые «авторитетные» и ве-
дущие СМИ.

New York Times опубликовала рас-
сказ одного из таких наемников, 
немецкого медика Каспара Гроссе, 
который служил в разведроте ино-
странных наемников Chosen Company 
(«Избранная рота»), входящей в состав 
59-й бригады ВСУ.

Со слов немца, наемники его роты 
неоднократно расстреливали русских 
солдат, которые сдавались в плен. Он 
рассказал о как минимум двух слу-
чаях, хотя отметил, что таких было 
гораздо больше. В августе 2023 года 
один из российских военных, попав-
ших в плен, «на смеси английского и 
русского» попросил помощи у отряда 
иностранных наемников и объявил, 
что сдается. Один из наемников, грек 
с позывным «Зевс», в ответ выстрелил 
ему в живот, после чего другой, амери-
канец с позывным «Казак», закончил 
эту историю, «сделав контрольный 
выстрел».

ТАКИЕ У НИХ ЗЕВСЫ
В другом случае все тот же «Зевс» 

сбросил гранату с дрона в сдавшегося 
в плен российского военного, который 
был убит в результате ее взрыва. На-
емники из этой роты неоднократно 
обсуждали расправы над российскими 
солдатами в общем чате роты.

Газета также опубликовала странич-
ку из дневника, на которой присут-
ствует следующая запись: «Сегодня 
мой хороший друг осознанно убил 
пленного, который сидел связанный 
в блиндаже. В затылок».

New York Times сообщила, что из-
дание также располагает перепи-
сками солдат этой роты наемников-
иностранцев, в которой они 
обсуждают эти и другие убийства.

А в Праге на уходящей неделе 
начался суд над 27-летним чехом 
Филиппом Симаном, который в 
конце марта записался в украин-
ский добровольческий батальон 
«Карпатская Сечь» и был в соста-
ве этого подразделения направлен 
в «освобожденную от российских  
войск» злосчастную Бучу. Чеха судят 
за наемничество, по обвинению в 
котором его могут осудить макси-
мум на 5 лет, но неожиданно на суде 
всплыло то, что Симан еще и зани-
мался мародерством. Он вернулся 
с Украины в Чехию с золотыми и 
серебряными слитками, с чужими 
кольцами и другими украшениями, 
которые он снимал с трупов украин-
ских солдат и с убитых гражданских. 
Не гнушался и грабить людей и до-
ма, в которые заходил, и не видит в 
этом ничего особенного, потому что 
«так делали все».

ЭТО ОН ТАК О СЕМЬЕ 
ЗАБОТИЛСЯ

- Я приехал не за тем, чтобы 
красть, но раз уж дело пошло так, 
то ладно, - говорит Симан на видео-
записи, которую прокурор предъя-
вил суду в качестве улики. Тем не 
менее  обвинения в мародерстве он 
отрицает.

- Неправда, что я воспользовался 
своим положением для мародер-
ства, - сказал он судье в ответ на об-
винение и объяснил, что им двигало 
желание всего лишь позаботиться о 
своей семье и обеспечить ее.

При этом он признался, что впер-

вые увидел на Украине и убийство, и 
изнасилование. Не факт, что он сам 
не участвовал. Потому что еще инте-
реснее другое его признание. В том, 

что подразделение, в котором 
он служил, совершало престу-
пления в отношении местного 
мирного населения.

- Мы были законом. Так нам 
сказали, - объяснил он в суде, 
что делал в Буче. - Мы были по-
лицией, мы были судом, мы бы-
ли и расстрельным отрядом, раз 
уж на то пошло.

Это было в Буче, напомню 
я еще раз. В которой спустя 
неделю или две после ухода 
рос сийских войск вдруг нео-
жиданно на обочинах дорог по-
явились многочисленные тру-
пы  местных жителей - мирных 
граждан.

Наверное, после такого при-
знания излишне спрашивать, 
кто это сделал. Нам давно уже 
понятно, что эти наемники, за-

щитники «западных цивилизацион-
ных ценностей» - это в подавляющем 
большинстве своем мародеры, на-
сильники, грабители и убийцы. Но 
Западу не помешало бы расспросить 
чеха и его «коллег» поподробнее. 
Может, хоть что-нибудь в мозгах 
встало бы на место.

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Последние новости 
о спецоперации 
на Украине - 
на сайте KP.RU

Американская газета 
New York Times  
опубликовала  

исповедь «дикого  
гуся» на Украине:  

они убивают пленных,  
мародерствуют 

и издеваются 
над женщинами.
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Наемники с Запада едут на Украину на «сафари на русских»,  
но очень быстро либо сами превращаются в добычу,  

либо (если повезет выжить) становятся обычными мародерами и убийцами. 

Иностранные наемники 
расстреляли просившего 
о помощи российского солдата
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Владимир МАЗЕНКО

В 1990-е годы зарпла-
ты людям нередко вы-
давали не деньгами, а 
продукцией, которую 
выпускало предприя-
тие. Работаешь, к при-
меру, на мыловаренном 
заводе - получай жало-
ванье мылом. Работа-
ешь на мясокомбина-
те - колбасой. Это если 
повезло. Сотрудникам 
целлюлозно-бумажных 
комбинатов зарплату 
могли выдать и руло-
нами сами понимаете 
чего. Поэтому зарпла-
те живыми деньгами, 
пусть даже и в конвер-
те, люди радовались как 
манне небесной.

Времена сейчас дру-
гие. А вот зарплаты в 
конвертах остались. 
По данным Росстата, 
«скрытый» фонд оплаты 
труда (ФОТ) в 2022 году 
составил 19,5% от обще-
го объема оплаты труда 
наемных работников. 
В «скрытый» ФОТ вхо-
дят не только зарплаты 
в конвертах, но и прочие 
теневые доходы. Кто-
то, например, неофи-
циально карбюраторы 
в гараже чинит, кто-
то устраивается дачи 
строить, кто-то овощи 
собирает - и за это по-
лучает деньги, которые 
государство не видит. 
Казалось бы, ну и пусть 
себе не видит, его про-
блемы. Но, оказывается, 
деньги мимо кассы - это 
головная боль не только 
государства, но и самих 

граждан. Какую опас-
ность таит в себе теневая 
занятость и можно ли с 
ней бороться?

ГДЕ БОЛЬШЕ 
ТЕНЕВИКОВ

9,6 млн человек - та-
ков, по данным Мин-
труда, реальный объем 
теневой занятости в 
России на конец 2023 
года. Если вспомнить, 
что, согласно подсчетам 
Росстата, число работа-
ющих россиян состав-
ляет 72 млн, получается, 
что в тени предпочита-
ют оставаться более 13% 
трудоспособного насе-
ления страны. Хотя как 
предпочитают… Мно-
гие из тех, кто оформ-
лен неофициально или 
получает деньги в кон-

верте, с удовольствием 
устроились бы на работу 
как положено - соглас-
но Трудовому кодексу 
и на белую зарплату. 
Только вот многие ра-
ботодатели нанимать 
сотрудников по закону 
не спешат...

- С точки зрения эко-
номики теневая заня-
тость - это когда человек 
осуществляет трудовую 
деятельность, никак не 
фиксируя этот статус 
формально. Офици-
ально мы можем рабо-
тать либо по трудово-
му договору, либо по 
гражданско-правовому 
(если выполняешь разо-
вый заказ. - Ред.), либо 
в статусе самозанятого - 
всё! Остальное - это и 
есть теневая занятость, - 

объяснил «Комсомоль-
ской правде» профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
Александр Сафонов.

По словам эксперта, 
наибольшее распро-
странение это явление 
получило в торговле.

- И это не только 
уличная торговля, - по-
ясняет Александр Сафо-
нов. - Неофициально 
трудоустроенные есть 
и в крупных торговых 
сетях, нередко это ми-
гранты. А чтобы про-
веряющие не приди-
рались, какую-то часть 
таких сотрудников мо-
гут оформить, скажем, 
на четверть ставки. Или 
используют аутсорсинг 
персонала - это когда по 
документам люди чис-

лятся в одной организа-
ции, а на деле работают 
в другой. К такому спо-
собу крупные работода-
тели прибегают, чтобы 
избежать ответственно-
сти за нарушения трудо-
вого законодательства.

Теневая занятость так-
же широко распростра-
нена в логистических 
центрах, курьерских 
службах, общественном 
питании, строительстве 
(см. «Конкретно»).

- Но помимо полно-
стью теневой занято-
сти, есть еще и частич-
но теневая - это когда 
человек трудоустроен 
официально, но боль-
шую часть зарплаты 
ему платят в конвер-
те, - объясняет про-
фессор Сафонов. - Это 
широко применяется в 
промышленности, и с 
этим сложнее всего бо-
роться.

ПРИЧИНА ТУТ ОДНА
Неофициальное тру-

доустройство и выплаты 
в конвертах - прямое на-
рушение законодатель-
ства, за которое могут 
привлечь к администра-
тивной ответственности 
(ст. 15.11 КоАП РФ), на-
ложить серьезные штра-
фы, а в редких случаях 
(если сокрытые суммы 
налогов будут призна-
ны крупными) наруши-
телям может грозить и 
уголовная ответствен-
ность (ст. 199 УК РФ).

Почему же работода-
тели все равно рискуют?

- Причина тут одна, - 
объясняет Александр 
Сафонов, - желание 
руководителей орга-
низаций максимально 
сократить расходы, то 

есть платить государству 
меньше налогов.

О чем конкретно 
идет речь? Дело в том, 
что с зарплаты каждо-
го официально трудо-
устроенного сотрудника 
работодатели платят по-
доходный налог (13%) 
и страховые взносы 
(30%) - речь идет о пен-
сионном, медицинском, 
социальном страхова-
нии. Но если нанять со-
трудника неофициально 
или полуофициально, 
часть денег выплачивать 
ему серой зарплатой, то 
и платить государству 
нужно меньше.

Но не будем все ва-
лить на работодателей. 
Многие граждане и са-
ми не стремятся связы-
вать себя формальными 
отношениями с государ-
ством и платить со своих 
доходов налоги. Кто-то 
печет тортики на заказ, 
кто-то сдает кварти-
ру, а уж что творится в 
гаражно-строительных 
кооперативах (ГСК), где 
порой половина площа-
дей бывает отдана под 
фабричное производ-
ство - мебели, пластико-
вых окон, строительных 
конструкций… И редко 
кто из гаражников све-
тит гос ударству свои 
доходы - все это часть 
той самой теневой эко-
номики (см. «Личный 
опыт»).

НЕ БИЗНЕС, 
А ПРОМЫСЕЛ

Серьезный анализ так 
называемой гаражной 
экономики провели в 
2016 году исследовате-
ли Александр Павлов и 
Сергей Селеев. По ре-
зультатам работы они 
при поддержке Фонда 
поддержки социальных 
исследований «Хамов-
ники» даже выпустили 
книгу, которую так и 
назвали - «Гаражники». 
Авторы изнутри изучи-
ли работу организован-
ных на базе ГСК про-
мыслов в 60 городах и 
поселках. Согласно их 
выводам, большинство 
гаражников - это ремес-
ленники, которые за-
няты промыслом и ни-
как не хотят вступать в 
какие-либо отношения 
с государством.

Разные регионы спе-
циализируются на раз-
ных видах промыслов. 
В Ульяновске, напри-
мер, особенно развито 
гаражное мебельное 
производство. Здесь, 
по оценке главы мест-
ной региональной 
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Многим 
кажется, что 

работать на себя 
и не платить налоги 
выгодно. Но на деле 
устойчивый бизнес 

нелегальным трудом 
не построишь, а все 

социальные гарантии 
потеряешь.

О своем опыте запуска 
«гаражного бизнеса» 
и о том, почему выбор 
в конечном итоге пал 
на работу по найму, 
«Комсомолке» рассказал 
Александр П.

- Образование у меня техническое, 
но работал я наемным работником 
не по специальности. Зарабатывал 
средне, но хотелось самостоятель-
ности, - поделился с «КП» Александр.

В итоге свой выбор он остановил 
на ремонте авто, а конкретно - уда-
лении вмятин на автомобилях без 
покраски. 

Чтобы научиться новому для себя 
ремеслу, Александр поехал в Мо-
скву. Уроки, как нетрудно догадать-
ся, проходили на территории ГСК, 
и обучение там организовали такие 
же гаражники. В помещениях были 
оборудованы классы, а в сервисном 

центре на первом этаже как раз и 
удаляли те самые вмятины клиентам.

- Думаю, что именно обучение и про-
дажа новичкам оборудования прино-
сили основной доход этим ребятам, - 
считает Александр. - За необходимые 
для удаления вмятин инструменты я 
отдал им больше 100 тысяч рублей 
(это было лет 10 назад), а двухнедель-
ное обучение обошлось в 65 тысяч.

Вернувшись домой, Александр купил 
для работы гараж в ГСК за 270 тысяч 
рублей. Рекламу не давал - только раз-
местил объявление о своих услугах на 
заднем стекле машины.

- Сначала заказов было мало, - вспо-
минает Александр. - Прорыв случился 
после того, как надпись на стекле мо-
ей машины заметили «сервисмены» - 
владельцы крупных автосервисов с 
прикормленной клиентурой. Им было 
выгодно сотрудничать со мной. Во-
первых, они могли включить в спи-
сок своих услуг удаление вмятин без 

покраски. Во-вторых, я платил им в 
среднем 50% стоимости каждого вы-
полненного заказа.

Александр все же ушел с основного 
места работы, чтобы целиком посвя-
тить себя гаражной работе, совмещать 
было трудно. Но самостоятельное пла-
вание успеха ему в итоге не принес-
ло - он вернулся на работу по найму.

- Гараж - это огромное количество 
проблем,  - вспоминает Александр.  - 
Там нет водоснабжения, канализации, 
отопления. А зимой надо еще чистить 
подъезды к гаражу - иначе клиенты 
до тебя не доберутся. А сервисным 
центрам половину заработанного надо 
отдать, получается невыгодно. И никог-
да не знаешь, что будет в следующем 
месяце - сможешь ли заработать хотя 
бы 50 тысяч рублей. То густо, то пусто. 
В итоге я решил вернуться в наем. 
Тут все-таки и постоянный оклад, и 
стабильность, оплачиваемые больнич-
ные и отпуск.

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Я в гаражники пошел - развернулся и ушел

Какие опасности 
таит в себе 

неофициальное 
трудоустройство 

и можно ли 
с этим бороться.

Бой с тенью теневой      занятости
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ассоциации мебельщи-
ков, «в «мебельных» га-
ражах занято до 40 ты-
сяч человек», - пишут 
авторы «Гаражников». В 
Саратове, по их наблю-
дениям, 85% видимой 
гаражной деятельности 
связано с авторемонтом, 
а в Самаре и Казани га-
ражные производства 
являются основными 
поставщиками гвоздей, 
сетки-рабицы, тротуар-
ной плитки и бетонных 
блоков.

- В «гаражной эко-
номике» занято огром-
ное количество людей, 
которые по-прежнему 
не склонны взаимо-
действовать с госу-
дарством, - рассказал 
«Комсомольской прав-
де» один из соавторов 
книги - журналист и 
социолог Александр 
Павлов. - Но это со-
всем не значит, что все 
они теневики. Там есть 
и ипэшники, и само-
занятые. Но самозаня-
тость оформляют обыч-
но только в том случае, 
если гаражнику нужно 
принимать безналичные 
платежи. Например, 
когда среди клиентов 
появляются какие-то 
крупные организации. 
Есть еще одна причина: 
если на твою карту физ-
лица регулярно падают 
платежи от клиентов, то 
банк может начать бло-
кировать ее и иници-
ировать проверку. Здесь 
тоже поможет оформле-
ние самозанятости.

ЧТО С ЭТИМ ДЕЛАТЬ
Государство, конеч-

но, старается бороться 
с теневым сектором. 
Ведь это прямые по-
тери для бюджета. По 
оценкам агентства «На-
циональные кредитные 
рейтинги», из-за нефор-
мальной занятости го-
сударство каждый год 
недосчитывается около 
3 трлн рублей.

В прошлом году, по 
данным Минфина, бы-
ло выявлено 795 тысяч 
граждан, трудоустро-
енных неофициально, 
это на 20% больше, чем 
в 2022 году. Особенно 
заинтересованы в этом 
регионы, потому что 
значительная часть ре-
гиональных бюджетов 
формируется из нало-
гов на доходы физлиц 
(НДФЛ), которые пла-
тят за своих сотрудни-
ков добросовестные 
работодатели. Поэто-
му там создают комис-
сии из представителей 
ФНС, Социального 
фонда, прокуратуры, 
МВД, профсоюзов, 
задача которых - вы-
являть организации, 
которые практикуют 
неформальную заня-

тость. При желании 
обнаружить нарушите-
лей несложно, но мно-
гие эксперты сомнева-
ются, что изжить или 
серьезно сократить 
теневую занятость се-
годня реально.

Кто-то, наверное, 
скажет: в стране дефи-
цит кадров - сотрудни-
кам есть из чего выби-
рать, и они уже могут 
диктовать условия ра-
ботодателям.

- В России милли-
оны людей заняты в 
бюджетной сфере - 
врачи, учителя, чинов-
ники, как они будут 
диктовать условия ра-
ботодателю? - говорит 
Александр Сафонов. - 
Да и многие предприя-
тия просто не могут уве-
личивать фонд оплаты 

труда - иначе они не 
смогут существовать. 
Конечно, выбор рабо-
чих мест для соиска-
телей сейчас стал раз-
нообразнее, в каких-то 
отраслях люди могут 
легко найти себе пред-
ложение получше, но не 
везде. И порой для улуч-
шения условий нужно 
сменить сферу деятель-
ности, но не все готовы 
резко менять профес-
сию.

Главный механизм 
борьбы с теневой за-
нятостью, по мнению 
эксперта, это анализ 

баланса доходов и рас-
ходов предприятий на-
логовыми органами, 
который позволяет 
выявить «дельту» между 
ними.

- Это работает во всем 
мире, - уверен Алек-
сандр Сафонов. - Но 
меры контроля нужно 
вводить мягко, посто-
янно замеряя темпера-
туру, чтобы не навре-
дить, иначе у нас бизнес 
в стране вообще вста-
нет. 

Нередко бывает так, 
что, когда предприятие 
выходит из тени, на-

логовики сразу дона-
числяют старые долги 
и устраивают проверки.

- Нужен закон, кото-
рый четко определит 
механизм «прощения в 
обмен на обеление», - 
считает Александр Са-
фонов. - Необходимо 
установить, что не долж-
ны делать налоговые ор-
ганы, если организация 
решает отказаться от се-
рых схем добровольно. 
И предприятия, и лю-
ди должны чувствовать, 
что выходить из тени им 
выгодно и это не сопря-
жено с рисками.

черный рынок труда
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- Попытка легализовать теневую за-
нятость через самозанятость успеха не 
принесла. Стало только сложнее выяв-
лять теневиков, которые оформляются 
самозанятыми для отвода глаз, а на деле 
свои основные доходы не декларируют, - 
рассказал «КП» Александр Сафонов.  - 
Кроме того, институтом самозанятости 
начали ловко пользоваться работодатели, 
не подписывая с сотрудниками, как по-
ложено, трудовые договоры, а поощряя 
их оформлять самозанятость. Для пред-
приятий тут выгода очевидная  - снять с 

себя всю социальную ответственность за 
самозанятых сотрудников, которым можно 
не оплачивать больничные, не выплачивать 
пособия при увольнении и т. п. При жела-
нии им даже можно не заплатить - пусть 
потом в суде доказывают, что сделали 
порученную им работу.

По мнению эксперта, все эти риски нуж-
но было предвидеть с самого начала и 
вводить строго ограниченные формы для 
самозанятости, а также заранее продумы-
вать механизмы контроля. И законодате-
лям здесь еще явно есть над чем работать.

У самозанятости 
есть побочный эффект
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КОНКРЕТНО

Топ-10 сфер 
с самой 
высокой 
долей 
неофициально 
занятых

- Во-первых - сложность контроля. Например, 
в строительстве - объекты часто находятся далеко 
от больших городов, куда доедет не каждая инспекция. 
Во-вторых, занятые в этих сферах граждане часто 
и сами воспринимают эту деятельность как сезонную, 
временную, не стремятся выходить из тени 
и платить государству налоги. 
Например, в туризме, такси, доставке. 
И третья причина - в этих сферах высокий процент 
мигрантов, которых всеми правдами и неправдами 
убеждают, что им нет смысла оформляться 
официально - мол, социальные гарантии 
и пенсионное обеспечение все равно не светит, 
зачем тогда привлекать к себе лишнее внимание.

- Почему именно в этих сферах теневая занятость 
получила наибольшее распространение? - объясняет 
профессор Александр Сафонов. 

1

2

3

• Торговля
• Сфера услуг 
(ремонт квартир 
и авто, малярка, 
сантехника, 
электрика и т. п.)
• Строительство
• Общественное 
питание
• Доставка
• Логистика
• Такси
• Грузоперевозки
• Туризм
• Фитнес

Бой с тенью теневой      занятости
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Требуется звукорежиссер на радио «Кузбасс FM»:
Умение работать как минимум в одном 

из нижеперечисленных звуковых редакторов:
� SoundForge � AdobeAudition
� WaveLab � Ripper

� Понимание принципов ра-
боты голосовой обработки.
� Пунктуальность, ответ-
ственность, умение работать 
в команде.
� Музыкальное образование 
и опыт работы на радио при-
ветствуется.
� При отсутствии необходи-
мых навыков - желание об-
учаться новому.

Оплата труда 30 000 рублей к выдаче.
График работы 5/2 (сб, вс выходной).
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«Нужно не забывать отдыхать, кушать и спать»:

кузбасские стобалльники поделились
опытом успешной сдачи ЕГЭ
Анастасия СЕРГЕЕВА

Наши лучшие 
выпускники 
рассказали, как сдать 
ЕГЭ на 100 баллов…

В Кузбассе на днях завер-
шилась горячая пора для 
выпускников школ - сдача 
ЕГЭ. Окончательные ре-
зультаты тестирования еще 
неизвестны, но уже понят-
но: стобалльников в 2024-м 
больше, чем в прошлом.

На сегодня максимальный 
результат на экзаменах по-
казали 99 кузбасских вы-
пускников (в прошлом го-
ду - 91). «КП» пообщалась 
с ребятами, набравшими 
100 баллов на ЕГЭ, и узна-
ла, как они готовились к 
тестированию.

КРИСТИНА. СПАЛА 
ПО 3-4 ЧАСА В СУТКИ…

Выпускнице кемеровской 
школы №14 Кристине Ки-
селевой удалось показать 
наивысшие результаты 
сразу по русскому языку и 
химии.

И она говорит, что русский 
нравился всегда, в детстве 
писала стихи. А химию вы-
брала, потому что знала: 
предмет пригодится в буду-
щем. Кристина мечтает стать 
врачом.

- Химия в школе появилась 
в седьмом классе, и с того 
момента я и начала ее учить, 
потому что понимала: мне 
нужно будет сдавать ЕГЭ, - 
говорит Кристина. - Ника-
кие дополнительные занятия 
и репетиторы не потребова-
лись. Оказалось достаточно 
уроков: если ходить на все 
занятия, слушать педагога 
и повторять материал дома, 
то будешь знать все.

Но все учить тоже было 
непросто. Последний год в 
школе прошел, признается, 
как во сне. Уроки, домашние 
задания, участие в олимпиа-
дах, а еще рисование и за-
нятия спортом. (Последнее 
включила в график, чтобы 
не зацикливаться только на 
учебе.)

- Что было самое слож-
ное? - задумывается над во-
просом «КП» Кристина. - На 
экзаменах волновалась, но 
не сильно. Да и варианты 
попались неплохие. Навер-
ное, сложнее всего была са-
ма подготовка к ЕГЭ, потому 
что катастрофически не хва-
тало времени. Я могла спать 
всего по 3-4 часа в сутки…

И добавляет: рассчитыва-
ла, что сдаст ЕГЭ на высо-
кий балл, но понимала, что 
на оценках может сказаться 
волнение. И когда получи-
ла 100 баллов сразу по двум 
предметам, была несказанно 
рада. Ну и сразу отпраздно-
вать не удалось: один экза-
мен следовал за другим. Но 
зато сейчас для девушки на-
чался долгожданный празд-
ник - каникулы. И Кристи-
на отсыпается после такого 
сложного года.

МАТВЕЙ.
ГОТОВИЛСЯ К ЕГЭ 
ДВА ГОДА

Еще один двухсотбалль-
ник - и тоже по русскому и 
химии - Матвей Кузнецов 
из новокузнецкой школы 
№72. Он отличник, губер-
наторский стипендиат, при-
зер многих олимпиад по хи-
мии.

- Я начал подготовку к 
ЕГЭ в 10 классе. Приложил 
немало усилий, чтобы сдать 
на «отлично»: пришлось 
отказываться от просмо-
тра интернета и реже об-
щаться с друзьями. Но не 
скажу, что сильно загонял 
себя. Я выработал систему - 
каждую неделю прорешивал 
1-2 теста, и, думаю, система 
дала результат, - делится се-
кретом успеха Матвей.

Кстати, он увлекся хи-
мией еще в начальной шко-
ле. Вспоминает, что стало 
интересно, как устроен мир 
и как различные вещества 
взаимодействует между со-
бой. Именно тогда решил 
посвятить жизнь науке. Ро-
дители поддержали. Мама 
хоть и не химик, но канди-

дат технических наук, до-
цент СибГУ.

100 баллов по химии для 
Матвея были, можно ска-
зать, предсказуемыми. А вот 
высший балл по русскому 
языку стал для него неожи-
данностью.

- Везение? Оно играет 
свою роль на ЕГЭ, но со-
всем маленькую. Думаю, ес-
ли человек ничего не знает, 
то никогда не напишет эк-
замен на высокий балл. По 
химии мне попался относи-
тельно простой вариант, но 
вопросы были с подводны-
ми камнями - надо было по-
думать. По русскому - один 
из самых простых вариан-
тов, но все равно пришлось 
потрудиться. Оба теста я за-
канчивал писать уже на по-
следних минутах, еле хвати-
ло времени…

Матвей решил поступать 
на химфак в Новосибир-
ский государственный уни-
верситет, чтобы в будущем 
стать исследователем.

АННА. ВЫУЧИЛА БОЛЕЕ 
80 СТИХОВ!

Выпускница новокузнец-
кого лицея №111 Анна Кру-

глякова - стобалльница по 
литературе. Сначала Анна 
ставила цель набрать 50-
60 баллов. Примерно столь-
ко нужно при поступлении 
на театральный факультет, 
куда она собралась. Но при 
подготовке девушка решила 
повысить планку и рассчи-
тывала уже на 80 баллов.

- За год подготовки вы-
учила 80 с лишним сти-
хов, прочитала почти всю 
школьную программу, 
включая такие объемные 
произведения, как «Тихий 
Дон» и «Война и мир». На 
первую книгу у меня ушло 
полтора месяца, на вторую - 
два месяца, правда ее я не 
успела дочитать. В целом 
готовилась в течение года 
с онлайн-школой: смотрела 
вебинары, выполняла прак-
тические задания, - говорит 
Анна.

И весь год она успевала 
не только готовиться к эк-
заменам, но и заниматься 
хип-хопом, каждую пятни-
цу гулять с друзьями, а по 
выходным работать: девуш-
ка подрабатывает анимато-
ром в реалити-квесте.

Перед экзаменом, расска-
зывает, хорошо выспалась, 
а на тестирование пришла 
с пятирублевой монеткой 
под пяткой - такая примета, 
чтобы сдать на «5». Кста-
ти, с «пятачками» пришел 
почти весь класс. Но мак-
симальную оценку удалось 
получить только Ане.

- Думаю, не стоит сильно 
переживать из-за экзаме-
нов и доводить себя до ис-
тощения… Многие поэто-
му плохо и пишут, потому 
что сил не остается. Нужно 
готовиться размеренно, не 
забывать отдыхать, кушать 
и спать. Советую смотреть 
вебинары с разборами те-
стов, - дала совет Анна бу-
дущим выпускникам.

Кристина Киселева 
решила стать врачом 

и поступать в медицинский 
университет.
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Матвей Кузнецов 
станет ученым, уйдет 

в большую науку...
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Анна Круглякова думает 
о театральном…
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НА ТОМ ЖЕ МЕСТЕ, В ТОТ ЖЕ ЧАС
На «Славянский базар» вновь приедут любимые звезды 
эстрады и участники из 33 стран мира

Фото: БелТА, Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru, Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru, Лариса КУДРЯВЦЕВА/«Экспресс-газета», groupnana.ru, Артем ГЕОДАКЯН/ТАСС, fest-sbv.gck.by

Дни Союзного государства посвятят 25-летию подписания исторического 
документа о его создании
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

МЫ ОТКРЫТЫ И РАДЫ ГОСТЯМ

Валерий МАЛАШКО, член Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохра-
нению:

- «Славянский базар» способствует сохранению 
культурной самобытности разных народов.

Возьмем Россию. Это многонациональ-
ное государство, на территории которого 
проживает около двухсот народов. Помню, 
на форуме представляли уникальные ра-
боты золотошвей из Торжка, хохломскую 
роспись, вологодское кружево. Белорусы 
также ярко презентуют и раскрывают свою 
историю и культурное наследие.

Участники грандиозного форума обога-
щают друг друга, взаимодополняют твор-
чески и духовно. Здесь не только выступают из-
вестные артисты. Сотни молодых исполнителей 
громко заявили о себе с витебской сцены. Госте-

приимные белорусы всегда открыты для общения 
с друзьями.

Витебскому празднику предшествует фестиваль 
«Александрия собирает друзей» на малой родине 

Президента Беларуси. В этой встрече 
отразили народные обряды, фольклор, 
непрерывную связь с корнями. Также 
гости могут увидеть работы мастеров, 
попробовать блюда нашей националь-
ной кухни.

В Союзном государстве мы после-
довательно наводим мосты сотруд-
ничества в разных сферах. В конце 
июня прошел XI Форум регионов, где 
мы укрепляли общее экономическое 

пространство. Спустя две недели уже расширя-
ем взаимодействие в культурной сфере. И так по 
всем направлениям.

 � Депутаты ПС - о том, ка-
кую роль фестиваль играет 
в жизни наших стран.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии ПС по про-
мышленности и торговле:

- «Славянский базар в Витебске» - 
это прекрасно. Знаю, что местные 
жители активно собираются ходить 
на концерты. Более того, многие мои 
коллеги-парламентарии с удоволь-
ствием едут на это мероприятие.

Потому что  «Базар» - очень важное 
и знаковое событие, учитывая, в какой 
кошмар превратилось «Евровидение». 
Хочу отметить праздничный концерт 
на последнем Форуме регионов все 

в том же Витебске. Вот смотрите, это же чудо! Я думаю, 
примерно такими же будут концерты и в рамках Дней 
Союзного государства на всем полюбившемся славян-
ском форуме.

Виктор НИКОЛАЙКИН, председатель Комиссии ПС 
по экономической политике:

- Немногие фестивали на просторах 
СНГ, да и в мире, могут похвастаться 
таким «долгожительством». «Славян-
ский базар в Витебске» - уникальный 
проект, который больше тридцати лет 
развивается под патронатом Прези-
дента Беларуси.

Грандиозный форум несет мир, взаи-
мопонимание, радость встреч. Каж-
дый год организаторы удивляют гостей 
необычной музыкальной программой, 
детально продумывают концепцию фестиваля уличного 
искусства «На семи ветрах», театральную афишу, выста-
вочные проекты.

В прошлом году он собрал около пяти тысяч артистов из 
тридцати стран. На 23 локациях состоялось больше двухсот 
мероприятий. Причем по 21 июля для гостей фестиваля из 
73 государств предусмотрен безвизовый порядок въезда 
в Беларусь, без излишних бюрократических оформлений, - 
достаточно билета.

Наша страна показывает: мы привержены открытой 
политике и рады гостям. Отмечу еще одну заслугу куль-
турного форума - именно творческий праздник в городе 
над Двиной послужил толчком к развитию фестивального 
движения по всей стране.

Посмотрите, как в разных уголках Беларуси стали по-
являться свои культурные бренды, знаковые для регионов. 
Среди них фестиваль песни и музыки «Днепровские голоса 
в Дубровно», праздник льна «Поле кветак» в Орше, Грод-
ненский фестиваль национальных культур и многие другие.

Марина ЛЕНЧЕВСКАЯ, член Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту:

- Рада, что в нашей стране уже в 33-й раз пройдет фе-
стиваль искусств «Славянский базар». За эти годы он 
стал настоящим брендом культурной жизни не только 
Беларуси.

Лично для меня он еще и достойная альтернатива поли-
тизированным международным песен-
ным конкурсам, участвовать в которых 
нашей стране не позволяет чувство соб-
ственного достоинства. Здесь атмосфе-
ра гостеприимства и настоящий фести-
вальный вайб, которым в конкурсные 
дни наполняется Витебск.

Поездка туда - это история не толь-
ко про отлично проведенное время. 
Для многих исполнителей это также 
возможность показать себя. Приятно 

наблюдать, что он постоянно развивается и собирает 
хедлайнеров для разных целевых аудиторий. Бесспорно, 
фестиваль - это площадка для укрепления братских куль-
турных связей Беларуси и России.

Именно здесь наши артисты могут присмотреться друг 
к другу, задуматься о сотрудничестве. А с учетом того, что 
в форуме в рамках тематических мероприятий участвуют 
и представители органов власти разного уровня из обеих 
стран, на этой площадке рождаются не только интересные 
творческие проекты.

Жду не меньшей активности и, конечно, ярких, насы-
щенных творчеством дней.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по 
культуре, науке и образованию:

- Я бы пожелала, чтобы фестиваль отвечал со-
временным вызовам. Чтобы он был акту-
альным, чтобы музыка со сцены звучала 
в основном патриотическая.

Понятно, что без поп-музыки не обой-
демся, но хочется, чтобы все-таки был 
патриотический раздел на «Базаре», 
воспитывающий любовь к родине, от-
ветственность за нее.

Живем в непростое время. Россия ве-
дет специальную военную операцию. 
И Беларусь стоит перед политическими 
вызовами. Мы никогда не забудем 2020 год.

Поэтому фестиваль  в первую очередь должен 
носить воспитательный характер, а потом уже 
развлекательный. Но он однозначно нужен. Ведь 
«Славянский базар» знают и любят несколько 
поколений наших сограждан.

Более того, ему следует быть более открытым. 
И в нем должны участвовать международные 
коллективы, ансамбли, в том числе из недруже-

ственных стран. Потому что одно дело - 
это политики, которые управляют госу-
дарствами. Но есть люди в этих странах, 
которые, в общем-то, очень дружны нам. 
Поэтому я за фестиваль без границ.

Его девиз «Через искусство - к миру 
и взаимопониманию» никогда не был 
так актуален, как сегодня. Славянское 
единство, единство всех здравых людей 
снова испытывают на прочность.

Но здесь, в Витебске, из года в год мы 
видим, как оно становится только крепче. И друзей 
у нас только больше.

Действительно, искусство объединяет людей 
из самых дальних уголков планеты. А создает эту 
платформу мира и стабильности наше Союзное 
государство - Россия и Беларусь.

Подготовили Анатолий МАКСИМОВ и Кристина ХИЛЬКО.

Владимир ПОЛЕТАЕВ, член Комиссии ПС по законодательству и Регла-
менту:

- Мероприятие очень важное, и надо его, конечно, проводить. Фестивали нуж-
ны, их надо популяризировать, потому что мы культуру должны воспитывать 
у детей с самого их рождения. Тем более на фоне того, что творится в Европе. 
Это должно быть качественное национальное мероприятие.

На Форуме регионов в Витебске мы ходили на концерт в Летний амфитеатр, 
на площадку, где проводят «Славянский базар». У мероприятия была велико-
лепная режиссура и идеологически подобранные номера. И исполнение песен 
тоже было просто великолепное.
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На форуме всех встречают
с распростертыми объятиями.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � Молодежь любит ретро-
хиты, а народ постарше тан-
цует до рассвета.

Директор фестиваля Глеб 
Лапицкий рассказал, как соз-
давали программу нынешне-
го форума искусств.

МАГИЯ ЧИСЕЛ
XXXIII «Славянский 

базар в  Витебске» со-
берет представите-
лей 33 стран мира: от 
России до Индии, от 
Китая до Колумбии.

- Но мы в цифру 33 
заложили еще боль-
ший смысл. 3 и 3 на-
кладываются друг 
на друга, получает-
ся 8, и мы говорим, что 33-й 
«Cлавянский базар» будет фе-
стивалем бесконечного твор-
чества, - рассказал о задумке 
организаторов Глеб Лапицкий.

Форум искусств оказался на-
стоящим долгожителем, но, 
чтобы, как и прежде, быть ин-
тересным публике, надо посто-
янно удивлять чем-то новым.

- Умеем найти подход абсо-
лютно к каждому зрителю! 
Только в Летнем амфитеа-
тре пройдет 9 больших гала-
концертов, не считая сольных 
программ и проектов на сцене 
концертного зала «Витебск». 
А ведь есть еще и детские про-
екты, и театральные встречи, 
и два музыкальных конкурса, 
и выставки, и театр. Прочь 
сомнения - приезжайте в Ви-
тебск!  - советует директор 
фестиваля.

ПО ВЫСШЕМУ 
РАЗРЯДУ
Церемонию открытия го-

товит белорусско-российская 
режиссерско-постановочная 
группа. А это значит, что все 
точно пройдет по высшему 

разряду. На почти четырех-
часовое музыкальное шоу би-
леты распродали еще в июне. 
Оно и понятно - на сцене бу-

дут только звезды.
В Летний амфите-

атр Витебска име-
нитых артистов 
заманивать не 
нужно - они и са-
ми охотно едут. 
Причем многие 
на протяжении 
не одного де-
сятка лет. 

В этом году на сцену 
выйдут всенародные 
любимцы - Олег Газ-
манов, Григорий 
Лепс, Дима Билан, 
Таисия Повалий… 
Последняя, к слову, не 
раз признавалась, что 
обязана «Славянскому 
базару» своей популяр-
ностью:

- Это лучший фе-
стиваль наших сла-
вянских народов. 
В 1993-м Витебск ме-
ня встретил тепло и 
не отпускает до сих 
пор. А как иначе? Это 
моя творческая родина.

РОК, ТИК-ТОК 
И РИТМЫ ЛЕТА
Визитная карточка 

«Славянского базара» - 
в его разнообразии жан-
ров.

- Те, кто у нас не бы-
вал, по ошибке думают, 
что балом правит поп-

музыка. А потом приезжают 
и открывают для себя целый 
мир, где без перерывов звучит 
самая разная музыка. В ам-
фитеатре - и рок, и шансон, и 
классика. А в перерывах идут 
КВН и музыкальные конкур-
сы. В этом и есть наша особен-
ность, которую каждый год 

стремимся поддерживать.
Самым драйвовым по 

энергетике 
в этом го-

ду должна стать большая рок-
панорама.

- Лучшие хиты мировой, со-
ветской и постсоветской рок-
сцены исполнят коллективы 
из Беларуси и России. Причем 
в сопровождении симфониче-
ского оркестра Национальной 
государственной телерадио-
компании Беларуси. Специ-
альный гость - Алексей Гор-
шенев, брат солиста группы 
«Король и Шут» Михаила Гор-
шенева.

Что касается молодежи, то 
сегодня им не так уж и про-

сто угодить. Их вку-
сы по-настоящему 
удивляют:
- Когда-то мы чет-

ко делили програм-
му фестиваля по 
возрастному прин-
ципу, но теперь это 
так не работает. Как 
показала практика, 
на сборные ретро-

концерты охотно идет 
и молодежь.

Музыка девяностых 
и нулевых сейчас все 
так же популярна. 
Поэтому ночью Лет-
ний амфитеатр будет 
отжигать под хиты 
групп «Винтаж», «Ви-
рус», «Чили». Конку-
ренцию им составят 
звезды нового време-
ни на площадке «Рит-
мы лета» - FILATOV 
& KARAS, Артем Ка-
чер, BURITO.

- У нас на фести-
вале была одна 
несправедли-
вость, которую 

в этом году ликвидируем. 
Участники детского конкурса, 
приезжая в Беларусь, всегда 
мечтают попасть на главную 
сцену, но попадает только 
один  - тот, кто становится 
обладателем Гран-при и ко-
му глава государства вруча-
ет заветный приз. Но на этот 
раз мы полностью на время 
отдадим амфитеатр в руки 
детворы в рамках проекта 
«Гости из будущего», - подчер-
кнул Глеб Лапицкий. - Юные 
конкурсанты-вокалисты, бло-
геры из тик-тока, финалисты 
танцевального проекта - всего 
около трех тысяч маленьких 
звездочек получат свою ми-
нуту славы.

 � Еще один атрибут  - 
знаменитые бронзовые 
лиры для победителей 
песенного конкурса.

Это мечта всех юных ар-
тистов! Впрочем, стройная 
девушка с васильком в руках 
появилась лишь в 2007-м с  

легкой руки скульптора Ва-
лерия Могучего.

Какие награды вручали до 
этого? В первые годы побе-
дители конкурса эстрадной 
песни увозили с собой… пе-
туха из хрусталя. При этом 
обладателям первой, второй 
и третьей премий достава-

лось золотое, серебряное 
и хрустальное яйцо. Их соз-
дали по эскизам художников 
Татьяны и Петра Артемовых.

С 1997-го победителям 
стали вручать «Василько-
вые букеты» работы Юрия 
и Татьяны Руденко. Это бы-
ли не просто формальные 

статуэтки, а настоящие 
произведения ювелирного 
искусства, украшенные по-
лудрагоценными камнями. 
Тогда у гостей из зарубе-
жья даже были проблемы 
на таможне: казалось, что 
они вывозят исторические 
ценности.

 � Витебск по традиции приме-
ряет фирменный образ.

Каждый год лого-
тип форума искусств 
и его цветовую гам-
му обновляют. На этот 
раз дизайн-код соче-
тает в себе традицион-
ные васильковые цвета 
и новые яркие оттенки. 
Разработкой занималась 
художник-дизайнер 
компьютерной графики Центра 
культуры «Витебск» Юлия Крюк.

- Сначала показалось, что стиль вы-
глядит наивным и детским. Но потом, 
когда начали вникать, поняли, что он 

передает глубину про-
екта, которая склады-
валась 33 года. Впер-
вые шрифт надписи 
модифицировали, он 
стал более современ-
ным, - поделился де-
талями Глеб Лапицкий.

В основе узнаваемо-
го лого уже привыч-
ный для поклонников 

фестиваля васильковый цвет. Его до-
полняют яркие оранжевый, розовый, 
желтый цвета, которые как бы пере-
текают друг в друга и создают цепляю-
щий взгляд градиент.

- У каждой сценической площадки 
свое настроение, цвет. Я ориентирова-
лась на это разнообразие направлений 
и эмоций. Так зрителю будет понятнее, 
фестиваль большой и в нем много со-
ставляющих, - пояснила Юлия Крюк. - 
Самая яркая и насыщенная програм-
ма - в Летнем амфитеатре, поэтому 
там самая многоцветная афиша. Для 
концертного зала «Витебск» и откры-
той площадки перед ним выбрали го-
лубую классику. Много воздуха, много 
неба, много пространства. Розовые 
тона фирменного стиля украсили Бе-
лорусский театр «Лялька» с его камер-
ной, почти домашней сценой.

 � Артистов будет еще больше, 
чем раньше.

Ощущает ли один из главных между-
народных культурных проектов Белару-
си санкционное давление?

- В этом году ждем больше тысячи 
аккредитованных участников, которые 
представляют свыше тридцати стран. 
Причем особенно приятно, что будут 
и дебютанты. Южно-Африканская Рес-
публика впервые представит свои та-
ланты, - рассказал Глеб Лапицкий.

В то время, когда огромное количе-
ство стран ограничивают в участии 
представителей Беларуси и России во 
многих проектах, «Славянский базар» 
всегда рад всем. Не зря слоган фести-
валя звучит так: «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию». Поэтому 
на афишах - имена исполнителей из 
Испании, Дании, Молдовы.

Кстати, для участников и гостей «Сла-
вянского базара» из 73 государств - 
безвизовый въезд в Беларусь.

 � Для тех, кто погорячее, 
с высоких гор Кавказа 
спустится целый музы-
кальный десант.

Адыгея, Дагестан, Кабар-
дино-Балкария, Карачаево-
Черкесия, Северная Осетия, 
Чечня - белорусская публика 
сможет окунуться в мир зажи-
гательных кавказских танцев, 
уникальных трюков, неверо-
ятной мелодики и харизмы 
кавказских артистов!

- Официально заявляю: пер-
вым фестивалем-побратимом 
«Славянского базара» станет 
Kavkaz Music Fest. Это очень 
большой этнический форум, 
который проходит в Нальчике 
и объединяет огромное коли-
чество стран. Мы уже догово-
рились подписать соглашение 
о сотрудничестве, - рассказал 
Глеб Лапицкий. - Не замыка-
емся только на славянской 
культуре.

ГАСТРОЛИ

СПЕЛИСЬ 
ПО-БРАТСКИ

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

ЕДУТ СО ВСЕГО СВЕТА

САМЫМ ГОЛОСИСТЫМ - ПЕТУХА В ПОДАРОК! НАГРАДЫ

ЛЮБИМЫЙ ЦВЕТОК НА СТИЛЕ

Бе
лТ

А

«ПРОСТО СОВПАЛО... 
ЗНАК БЕСКОНЕЧНОСТЬ»

Екатерина ЧЕСНОКОВА/
РИА Новости

На форуме каждый найдет звезду себе по сердцу. 
От брутального Лепса до нежной Повалий.
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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Максим ЧИЖИКОВ

 � Парламентарии посетят 
главный вуз города, возло-
жат венки и сходят в кино-
лекторий.

Четыре дня «Славянского 
базара» для членов Парла-
ментского Собрания - это не 
только концерты, но и плотная 
официальная программа уже 
с самого начала фестиваля.

11 ИЮЛЯ

Делегация ПС участвует 
в  пресс-конференции, по-
священной открытию XXXIII 
«Славянского базара в Витеб-
ске».

Далее  - посещение Меж-
дународного духовно-про-
светительского проекта «Кино-
лекторий «ОБЩЕЖИТИЕ». Это 
фестиваль социального кино, 
вход на все показы которого - 
бесплатный. После просмотра 
картин зрители могут пооб-
щаться с известными режис-
серами и актерами, которые 
представляют свои работы.

Вечером - торжественное 
открытие фестиваля «Славян-
ский базар».

12 ИЮЛЯ

С утра у депутатов - засе-

дание Комиссии по культу-
ре, науке и образованию. 
После этого они по тради-
ции возлагают цветы к Веч-
ному огню мемориального 
комплекса в честь советских 
воинов-освободителей, пар-
тизан и подпольщиков Ви-
тебщины.

Посещение Витебского го-
сударственного университета 

имени Машерова и знакомство 
с его научной и образователь-
ной деятельностью - важная 
часть депутатской програм-
мы на фестивале. Ведь вуз ак-
тивно участвует в совместных 
проектах с россиянами. Не-
давно тут состоялся первый 
выпуск совместной с ПсковГУ 
магистерской программы «Со-
циальная психология».

Немаловажная часть «Сла-
вянского базара»  - это еще 
и Международный музыкаль-
ный детский конкурс, 22-й по 
счету. Председатель Комиссии 
ПС по культуре, науке и об-
разованию Николай Бурля-
ев и член Комиссии Михаил 
Мирончик награждают самых 
талантливых участников.

Пятница на «Славянском ба-

заре в Витебске» - это тради-
ционный концерт «Союзное 
государство приглашает…». 
Со сцены оглашают привет-
ствие к участникам фестиваля 
спикера Госдумы, Председате-
ля Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслава Володина.

13 ИЮЛЯ

Этот день на «Славянском 
базаре» в рамках Дней СГ 
посвящен 225-летию со дня 
рождения Александра Сергее-
вича Пушкина. На сцене кон-
цертного зала «Витебск» - мю-
зикл «Сказка о царе Салтане», 
музыку к которому написал 
живой классик - композитор 
Александр Зацепин.

Вечером - посещение пар-
ламентариями первого дня 
основного музыкального кон-
курса исполнителей фести-
валя.

14 ИЮНЯ

Депутаты посещают торже-
ственное закрытие фестиваля 
и награждают специальными 
призами ПС лауреатов основ-
ного конкурса исполнителей 
эстрадной песни.

 � Часть мероприятий посвятят 
юбилею классика нашей лите-
ратуры Александра Сергеевича 
Пушкина.

ВАЖНЫЕ ДАТЫ
Большой концерт «Союзное государ-

ство приглашает…», который пройдет 
в Летнем амфитеатре, посвящен сразу 
нескольким важным датам: 25-летию 
подписания Договора о создании Со-
юзного государства, 110-летию со дня 
рождения народного артиста СССР, 
уроженца города Марка Фрадкина 
и 1050-летию самого Витебска.

- Концерт будет яркий. Соберутся как 
брендовые коллективы, такие как «Хор 
Турецкого», так и совершенно молодые, 
юные таланты. «Славянский базар», 
как и прежде, будет открывать новые 
имена, - рассказал директор фести-
валя Глеб Лапицкий.

Отсюда и название - «Народное брат-
ство дороже всякого богатства».

Ведущими будут заслуженная ар-
тистка Беларуси Елена Спиридович 
и народный артист России Артем Ка-
минский, а также Илона Броневицкая 
и Александр Серебренников.

 � ГДЕ: Летний амфитеатр.
 � КОГДА: 12 июля в 18.30.
 � ЦЕНА: от 30 до 95 белорусских 

рублей.

ТРИ ДЕВИЦЫ 
ПОД ОКНОМ
На фестивале хотят ввести новую 

традицию - «Союзное государство - 
детям». В этом году будут праздновать 
день рождения солнца русской поэзии 
Александра Пушкина. Пройдут интерес-
ные мастер-классы: по пушкинскому 
стихосложению и письму.

- Дети смогут понять, что такое писать 
пером, - рассказал Глеб Лапицкий.

А завершится день премьерой про-
екта - новым современным прочтением 
«Сказки о царе Салтане» на музыку 
Александра Зацепина. На мюзикл 
пригласят ребят из детских домов, ин-
тернатов, многодетных семей.

- Сказка-мюзикл на стихи великого 
Пушкина - это триумф русского языка, 
его красок, эстетики, динамики и ожи-
вающего волшебства, - считает сам 
Александр Зацепин.

 � ГДЕ: Концертный зал «Витебск».
 � КОГДА: 13 июля в 16.00.
 � ЦЕНА: от 33 до 73 белорусских 

рублей.

ЗНАКОВЫЙ ГОД
Третий день СГ посвятят военной те-

матике. Для Беларуси этот год - зна-
ковый. Республика празднует важ-
ную дату - 80-летие освобождения от 
немецко-фашистских захватчиков.

На сцене Витебской областной фи-

лармонии высту-
пит заслужен-
ный артист 
России Аскар 
А б д р а з а -
ков с  песня-
ми о Победе, 
войне вместе 
с  народным 
артистом Бе-
ларуси Станис-
лавом Трифоно-
вым.

- Это будет очень 
хороший камерный 
концерт,  - сказал Глеб 
Лапицкий.

 � ГДЕ: Витебская областная 
филармония.

 � КОГДА: 14 июля в 18.00.
 � ЦЕНА: от 13 до 33 белорусских 

рублей.

В РИТМЕ ТАНЦА
Еще один проект - народный open-air 

на Пушкинской площади. Тут будут по 
традиции работать совместные под-
ворья городов-побратимов Беларуси 
и России, можно будет попробовать де-
ликатесы местной кухни на фуд-кортах, 
поучаствовать в мастер-классах.

- Приедут не только приграничные 
районы Витебской области и регио-
нов РФ, но вводится формат специ-
ального гостя нашего проекта. В этом 
году им станет Ленинградская область. 
Это презентация и промышленного, 
и научного, и культурного потенциала 
и непосредственно творческая про-

грамма, - сообщил Глеб Лапицкий.
Много будут на Пушкин-

ской площади петь и 
танцевать.

- Мы ожидаем, 
что на этих ло-

кациях вы-
ступят «Бу-
рановские 
бабушки», 
коллек -
тив «Бе-
логорье», 
ф о л ь -
клорный 
ансамбль 

Российской 
а к а д е м и и 

музыки имени 
Гнесиных, Госу-

дарственный ака-
демический русский 

оркестр имени Андреева, 
ансамбль казачьей песни и  пляски 
«Разгуляй»,  - рассказал советник 
представительства Постоянного Ко-
митета Союзного государства в Мин-
ске Андрей Бригадин.

 � ГДЕ: Пушкинская площадь.
 � КОГДА: 12 июля с 11.00 до 00.00.
 � ЦЕНА: бесплатно.
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День Союзного государства 

впервые прошел на «Славянском 
базаре» в 2003 году. В фестивальном 

календаре им обозначили день открытия 
форума, поэтому церемония открытия тес-

ным образом была связана с темой духовного 
единения народов Беларуси и России.

А уже в следующем году СГ получает на фе-
стивале отдельный, посвященный только ему 
день. Он прошел под знаком 60-летия осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков.

В 2022 году Дни Союзного государства 
на «Славянском базаре в Витебске» 

впервые прошли в расширенном 
формате и стали длиться 

трое суток.

Гулять в Витебске будут как всегда 
широко и с национальным колоритом.

Город задолго 
готовится 

к фестивалю.

НИ В СКАЗКЕ СКАЗАТЬ, НИ ПЕРОМ ОПИСАТЬ
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БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?

9 ИюЛя

«Всюду жизнь» - Пластический спек-
такль Егора Дружинина, 20.00

10 ИюЛя

«Гамлет» - Театр имени Якуба Кола-
са, 19.00

11 ИюЛя

«Чарамара» - «Лялька», 11.00
«Дружная компания» - «Лялька», 
11.00 и 13.00
«Русский роман» - Театр имени Мая-
ковского, 19.00
«Синяя собака» - «Бродячая собака», 
19.00

12 ИюЛя

«Город детства» - «ТриЧетыре», 19.00

13 ИюЛя

«Теремок» - «Лялька», 11.00 и 13.00
«Сказка о царе Салтане» - Союзное 
государство - детям, 16.00
«А зори здесь тихие» - Театр имени 
Янки Купалы, 18.00
«Корова» - «Лялька», 19.00

14 ИюЛя

«Дзюймовочка» - «Лялька», 11.00 
и 13.00
«Дядя Ваня» - «Театр на Васильев-
ском», 18.00

15 ИюЛя

«В списках не значился» - «Театр на 
Юго-Западе», 19.00

■■ Постановки■подталкивают■к■размышлению■о■вечных■мате-
риях,■напоминают■о■прошлом,■смешат■и■удивляют.■На■этот■раз■
в■Витебск■привезли■больше■десятка■спектаклей.

БЕЗУМНЫЙ  
ИЛИ МАНИПУЛяТОР?
Национальный театр имени Якуба Ко-

ласа в дни фестиваля покажет неста-
реющую классику. «Гамлет» актуален 
всегда. Границы добра и зла, борьба за 
власть и философские размышления 
о жизни, чистота и фальш... Эти темы 
гармонично сочетаются в самой извест-
ной пьесе Уильяма Шекспира, которую 
больше четырехсот лет ставят на сценах 
всего мира.

Невероятно напряженная по сюжету 
история о молодом принце Датском, ко-
торый мстит за смерть отца. Он желает 
справедливости - от дяди, сегодняшнего 

короля Клавдия и от матери Гертруды, 
которая стала его женой через два ме-
сяца после убийства мужа. Спектакль 
задает вопросы, на которые зрители мо-
гут сами найти ответы. Действительно 
ли главный герой любит Офелию? Воз-
можно, призрак отца принца - только 
провокатор сына? Гамлет на самом деле 
помешался или манипулирует, чтобы 
осуществить план мести?

Режиссер, заслуженный деятель ис-
кусств России Александр Бармак и ар-
тисты Коласовского театра по-своему 
раскрывают тайну Гамлета и предлагают 
свое видение гениальной трагедии, ис-
следование сущности человека.

ИЗОБРЕТАЕМ МАШИНУ 
ВРЕМЕНИ
Где зародилось настоящее? Отку-

да начинается будущее? Куда поде-
валось прошлое? Пытаясь ответить 
на все эти вопросы, петербургский 
театр «ТриЧетыре» изобрел машину 
времени.

Внимание! Пристегните ремни и 
наденьте маску на вашего внутрен-
него ребенка, вы отправитесь в дет-
ство! Там возможно все, там нет еще 
границ у фантазии, хотя есть грани-
цы дозволенного, расставленные 
взрослыми. Там впервые нарушают 

правила и соблюдают клятвы на ми-
зинчиках. Там вера в чудо безгра-
нична, а мороженое всегда вкуснее. 
Именно об этом спектакль «Город 
детства».

Дежавю - это феномен, при котором 
у человека возникает ощущение, что 
он уже испытывал определенное со-
бытие в прошлом, которое никогда с 
ним не происходило. Во время пред-
ставления кусочки детства склады-
ваются как лоскутное одеяло, сши-
тое бабушкой, и становятся картой 
города, которого нет на свете, но он 
есть в вашей памяти.

НА ЛУГУ, НА ЛУГУ
Пасутся ко... Правильно, коро-

вы. Вот небольшая зарисовка от 
авторов одноименного спектакля, 
который привез курганский театр 
кукол «Гулливер»:

- У нас была корова. Когда она 
жила, из нее ели молоко мать, 
отец и я. Потом она родила себе 
сына - теленка, и он тоже ел из 
нее молоко, мы трое и он четвер-
тый, а всем хватало. Корова еще 
пахала и возила кладь. Потом ее 
сына продали на мясо. Корова 
стала мучиться, но скоро умерла 
от поезда. И ее тоже съели, по-
тому что она говядина. Корова 
отдала нам все, то есть молоко, 
сына, мясо, кожу, внутренности 
и кости, она была доброй. Я пом-
ню нашу корову и не забуду.

Постановка отмечена театраль-
ными премиями. Приходите и оце-
ните сами.

ТРУдНЫЙ ВЫБОР
Национальный академический театр 

имени Янки Купалы привез спектакль 
российского режиссера Дмитрия Акимова 
по одноименной повести Бориса Василье-
ва «А зори здесь тихие». Он посвящен 
всем, кто отдал жизнь за Родину. Сюжет 
намного глубже, чем просто история пяте-
рых девушек-зенитчиц. Он - о решениях, 
способных навсегда изменить или пере-
черкнуть жизнь. Перед зрителями пред-
стают картины мирной жизни, где есть 
место веселью и застольям, встречам 
и расставаниям даже во время войны.

Старшина Федот Васков пишет рапор-

ты с просьбой отправить его на фронт, 
ему уже невыносимо быть комендантом 
разъезда. Каждый раз получает отказ из-
за ранения. Он мечтает получить в рас-
поряжение обученных и смелых бойцов, 
а присылают десять девчонок, которые 
по воле войны стали зенитчицами. 

Поворотным моментом сюжета стано-
вится эпизод, когда Рита замечает немец-
ких разведчиков в лесу. Могла бы промол-
чать, ведь покидала расположение своего 
небольшого воинского подразделения без 
разрешения. А старшина Васков не спе-
шил бы докладывать руководству про 
обнаруженных немцев, но выбор сделан.

ОдЕРЖИМЫЕ 
НАВяЗЧИВОЙ ИдЕЕЙ
Питерский «Театр на Васильев-

ском» покажет «Дядю Ваню» - неожи-
данную трактовку классической пьесы 
Чехова, но близкую к традиционной 
и привычной для зрителя эстетике.

«Дядя Ваня» в постановке Влади-
мира Туманова - это история локаль-
ного мирка, каждый из обитателей 
которого одержим своей навязчивой 
идеей, страстью и своими бесами. 
Кажется, что героям спектакля по-
просту не хватает воздуха, места для 
жизни, что они мечутся в замкнутом 
пространстве, в сравнении с которым 
собственные чувства кажутся чрез-
мерными и надрывными.

А вот тому, кто наблюдает за терза-
ниями персонажей со стороны, проис-
ходящее на сцене кажется смешным 
и несколько нелепым, но, тем не ме-
нее, трогательным и правдивым.

РОМАН  
ВО ВРЕМя ВОЙНЫ
Московский «Театр на Юго-Западе» 

приехал с постановкой «В списках 
не значился». Спектакль Максима  
Лакомкина по мотивам романа Бо-
риса Васильева  - это попытка по-
новому, поэтически, взглянуть на 
события прошлого через призму на-
стоящего.

Любовь молодого лейтенанта Коли 
Плужникова и юной Мирры на фоне 

событий обороны Брестской крепости. 
Даже в самых мрачных обстоятель-
ствах можно найти хорошее, светлое 
и доброе. Каково это - быть настоящим 
героем? Ощущение неразрывности 
истории, связь прошлого и настояще-
го - эта постановка в том числе и об 
этом. «Каждый мужчина с рождения 
готовит себя к подвигу - и однажды мы 
можем встать перед выбором. В этот 
момент надо без колебаний уметь при-
нять верное решение».

СИМВОЛ 
НАдЕЖдЫ
«Синяя собака» - фи-

лософская притча о че-
ловеке, возложившем на 
себя непосильную ношу, 
которая изнурила и оже-
сточила его, а сбросить 
ее у него нет сил и воз-
можности. В самый труд-

ный момент его жизни  
к нему пришла Синяя  
собака - как знак, сим-
вол надежды, предан-
ности, бескорыстной 
любви.

Как бы он ее от себя 
ни гнал, собака предана 
ему и всегда рядом, вер-
ная и любящая. Освобо-

дившись от нее, Мухам-
мед ощущает пустоту и 
утрату, ему не хватает 
тепла и ее присутствия. 
Он отправляется на по-
иски. Найдет ли он ее, 
вернется ли он? Ответы 
на эти вопросы - в поста-
новке питерского театра 
«Бродячая собака».

Подготовила Валентина СТЕПАНОВА.

ПОДМОСТКИ

Взгляд взрослого на 
самую счастливую 

пору жизни.

Сюжет известен 
всем, но от этого 
эмоций не меньше.
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БОЛЕЕМ

■■ Победу■в■отборочном■этапе■ей■
принесли■не■только■уникальный■
голос■и■харизма,■но■и■белорусский■
орнамент■на■платье.■ 

ОБЕРЕГ НА УДАЧУ
Злата■Ярошевич роди-

лась в деревне Старый 
Двор Поставского района 
на Витебщине. Это край По-
озерья с райскими местами,  
россыпью больших и маленьких 

водоемов, обрамленных вековыми 
лесами. 

Для выступления 
юная звездочка выбрала 

наряд от белорусского ди-
зайнера Анастасии■Фаль-

кович. На платье насыщенно-
го изумрудного цвета - необычный 

узор в красных тонах. Орнамент - не 
просто украшение, но и оберег. Разме-
щен он не где вздумается, а в конкрет-
ных местах - на вороте, на манжетах, 
вдоль манишки, то есть там, где зло, 
по поверьям предков, может проник-
нуть к телу. Да и красный цвет - защит-
ник, символ солнца и жизни.

- Не перестаю получать компли-
менты в адрес прекрасного платья. 
Многие, наверное, и не знали, что 
орнамент на нем именно Витебской 
области, в которой я живу. Вот так 
мы готовились к конкурсу, со всей 
душой, - призналась в соцсетях Злата.

На малой родине девушки в начале 
июня отгремел Международный фе-
стиваль народной музыки «Звіняць 
цымбалы і гармонік». Злата с радо-
стью выступила перед земляками 
в своем счастливом платье: 

- Можно послушать музыку, при-
коснуться к прекрасному и получить 
незабываемые эмоции. Приезжайте 
в гости! На празднике, к слову, позна-
комилась с ансамблем «Маладзіца», 
в котором поют педагоги нашей му-
зыкальной школы, и с ансамблем лож-
карей. 

С микРОфОНОм  
С ПЕЛЕНОк  
Это не первая попытка Златы поко-

рить музыкальный Олимп. Терпения 
и стремления ей не занимать:

- «Славянский базар» очень люблю, 
давно слежу за ним. Наконец-то сбы-
лась одна моя мечта, и я представлю 
Беларусь на этом фестивале. Очень 
счастлива! Долго к этому шла, поэто-
му невероятно рада, что все получи-
лось. Признаться, сбилась со счета, 
сколько раз пыталась пройти нацио-
нальный отбор. Наверно, это третий 
год или четвертый.

Юная певица делится наблюдения-
ми: мол, потерпев неудачу, многие 
отступают, и здесь главное - найти 
в себе силы и посмотреть на непри-
ятную ситуацию с другой стороны, 
вынести из нее полезные уроки, най-
ти положительные моменты, а по-
том просто отпустить неприятность 
и с улыбкой идти к цели:

- Это был очень долгий путь, огром-
ный труд моих педагогов, авторов 
песен, дизайнеров, поддержка моей 
семьи, друзей. Для меня это что-то 
особенное. Я очень хотела побывать 
на витебской сцене. Находила силы в 
своих песнях, в первую очередь я ду-
маю о своем исполнении, проживаю 
эту песню, это дает мне силы.

Звездочка будет удивлять жюри 
песней на мове «Сонца Беларусі» 

(автор музыки Светлана Стаценко, 
автор слов Анна Селук) и  компози-
цией Golden Slumbers, звучавшей  
в мультфильме «Зверопой».

- Главное, правильно настроиться  
и не сдаваться. Музыка  - это моя 
жизнь! Занимаюсь ею очень давно, 
с  пеленок.  На занятия по вокалу 
много лет езжу в Минск, в Нацио-
нальный центр музыкального искус-
ства имени Владимира Мулявина. 
Там отличные педагоги, которые  
мне многое дали. Очень им благо-
дарна.

Детский
конкурс

Маленькие■звездочки■
в■этом■году■соревнуются■
в■22-й■раз.■Они■исполнят■композиции■
на■родном■и■иностранном■языке.

кирилл усоВ:

ЗНАЮ, кТО ТАкОЙ ШТиРЛиЦ
■■ Юный■участник■выходит■на■

сцену,■даже■когда■подводит■здо-
ровье.

ПОБЕДА  
ПО-ВЗРОСЛОмУ
Прямо во время 

фестиваля ему ис-
полнится двенадцать 
лет, но «боец» он опыт-
ный. Уроженец Ижевска 
Кирилл с удовольствием 
обучается игре и на фортепиа-
но, и на ударных. Видимо, темпе-
рамент требует. Многократный 
лауреат I степени вокальных кон-
курсов, таких как «Детская Новая 
волна - 2023», Музыкальный об-
разовательный форум Леонида 
Агутина -  дважды! Также многие 
запомнили его по десятому сезону 
телепроекта «Голос.Дети». А ведь 
его участие в популярном телепро-
екте буквально висело на волоске. 

- Ты ведь накануне слепых про-
слушиваний в «Голос.Дети» за-
болел?

- Буквально за несколько дней 
вдруг появился сильный насморк 
и заболело горло. А перенести уже 
ничего нельзя, там жесткие усло-
вия. Если только на следующий 
год. Но все получилось, хотя ма-
ма говорит, что я немножко гну-
савил. С певицей МакSим, в чью 
команду я попал, было очень 
классно репетировать! А еще мне 

понравилось записывать вместе 
интервью.

- На «Детской Новой волне» 
ты победил с хитом из фильма 
«Семнадцать мгновений весны» - 
«Я прошу, хоть ненадолго…». Но 

это очень взрослая 
песня, ты понима-

ешь, о чем она?
- Ее выбирали вместе 

с  режиссерами «Новой 
волны…» и продюсерами. 

И мне тоже она сразу понрави-
лась, потому что очень душевная. 
Обсуждали, как ее исполнять, 
с  моими педагогами по актер-
скому мастерству и вокалу. Мне 
объяснили так. Твое родное - оно 
в  душе у тебя близко-близко, хотя 
на самом деле находится где-то 
очень далеко.

- А кто такой Штирлиц, ты 
знаешь? Ведь песня от его име-
ни.

- Конечно, знаю. Это разведчик, 
который очень много сделал для 
своей страны.

ПОВЕЗЛО В ЛЮБОм 
СЛУЧАЕ
- Давно мечтал попасть на эту 

сцену. Конкурс ведь международ-
ный, очень круто на таком побы-
вать. Мы подали заявку, записали 
видео и отправили организаторам 
все, что нужно было. Потом ме-
ня пригласили на очный кастинг 

в  Москву, который устраивал  
«РОСКОНцЕРТ». И там было один-
надцать участников. Сначала пели 
песню на родном языке, то есть на 
русском. А потом уже -  мировой 
хит. Немножечко подождали, по-
ка совещается жюри. Было очень 
приятно услышать много теплых 
слов, а потом меня объявили по-
бедителем.

- Раньше был в Беларуси?
-  У меня педагог из Минска. Мы 

часто ездим заниматься туда, мне 
нравится этот город, очень уют-
ный. (Наставник Кирилла Елена 
Исайкина называет его любимым 
учеником и регулярно выкладыва-
ет фото уроженца Удмуртии в  соц-
сетях. - Ред.)

- Витебск тоже очень краси-
вый город, тебе понравится. 
Что будешь исполнять на этот 
раз?

- На русском - песню «Расска-
жите, птицы» Игоря Николаева. 
А из мировых хитов - «Адажио» из 
репертуара Лары Фабиан.

- «Адажио» - очень сложное про-
изведение. Не расстроишься, ес-
ли все-таки не займешь в этот 
раз первое место?

- Это все равно безумно круто! 
Невероятная возможность вы-
ступать на такой большой сцене 
и представлять Россию. Мне по-
везло в любом случае, я буду очень 
стараться.t.m
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Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, Андрей ЮрьеВ.

елена АТрАШКеВИЧ, председа-
тель жюри детского конкурса:

- Уровень исполнительства, особен-
но в детском конкурсе, очень высокий, 
потому что во всех регионах не пер-
вый год действуют студии, профес-
сионалы и педагоги, которые умеют 
работать с детьми, и все они не пер-
вый раз состязаются.

Поэтому знают все сильные места, 
которые нужно подчеркнуть, все фиш-
ки. Конечно, это конкурс голосов. Но 
на нацотборе мы оценивали не только 
по голосу, но и по наличию харизмы, 
в первую очередь творческой индиви-
дуальности, эксклюзивности. Важно, 
чтобы исполнитель не был похож на 
других, но при этом должен быть та-
лантливым, поющим, воспитанным 
музыкально... Ведь он - представитель 
страны, а это очень почетно, ответ-
ственно и серьезно.

Злата ЯроШеВиЧ: СКАЗАНО
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В четырнадцать лет карьера 
только начинается.

У этого паренька воля как  
у легендарного разведчика.

ГЛАВНОЕ - НЕ ОТСТУПАТь!
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7ЗА НАШИХ взрослый

конкурс

■■ Воспитанница■Градского■и■Агу-
тина■играючи■обходится■со■штан-
гой.

ТВОРЧЕСКИЙ ДИАГНОЗ
Поет Екатерина с четырех лет. 

А в школе за пение ее 
иногда даже выгоня-
ли с уроков - ничего не 
могла с собой поделать! 
Широко известной она ста-
ла в двадцатилетнем возрасте, 
когда пришла на телепроект «Го-
лос». Затем - полуфиналистка шоу 
«Новая звезда», многократный по-
бедитель всероссийских и междуна-
родных конкурсов. В общем - канди-
датура абсолютно достойная.

- Вы помните, что почувство-
вали, когда Александр Градский 
повернулся к вам на слепых прослу-
шиваниях буквально в последнюю 
секунду?

- Это был очень значимый мо-
мент в моей жизни - и волнитель-
ный, и  тревожный,  - вспоминает 
Катя. - Теперь понятно, что от этого 
зависела вся моя дальнейшая судьба 
как артистки. Я понимала, что вы-
ступила не идеально. Но Александр 
Борисович, поговорив со мной не-
сколько минут, поставил творческий 
диагноз - «обучаема и готова учить-
ся». При этом хотела пойти только 
к нему, другие кандидатуры даже не 
рассматривала.

Даже когда на очередном этапе 

мэтр выбрал другого конкурсанта, 
они с Катей после этого еще долго 
сотрудничали. А на шоу талантливую 
девушку перехватил Леонид Агутин.

- Два абсолютно разных мастера, 
но это и было здорово, я все впитыва-

ла как губка, - говорит 
певица. - Все советы - 

от того, как надо оде-
ваться, и репертуара до 

этики артиста. Например, 
у меня на гастролях случи-

лась дикая аллергия, вызывали 
скорую. Но Градский убедил меня, 
что нужно хотя бы показаться на 
сцене, чтобы люди видели - я к ним 
приехала! Это уважение и к слуша-
телю, и к самому себе.

КРАСИВАЯ ЦИФРА
- Чем вас привлек «Славянский 

базар»?
- Объективный профессионал 

вполне поставит его на уровень «Ев-
ровидения», только Витебск гораздо 
больше про музыку. В этом году на 
отборе, организованном «РОсКОН−
цЕРТом», были очень серьезные во-
калисты разных возрастов и жан-
ров. И я очень рада, что именно мне 
выпала такая честь - представлять 
Россию. К тому же замечательная 
возможность впервые посетить Бе-
ларусь. Здорово, что это будет 33-й 
фестиваль, - дата очень красивая!

Екатерина Кузина подготовила для 
конкурсной программы знаменитый 

хит Уитни Хьюстон I Have Nothing, 
а на русском языке - песню Полины 
Гагариной «Колыбельная», но в не-
обычном формате.

- Это будет кавер-версия с русским 
народным колоритом, - объяснила 
Екатерина. - Я надеюсь, что и зри-
тели, и жюри оценят. Мы старались 
сделать что-то необычное, но со све-
жим и современным звучанием.

- Вы родились во Львове. Что-то 
с Западной Украиной связывает?

- Всю сознательную жизнь прожила 
в России. Родители рассказывали, 
что уже в начале девяностых во Льво-
ве на русском языке предпочитали не 
разговаривать на улице. А маме было 
трудно поступить в институт, пото-
му что в первую очередь брали тех, 
кто общался на мове. Я гражданка 
России, чем безумно горжусь. Всегда 
с большим удовольствием пела па-
триотические песни, выступала на 
концертах в честь Дня России и  Дня 
Победы. И продолжу это делать.

- С удивлением узнал, что вы чем-
пион Европы по народному жиму 
штанги. Что это вообще такое?!

- Вид спорта, где жмут штангу от 
груди в половину собственного веса. 
На количество раз. Да, и такой вызов 
себе бросала! сейчас, правда, на это 
увлечение просто нет времени - мно-
го выступаю и преподаю.

Что ж, пожелаем Екатерине, что-
бы фестиваль ей оказался тоже по 
плечу!

Исполнители■постарше■
выступят■с■уже■
полюбившимися■всем■
хитами.

Екатерина кузИнА:

СПОЮ КАВЕР-ВЕРСИЮ ХИТА ГАГАРИНОЙ

■■ Девушка■получает■дофа-
миновый■ заряд,■ участвуя■
в конкурсах.

КРЕАТИВА 
НЕ ЗАНИМАТЬ
саше - восемнадцать. Улыб-

чивая красавица 
родом из Бара-
новичей.

- Очень бла-
годарна родному 
городу, где я делала 
первые шаги в музы-
ке. сейчас учусь эстрадно-
джазовому вокалу в Инсти-
туте культуры. Если много 
трудиться, надеяться, верить, 
то результат обязательно при-
дет, - делится формулой успе-
ха конкурсантка.

Путевку на крупнейший 
международный фестиваль 
мечтают получить десят-
ки молодых музыкантов, но 
в этом году фортуна улыбну-
лась Александре Носсоль. Она 
прошла национальный отбор, 
победила в финале, получив 
высокие оценки.

Девушка на сцене не нови-
чок. Она уже несколько раз 
участвовала в отборах детско-
го конкурса. среди взрослых 
впервые - и сразу джекпот.

- Да, победить тогда не уда-
лось, но это был колоссальный 
опыт. Главное - не опускать 
руки и уверенно идти к це-
ли. Думаю, такая установка 
и помогла пройти отбор. Ко-
нечно, готовилась к финалу 

основательно. На сцене зрите-
ли видят только верхушку айс-

берга, но самому 
выс т уплению 

предшествует на-
писание аранжи-

ровок, пошив ко-
стюмов, постановка 

номера. Последний месяц 
был просто бешеным по тем-
пу. Накануне концерта очень 
нервничала. Но когда пришла 
пора выступать, отпустила си-
туацию и выдохнула. Позади 
уже столько конкурсов, что 
научилась отключать плохие 
эмоции. По-другому нельзя, 
излишняя нервозность только 
сбивает.

АДРЕНАЛИНОВЫЙ 
РАЖ
На сцене певица сразила 

зрителей не только сильным 
и ярким вокалом, но и ан-
гельским образом - нежным 
платьем с перьями цвета топ-
леного молока. Прозвучали 
совсем разные по энергетике 
композиции - лирическая на 
белорусской мове и драйвовая 
на английском. Получилось 
невероятно красочно, сочно, 
эмоционально, с особенной 
интонационной подачей. 

- Как подбирали репер-
туар?

- Ориентировалась на кон-
курсный опыт, выбирала то, 
что ближе, что улучшает на-
строение, и, конечно, пы-
талась предпо-
ложить, что 
понравит-
ся жюри. 
Очень хо-
тела вы-
с т у п и т ь 
с песней 

на родном языке. Останови-
лась на произведении про 
слуцких ткачих на стихи Мак-
сима Богдановича и музыку 
Владимира Мулявина. Лири-
ческая, красивая песня, инте-
ресная аранжировка. Очень 
рада, что она принесла мне 
удачу, - улыбается Алексан-

дра.
Участие в таких конкур-
сах позволяет показать 

себя. Это ответственно 
и почетно, не сомнева-

ется девушка. После 
отбора, чтобы быть, 

как призывают 
блогеры и 

телеграмщики, в ресурсе, ис-
полнительница немного от-
дохнула и перевела дух. Но, 
восстановив силы, быстро 
принялась оттачивать свое 
мастерство, чтобы оконча-
тельно покорить жюри на 
витебской сцене.

- Конкурсы стали для меня 
своего рода наркотиком. Не 
могу жить без этого адренали-
на и эмоций, которые в обыч-
ной жизни очень тяжело по-
лучить. И «славянский базар» 
в этом списке особенный - это 
большое и важное событие 
для страны, где мечтает вы-
ступить каждый артист, - не 
скрывает белоруска.
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Олег ЕЛИСЕЕНКОВ, председатель жюри взрослого 
вокального конкурса:

- Сейчас просто обладать хорошим голосом, красиво 
петь уже недостаточно. Надо удивлять оригинальным про-
чтением песни. Становится важнее роль музыкального 
продюсера или, как называли раньше, художественного 
руководителя. С талантливым певцом, обладающим кра-
сивым голосом, всегда должен быть человек, который 
помогает ему играть на этом инструменте. Во многом 
жюри, и я тоже, на серьезных конкурсах оценивает ра-
боту музыкального продюсера, то, чем он удивил тебя, 
а значит, и зрителя.

Александра носсоль:

ВЫРУЧИЛИ СТИХИ БОГДАНОВИЧА

                         пРЯмАЯ РЕчь

vk.com/a.nasol

Конкурсов  
слишком много  

не бывает, уверена 
белорусская 
участница.

Молодая артистка не только поет 
сама, но и востребованный педагог  

по вокалу.
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живые

Елена РОДИОНОВА 

■■ Народный■ артист■ Рос-
сии,■кумир■миллионов,■рас-
сказал■«СВ»,■почему■не■лю-
бит■быть■в■жюри.

У КАЖДОГО  
СВОЙ ПУТЬ
Вряд ли найдется человек, 

который не знает творчество 
Олега Михайловича, это про-
сто невозможно.

Вот мы слышим: «Эскадрон 
моих мыслей шальных», «Еса-
ул, есаул, что ж ты бросил ко-
ня», или «Офицеры, офицеры, 
ваше сердце под прицелом», 
«Москва - звонят колокола, 
Москва  - златые купола», 
ставшая неофициальным, но 
любимым гимном столицы.

Что мы делаем?
Правильно, мы - подпева-

ем!
И частенько даже со слеза-

ми на глазах. И хором поем 
на домашнем застолье.

В чем секрет? В том, что 
и этот артист, и его песни дав-
но стали нам родными. Что 
ни композиция - то суперхит. 
Как такое возможно? И что 
сделать, чтобы добиться таких 
же успехов?

Мы попросили Олега Ми-
хайловича дать совет начи-
нающим артистам.

- Сложно давать советы, 
у каждого свой путь, - с улыб-
кой сказал Газманов. - Но мне 
кажется, сначала нужно опре-

делить, есть ли у тебя талант. 
Есть ли перспективы в том, 
что ты делаешь.

Если талант есть, нужно 
найти свой образ, свою ни-
шу. Свою песню. Она как раз 
формирует образ, который 
ты можешь показать людям. 
И если у тебя все это есть или 

к этому стремишься, нужно 
так сильно этого хотеть, так 
мечтать об этом, чтобы это 
все тебе снилось. Чтобы мир, 
вселенная прогнулись под 
твое желание осуществить 
свою мечту.

Это главное. И тогда все по-
лучится.

Про то, что у каждого свой 
путь, Олег Михайлович знает 
не понаслышке. Сам прошел 
в детстве два года музыкалки 
по классу скрипки, занимал-
ся спортивной гимнастикой, 
окончил высшее инженерное 
морское училище…

- Я по специальности - 
инженер-рефмеханик, ка-
питан 3-го ранга в запасе, 
- рассказывал в интервью 
Газманов. -  Три года ходил 
в море на разных кораблях. 
Затем армия, преподавание 
в морском училище, аспи-
рантура, кандидатская дис-
сертация…

Мог сделать впечатляющую 
карьеру и в морском деле.

Но помнил, какое удоволь-
ствие получал, играя на гита-
ре на школьных концертах! В 
итоге - второй диплом, музы-
кальный, по классу гитары. 
Первая песня - про моряков, 
«Дождись»: «Только дождись 
меня…»

Если человек рожден арти-
стом, он им станет, даже если 
судьба ведет к этому зигза-
гами.

ПО нАТУре -  
не СУДЬя
Олег Газманов на сцене уже 

55 лет! Как говорится, дай 
Бог каждому. Иные «выстре-
лят» хитом, а потом исчезают  
с радаров. И чего для победы 
не хватило? Может, подкосил 
какой-нибудь конкурс, где по-
беду присудили другому?

А вот послушайте совет 
мудрого Олега Михайловича 
и верьте в себя!

- Любые оценки со сторо-
ны - субъективные, - говорит 
Газманов. - Главное - как на-
род воспримет артиста или 
песню.

Лично я ни в одном конкур-
се песенном не участвовал 
и уже не буду участвовать, 
это точно!

Я был наставником кон-
курса «Голос. 60+». Вряд ли 
еще раз буду в жюри такого 
конкурса, потому что я очень 
переживаю за людей, которые 
участвуют, и очень не люблю 
судить других.

- Но фестивали и конкурсы 
все равно нужны?

- Считаю, что это очень важ-
но, что они нужны.

И для начинающих арти-
стов, которые попадают на 
такой фестиваль, где есть зна-
менитости, публика, которую 
он пока не соберет на своем 
концерте. Можно показать се-
бя, свои песни, свою работу.

Но это также необходимо 
и для известных артистов, они 
могут показать что-то новое, 
набраться дополнительного 
опыта, дополнительных эмо-
ций, пообщаться с молоде-
жью, все это очень интересно.

- Насколько важен «Сла-
вянский базар»?

- Большие международные 
фестивали крайне востребо-
ваны. Особенно в наше время, 
когда политики разделяют на-
роды, когда промывают мозги 
молодежи и целым народам, 
когда мы живем в атмосфере 
искажения, фейков.

Это очень важно - побыть 
рядом с людьми, которые жи-
вут в другом мире, за грани-
цей, посмотреть друг на друга, 
понять, что мы такие же люди, 
что мы хотим мира. Мы хотим 
работать, жить, любить, тво-
рить, рожать детей. 

Олег ГАЗМАНОВ:
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Одним■ из■ участников■ фо-
рума■станет■известный■хорео-
граф,■ актер■ и■ режиссер.■ Он■■
привезет■ спектакль■ «Всюду■
жизнь».

ПОняТнЫе МОТИВЫ
- Чем произведение будет инте-

ресно белорусской публике?
- В спектакле есть мотивы, свой-

ственные восточно-европейскому 
характеру. Но на самом деле он по-
нятен всем. И если бы мы его сыграли 
в Африке, он тоже был бы понятен 
местной публике.

Потому что этот спектакль о лю-
дях, и он безусловный. В постановке 
нет привязки ко времени, событиям, 
историческому контексту.

Все, что в спектакле есть,  - это 
 отношения между людьми и ниче-
го больше. Но при этом постановка 

Егор ДРУЖИНИН: ГАСТРОЛИ

ke
dp

ro
d.

ru

В БеЛАрУСИ - ДрУЗЬя  
И КреСТнИЦА

■■ Родители■певца■оба■родом■из■Бела-
руси,■поэтому■эта■страна■навсегда■в■его■
сердце.

Они были фронтовиками, прошедшими всю 
Великую Отечественную, до победы.

- Я очень люблю приезжать в Беларусь - 
очень горячо встречали в разных городах. На-
род Беларуси - какой-то очень светлый, добрый. 
Работящий, очень мирный. Учитывая то, что 
мой отец белорус и моя мама также родом 
оттуда, это, конечно, наносит особый отпе-
чаток на мои выступления. Особенно когда я 
прилетаю на фестиваль «Славянский базар». 
Я очень люблю этот фестиваль, считаю его 
одним из лучших в мире.

Я хотел бы чаще приезжать, но у меня очень 
плотный график, в России огромное количество 
концертов, а родственников у меня, к сожале-

нию, уже там не осталось.
- Есть ли любимая белорусская песня?
- Мне сложно ответить на этот вопрос, они 

все у меня любимые, эти песни. Прекрасно 
знаю репертуар «Песняров». «Сябры», «Ве-
расы» - люблю репертуар всех этих групп. Не-
повторимое сочетание голосов - такое есть 
только в Беларуси. Там огромное количество 
прекраснейших песен, они связаны с народ-
ными традициями, что очень важно для меня.

- А любимое белорусское блюдо?
- В еде я неприхотлив, но мне очень нравятся 

драники со сметаной. Поэтому на «Славянском 
базаре» я обычно себе заказываю драники. 
И еще мне нравится белорусское сало. И раз-
ные колбасы, я все это очень люблю.

10 июля в концертном зале «Витебск» Олег 
Газманов представит программу «55 лет на 
сцене». Подпоем от души?

«СВЕТЛыЙ, дОБРыЙ НАРОд» КОРНИ

ТАЛАнТ еСТЬ? нАЙДИ ОБрАЗ!
У автора всеми любимых 

хитов в Витебске большой 
сольный концерт.

Егор поставил спектакль, 
номера в нем, и сам 

танцует.
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Татьяна ВАХРОМЕЕВА

■■ Вячеслав■ Жеребкин,■
Владимир■Политов■и■Ми-
хаил■Игонин■-■о■том,■зачем■
нужны■такие■фестивали,■
как■«Славянский■базар».

И выступИть,  
И поесть
«Нанайцы» в Синеокой - 

частые гости, публика встре-
чает их как родных, как буд-
то тут и родились.

Вячеслав Жеребкин родом 
из Московской области, Ми-
хаил Игонин - из Вологод-
ской, Владимир Политов - из 
Якутии.

Но музыканты тонко чув-
ствуют и понимают белорус-
скую культуру, и зрители от-
вечают им взаимностью.

- Очень люблю приезжать 
в Беларусь, люди тут живут 
прекрасные, очень добрые, 
отзывчивые, - объяснил «СВ» 
Слава Жеребкин. - Обожаю 
белорусские продукты, лю-
блю песни белорусские. 
Самая моя люби-
мая - «Беловежская 
пуща».

- Даже в нашем 
репертуаре есть 
песня «Косил 
Ясь конюши-
ну», которую 
мы перио-
дически ис-
полняем,- 
добавляет 
Володя По-
литов. - Пе-
сен, которые 
люблю, не 
перечислишь, 
это все песни 
« П е с н я р о в » , 
«Сябров», «Ве-
расов».

В Беларусь мы 
всегда приезжаем 
в ожидании встре-
чи с нашими друзья-
ми, а их у нас там не-
мало.

И хорошо, вкус-

ненько поесть, особенно 
белорусские дранички, ва-
реники.

- Беларусь  - уникальная 
страна, которая принима-
ет каждый раз нас с особой 
любовью и трепетом, - до-
бавляет красок Миша Иго-
нин. - Здесь замечательные 
люди, прекрасная природа, 
культовые и талантливые 
группы, музыканты. Потря-
сающая экология. Хочется 
приезжать сюда как можно 
чаще.

оценка 
творчества
«Славянский базар» - это 

и фестиваль, и конкурс для 
начинающих. У артистов 
группы «На-На» побед и при-
зов не перечесть, в том 

числе на меж-
дународных 
ф е с т и в а -
лях. Их на-

зывали и «открытием года», 
и «лучшей поп-группой стра-
ны», и «сенсацией». Однаж-
ды музыканты получили 27 
предложений приехать на 
международные фестивали 
в разных странах, включая 
Португалию, Австралию 
и Новую Зеландию. Их пес-
ни  стали хитами и остаются 
ими, а альбомы - мультипла-
тиновыми.

Но самое главное дости-
жение в том, что их выбра-
ли в состав коллектива после 
огромного конкурса. То есть, 
по существу, признали первы-
ми среди лучших, разглядели 
среди огромного количества 
таких же талантливых коллег.

- Для кого-то награда - это 
удовлетворение собственных 
и творческих амбиций, а для 
кого-то это цель в жизни, - 
поясняет Владимир Поли-
тов. - Поэтому любая награ-

да всегда приветствуется 
и всегда важна.  
У меня было 
несколько 

таких случаев, когда я с тре-
петом ожидал оценки жюри. 
Это было на конкурсе «Шля-
гер» в Санкт-Петербурге. Но 
самый первый волнитель-
ный момент был, когда меня 
принимали в группу «На-На» 
и я ждал мнения Бари Али-
басова.

- Победа всегда важна, 
и для артиста, и начинаю-
щего, - говорит Слава Жереб-
кин. - Это как оценка твоего 
творчества.

- А сами фестивали и кон-
курсы?

- Для начинающих испол-
нителей они могут быть 
очень хорошим стартом 
в карьере, - отвечает Слава 
Жеребкин.  - А для масте-
ров сцены - хороший повод 
устроить праздник для лю-
дей и для себя и поддержать 
молодых артистов.

- Это в первую очередь 
общение и обмен опытом, - 
вступает в беседу Политов. - 

И з в е с т н ы е 
исполните-

ли встре-
ч а ю т с я , 

вспомина-
ют свои га-

с т р о л ь н ы е 
истории, расска-

зывают друг другу 
что-то новое. А для 

молодых начинаю-
щих это хороший 
повод набраться 
опыта.

Михаил Иго-
нин согласен 
с друзьями: 
такие меро-
приятия, как 
«Славянский 
базар», просто 

необходимы, 
и нужно прово-
дить их как мож-

но чаще.
- Уникальная воз-

можность показать 
себя как творче-
скую личность,  - 
поясняет Игонин. - 
И это важно как 
для уже состояв-
шихся звезд, так и 
для начинающих.

«унИкаЛьнаЯ воЗМоЖность 
■■ Главное■-■выделиться■сре-

ди■других■начинающих■испол-
нителей.

Первое выступление «На-На» со-
стоялось в 1989 году, 35 лет назад. 
И все эти годы коллектив остает-
ся одним из самых популярных в 
стране. В чем же секрет? Продю-
сер понимал: мальчиковых команд 
немало, как же сделать так, чтобы 
выделяться, чтобы каждое высту-
пление стало особенным и запало 
в душу поклонникам? Поставил на 
профессионализм, артистизм и 
пластичность. Музыканты не про-
сто поют и красиво двигаются, а 
устраивают качественное шоу.

По этому принципу «нанайцы» до 
сих пор и работают. Поддерживают 
себя в хорошей спортивной форме.

Ведь со звезд спрос еще боль-
ше, чуть расслабишься - быстро 
станешь «вчерашней звездой», а 
не сегодняшней.

Поэтому приходится очень много 
работать.

- Можете совет дать начинаю-
щим артистам, что нужно сде-
лать, чтобы добиться успеха? 
Какие качества важны?

- Прежде всего не надо волно-
ваться,  - отвечает Жеребкин.  - 
Нужно перебороть страх перед вы-
ходом на сцену. А какие качества 
нужны? Конечно, талант и очень, 
очень много репетировать.

Я до сих пор испытываю волне-
ние перед сценой, перед выходом 
к зрителям, будь то телевизионная 
съемка или концерт.

- Не нужно останавливаться на 
первом успехе, - уточняет Поли-
тов.  - Я бы посоветовал, чтобы 
начинающие выходили на сцену 
с пониманием, для чего и для кого 
они это делают.

- В первую очередь хочется по-
желать, чтобы каждый будущий 
музыкант получил высшее музы-
кальное образование, - добавляет 
Игонин. - Важно много практико-
ваться. И развивать наслушан-
ность, быть компетентным в музы-
ке, разбираться в разных стилях. 
Не бояться экспериментировать. 
И искать свое уникальное звуча-
ние. Тогда все получится.

НАПУТСТВИЕ

НУЖНО МНОГО 
РЕПЕТИРОВАТЬ

fest-sbv.gck.by

оставляет нас в состоянии заинтере-
сованности.

- Что связывает с республикой?
- В Беларуси я бывал по работе: 

приезжал на мастер-классы, какие-
то  танцевальные конкурсы. В Минске 
у меня живет крестница. Ее бабушка 
и дедушка в Бресте, а мама и папа - 
в  столице. В Минске также живут мои 
друзья. 

Кроме того, мы с Олегом■Меньши-
ковым■привозили в Беларусь поста-
новку «Оркестр мечты».

- Можно ли назвать спектакль 
«Всюду жизнь» автобиографич-
ным?

- Он связан с искусством, культурой, 
театром, шоу-бизнесом. Это история 
об одной далекой деревне в Восточ-
ной Европе. После локальных военных 

конфликтов и падения железного за-
навеса там совсем не осталось муж-
чин и очень много женщин.

И вот эти женщины из-за удален-
ности этого места (автобус прихо-
дит раз в три дня) выходят на дорогу 
и  высматривают, не появится ли кто-
то вдали.

И однажды кто-то действительно 
появляется. Какие-то мужчины - из 
тех, кто когда-то здесь жил. У кого-то 
осталась жена. Кто-то не связан серь-
езными отношениями, «поматросил 
и бросил» и вернулся обратно по опре-
деленным обстоятельствам. А иной 
забрел сюда случайно. История о том, 
как выстраиваются отношения между 
женщинами, которые там живут, и эти-
ми приходящими мужчинами.

Мужчин четверо, а потом приходят 

еще двое. Шестой совсем старик. 
Когда-то в юности в этой деревне 
у него была возлюбленная. Правда, 
сначала он ее даже не узнает, потому 
что они оба очень сильно изменились.

Женщины тоже хотят внимания, 
 любви. И то, как они за нее борются, 
составляет основное действие нашего 
спектакля. В этой постановке наряду 
с артистами участвуют и танцовщики.

В труппе больше двадцати человек. 
У одной части коллектива актерское 
образование, а у другой - танцеваль-
ное. Но это не имеет никакого значе-
ния. Они одинаково хорошо и двига-
ются, и играют.

неМаЯ постановка
- Известно, что постановка сдела-

на на стыке жанров.

- Это не пластический спектакль, 
не танцевальный, не балет, не панто-
мима, а именно спектакль без слов. 
Другого жанрового определения я по-
ка что не могу придумать.

- Вы раньше говорили, что танец 
для вас - это свобода. А что еще вы 
вкладываете в это понятие?

- То же самое, что и все. Это воз-
можность делать все, что считаешь 
нужным, без оглядки на то, что кто-
то может надавать тебе по рукам. То 
есть в танце ты можешь выразить 
любую мысль, сформулировать лю-
бое  тональное состояние, передать 
 настроение. И никто тебя в этом не 
ограничит. 

Поэтому я считаю, что танец - это 
также синоним свободы.

«Нанайцы» на сцене уже много лет 
и по-прежнему в хорошей форме.

покаЗать сеБЯ»
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Елена РОДИОНОВА

■■ Заслуженный■ артист■
России,■ звезда■ мирового■
масштаба■рассказал■«СВ»,■
за■что■он■любит■конкурсы■
и Беларусь.

- Я уже второй раз приеду 
на этот фестиваль-конкурс 
в Витебске, - говорит Аскар. - 
В  прошлом году выступал 
с артистами Большого театра 
и симфоническим оркестром. 
Встретил много друзей, кол-
лег по оперной сцене, с удо-
вольствием пообщались. Так 

что такие события - не только 
для работы, но и для обще-
ния. И зрители очень тепло 
приняли оперную классику, 
там живут люди, тонко чув-
ствующие музыку, духовно 
богатые, красивые и внешне, 
и внутренне.

- Второй раз будет еще 
лучше.

- Когда меня пригласили 
вновь, с радостью согласил-
ся. Многие мои друзья уже 
купили билеты, тоже прие-
дут на фестиваль. Тем более 
что 11 июля у меня юбилей - 
55 лет, и так получилось, что 

в этот день буду в Витебске.
Вот и отметим.
- Совместить полезное 

с приятным - идеально.
- В прошлом году пробыл 

в Витебске всего полдня, но 
удалось пройтись по одной из 
улочек. Там продавали кар-
тины, белорусские народные 
изделия из дерева, расписные 
ложки, вышитую одежду.

Видел много красивых 
и счастливых людей - и детей, 
и взрослых. Все радовало глаз! 
Надеюсь, в этот раз получится 
побыть подольше, так что вос-
принимаю это не только как 

работу, но и как отдых, лучше 
и не придумаешь!

- Какую программу гото-
вите?

- Она будет состоять из не-
скольких частей, примерно 
на час или чуть больше. Ис-
полню песни из репертуара 
Муслима Магомаева, уже 
ставшие классикой русские 
народные, военные, оперную 
классику. 

УНИКАЛЬНЫЙ ОПЫТ
- Как вам сама идея такого 

фестиваля и одновременно 
конкурса для молодых пев-
цов?

- Очень важна, это объеди-
няет братские народы и дает 
возможность послушать хо-
рошую музыку. А конкурс - 
как Олимпийские игры для 
спортсменов, важно поуча-
ствовать и показать свое во-
кальное мастерство. Даже ес-
ли не выиграешь, получишь 
уникальный опыт.

- Расскажите о критериях 
для оценки вокалистов.

- Разные. Конечно, на пер-
вом месте владение голосом, 
школа, это самое важное. Пра-
вильно выбирать партии, под-
бирать репертуар, который 
подходит именно к твоему 
голосу.

- У вас бывали неудачные 
партии?

- Нечасто, и я быстро уходил 
от них. Например, сейчас ред-
ко исполняю партию Захарии 
(первосвященник Иерусали-
ма. - Ред.) в опере Верди «На-
букко». Она считается одной 
из сложнейших в мировой 
опере.

опера

Ольга ХРАБРЫХ

■■ Она■ведет■программу■«Золотой■
хит»■и■посещает■фестивальный■
город■каждый■год. 

К Синеокой певица испытывает те-
плые чувства, поскольку ее дедушка - 
белорус.

- Фестиваль «Славянский базар» каж-
дый год чем-то удивляет. Например, в 

прошлом году усилились возможности 
сцены, - отмечает певица. - Амфитеатр 
был открытый. Там проходили концерты. 
А люди в дождь надевали на голову по-
лиэтиленовые пакеты и смотрели кон-
цертную программу. Потом мы приеха-
ли - раз, и появилась крыша! 

По словам Илоны Броневицкой, фе-
стиваль для нее - как маленькая жизнь, 
обычно там много встреч с друзьями.

- Приезжают со всей России. Люди 

специально готовятся и лето пла-
нируют проводить на «Славян-
ском базаре». Сюда едут за 
тысячи километров, - го-
ворит артистка.

Пользуясь случаем, 
«СВ» поинтересовалось, 
как чувствует себя мама 
Илоны Эдита Пьеха.

- Нормально, сораз-
мерно возрасту. Ей будет 
86, - ответила певица. 

Пожелаем легендар-
ной Эдите Пьехе здо- 
ровья!

Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Илона БРОНЕВИЦКАЯ:

Аскар АБДРАЗАКОВ:

■■ Ответ■на■этот■вопрос -■
главное■для■начинающих■
исполнителей.

- Дайте совет молодым 
исполнителям.

- Выйти на сцену и показать, 
чему тебя научили педагоги. 
А если что-то не получилось, 
не впадать в отчаяние, а сде-
лать выводы. Важно также за-
дать себе вопрос: для чего ты 
выходишь на сцену?

- И для чего?
- Это общение со зрителем. 

Ты делишься с ними своим 
взглядом на то или иное про-
изведение, своими чувства-
ми, эмоциями, мыслями через 
свой голос. Для этого нужно 
понимать, что ты хочешь им 
сказать. Если сказать нече-
го, то и выходить не стоит. 
Поэтому вокалисту все вре-
мя нужно расти, учиться не 
только  вокально, но и в обще-
человеческом плане.

- Вы учитесь?
- Конечно! Все время читаю, 

хожу в музеи, картинные га-
лереи, смотрю фильмы. По-
стоянно занимаюсь само-
образованием. Это работа 
твоей души. Это обязательно 
должно быть. 

- И какую книгу сейчас 
читали?

- Недавно закончил авто-
биографию Андрея Кончалов-
ского. Сейчас читаю о Лучано 
Паваротти. Сам знал его пре-
красно, не раз выступали на 
одной сцене, общались. Но 
по прошествии времени инте-
ресно посмотреть со стороны.

- А упражнения 
для голоса? 

- Каждый день 
з а н и м а ю с ь . 
Распевки, во-
кальные упражне-
ния - это своего рода 
гимнастика для вока-
листов.
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ЧТО ТЫ ХОЧЕШЬ 
СКАЗАТЬ?

■■ Путь■к■славе■был■тернистым.

- И все-таки, в чем секрет успеха? По-
чему одни достигают вершин, а другие 
- тоже талантливые - нет?

- Думаю, тут играет роль и везение, 
и характер. Некоторые достигают опре-
деленного потолка и успокаиваются на 
этом. Выучились, поступили на работу 
в оперный театр. На этом их развитие за-
канчивается. Больше им ничего не надо.

А мне, например, хочется раскрыться 
шире. Для меня важна популяризация 
классики. Поэтому готовлю концерт-

ные программы, исполняю и популярные 
арии, и песни советских лет, редко звуча-
щие. И камерные произведения - роман-
сы, народные песни.

- Не учились в музыкальной школе, 
значит, можно без этого обойтись? 
В любом возрасте начать?

- Можно тогда, когда захочешь, по-
разному бывает. Я наверстал  упущенное 
на подготовительном  отделении в ин-
ституте, за два года все освоил, сдал 
сольфеджио в шестнадцать лет. После 
института  стажировался в Московской 
консерватории у Ирины  Архиповой. Уча-

ствовал в конкурсах, мечтал выйти на ми-
ровой уровень. И все удалось. Главное - 
не останавливаться, идти только вперед.

- И не было сомнений в выборе про-
фессии?

- Пока учился в институте, работал мон-
тировщиком сцены, как студенты обыч-
но подрабатывают к стипендии. Петь 
любил всегда, у нас вся семья поющая,  
а ко второму курсу окончательно 
убедился, что сцена - мое при-
звание.

Сцена сомнений не про-
щает. Нужно быть очень 
преданным своей профес-
сии, чтобы добиться успеха.

СЦЕНА НЕ ПРОЩАЕТ СОМНЕНИЙ ФОРМУЛА УСПЕХА

в вИТебсК ПрИезжАюТ зА ТЫсЯЧИ КИЛОМеТрОв

СОВЕТЫ НОВИЧКАМ

ПРИТЯжЕНИЕ

ФесТИвАЛЬ - сЛОвНО ОЛИМПИЙсКИе ИГрЫ
Звезда отметит 

свой юбилей прямо 
на фестивале.

Завсегдатай 
форума.
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Ольга ХРАБРЫХ

 � Артиста и сына знаме-
нитого певца пригласили 
на проект «Танцплощадка 
«Душевного радио».

ПОМОГАЕТ 
И ВРЕДИТ
- Расскажите, что пока-

жете белорусскому зрите-
лю.

- Программу я стараюсь 
представить такую, в кото-
рой я адекватен ситуации, 
перекликаюсь с отцом как 
единомышленник. Осо-
знаю, что во многом ему 
обязан тем, что стою на сце-
не. Хотя иногда и понимаю, 
что он мне одновременно 
и помогает, и вредит. Это 
и делает уникальной мою 
ситуацию, отсеивает людей, 
шаблонно воспринимаю-
щих искусство.

Ведь, чтобы воспринять 
творчество, нужно обладать 
талантом. А программа бу-
дет наполовину состоять из 
моих песен, наполовину - из 
песен отца.

- Впервые на «Базаре»?
- Раньше там не выступал. 

Медийность, которую мне 
создали СМИ, мягко говоря, 
не способствует гастроль-
ной деятельности.

Я знаю, что «Славянский 
базар»  - известный, круп-
ный, и я слышал о нем еще 
при жизни отца. Могу оши-
баться, но, по-моему, он да-
же выступал на нем. Но в Ви-
тебске он точно выступал.

- Что связывает с Бела-
русью?

- Не раз приезжал туда 
на гала-концерты. Даже 
ехал с  Никитой Высоц-
ким в одном купе, до утра 
его, бедного, мучил раз-
говорами. Но на пресс-
конференции спасал от 
журналистов.

Уважаю Александра Лука-
шенко. Кто бы что о нем ни 
говорил, он мужик, человек, 
который умеет жить не так, 
как хотят западные коллеги. 

И действительно видно, кто 
в стране президент, кто па-
па в семье.

«В ДОЛГУ 
НЕ ОСТАНУСЬ»
- В соцсетях упо-

мянули об инци-
денте, связан-
ном с вашей 
м у з ы к а л ь н о й 
студией, писа-
ли, что она ока-
залась на свалке по 
инициативе тех, кто 
между строк узнал се-
бя. Удалось ли разрешить 
проблему?

- «Инцидент» - это 
еще смягчаю-
щее слово, 
это про-
сто ка-
кой-то со-
циальный 
б е с п р е д е л . 
В силу того, что 
никогда не реагировал 
на угрозы в свой адрес, не 
мог поверить, что такое 
возможно. Но люди это 
сделали.

У меня случилась ссора 
с человеком, который по-
могал финансово. И ничего 
не оставалось делать, как 
временно отвести студию 
в  подъезд, она там абсо-
лютно никому не мешала. 
И, пока я искал новое по-
мещение, какой-то комитет 
управления домом выбро-
сил все на свалку.

Конечно, еще утомили 
люди, которые обсужда-
ли других. Как правило, 
они находят время, что-
бы обсуждать то, что я 
беру донаты, что у ме-
ня нет постоянного ис-

точника дохода. Однако я 
творец и мне просто нужен 
менеджер.

На самом деле мне не 
стыдно просить помощи 
у читателей, слушателей, 
поскольку я музыкант 
и знаю, что такое твор-
ческое озарение, вдохно-
вение, как важно войти 
в поток, взять что-то из 
высших сфер.

Хотелось бы обратить-
ся к народу, за народным 
продюсированием, ко-
торое сейчас упирается 
в  финансирование. Я 
как творческий человек в 
долгу не останусь и с ми-

ру по нитке верну еще бо-
лее качественный продукт.

СНИЛОСЬ, КАК ИГРАЕМ 
КОНЦЕРТ С ОТЦОМ

Игорь ТАЛЬКОВ-младший:

 � Тальков-старший передал сыну 
стремление к любви и справед-
ливости.

- Недавно озвучили результаты 
расследования гибели Талькова-
старшего.

- Отец - некий духовный символ на-
рода. Его попытались уничтожить так, 
чтобы потом все списать на какую-то 
позорную пьяную драку. И тем самым  
дискредитировать его скандальной 
смертью. Но грязь к такому человеку 
не липнет. 

Отец соответствовал всему напи-
санному и сказанному им, в некото-
ром роде даже являлся заложником 
самого себя из-за своего успеха. Игорь 
Тальков подготавливал сознание лю-
дей к уходу от коммунистической пар-
тийной доктрины. И были те, кому это 
очень не нравилось, кто видел в нем 
настоящую угрозу.  

Как лидер мнений он напрямую от-
правил Борису Ельцину песню-письмо: 
мол, что происходит? Наверху понима-
ли, что у них в топах настолько невы-
годный человек, собирающий огром-
ную аудиторию. Но все участники этой 
истории - участники этого искусственно 
смоделированного конфликта. Верю, 
что когда-нибудь мы узнаем настоящие 
имена тех, кто  за всем стоит.  

- Чему главному научил отец?
- Жить своим умом и своими жела-

ниями, своей волей, быть мужчиной. Я, 
правда, не могу сформулировать, что 
это такое, но я это хорошо чувствую.

А еще стремиться к любви к себе, 
и через такое стремление приходит 
осознание, что любовь - это энергия ге-
нерируемая, а не принимаемая. В прин-
ципе, все человечество друг другом 
манипулирует, спекулирует на чувстве 
любви. А оно должно учить безвоз-
мездности, самоотдаче.

Любить себя - значит не путать это 
чувство с эгоизмом, а любить себя объ-
ективно, не грести под себя, но брать 
то, что по праву твое. И даже если по-
бедил, максимально делить победу на 
всех, а не тащить все в свою кубышку.

Вообще, факты говорят, что сейчас 
происходит процесс не эволюции, а де-
эволюции человечества как раз через 
финансово-рыночную машину, фор-
мирующую человека, выполняюще-
го функцию системы с поощрениями, 
податливостью и покорностью и с ря-
дом социально-репрессивных мер для 
вольно думающих и в себя верующих.

- Он вам снится?
- Раньше часто, как будто он не уми-

рал, а мы с ним играли совместный 
концерт. Сейчас снов нет. Видимо, я 
крепко сплю.

Но у нас с отцом одно задание на 
двоих - мир еще узнает, кто такие Иго-
ри Тальковы!

 � Люди больше всего боятся 
быть собой.

- Самый необычный отзыв, кото-
рый получали о творчестве?

- Радуюсь любому слушателю, пото-
му что человек - это живой механизм, 
в котором каждое мгновение про-
исходит тридцать тысяч химических 
процессов.

А моя задача - защищать свою по-
зицию, и это тоже ответственность.

- Есть идея, которая занимает 
сегодня?

- Объединение человечества 
в бесконфликтной доктрине жизне-
устройства, приближенного к поряд-
ку, в котором жили наши предки, - 
в симбиозе с природой, окружающим 
миром и друг с другом.

Больше всего люди боятся быть 
собой и свободы, а еще признаться 
в том, что лукавят, несмотря на то 
что в момент такого признания чело-
век получает уважение окружающих, 
а для себя - облегчение на душе.

- Вы говорили, что предназна-
чение Игоря Талькова было в том, 
чтобы оставить России символ 
в виде свободы воли. Общество 
времени расцвета творчества ва-
шего отца готово было принять 
этот символ?

- Свободы воли боятся из-за ее не-
предсказуемости и неподвластности 
управлению через страхи и абсурд-
ные инструментарии. К сожалению, 
пока изменилось не много. Но будем 
работать. Я верю в людей!

Наше дело правое. И отец, и я 
внесем свою лепту в создание спра-
ведливого общества, а не только 
построенного исходя из принципов 
социальной иерархии. И справедли-
вость будет не просто кармическая, 
но и социальная.

- В чем тогда ваше предназна-
чение?

- Назначение моей души - из воина 
сформироваться в миротворца. Но 
в мире, где доброту принимают за 
слабость, надо уметь драться. Со-
блазн, конечно, великий - «обречь» 
на добро, но это неправильно, потому 
что зло может победить добро.

На зло отвечать злом ради добра - 
это то же самое, что с сексом бороть-
ся пуританством. Это невозможно.

А если официально, то мое предна-
значение - это личностная эволюция 
в предложенных обстоятельствах.

Сейчас я сочиняю довольно про-
стые песни, хотя начинал с очень 
тяжелых - воспоминания об измере-
ниях, из которых мы приходим в этот 
мир. Конечно, я понимаю, что многим 
это не очень надо.

Я стремлюсь давать в своем твор-
честве максимально конструктивную 
энергию, что вовсе не означает, что я 
стремлюсь приятно рассказать о не-
приятном. Скорее, объективно ска-
зать о необходимом - в максимально 
творчески эстетической, интересной 
форме. Этот процесс меня всю жизнь 
увлекает, я нахожу в нем что-то но-
вое, безграничное. Нужно постоянно 
включать внутреннего цензора и ана-
лизировать все то, что ты делаешь.

МИРОВОЗЗРЕНИЕ

СВОБОДА 
НЕПРЕДСКАЗУЕМА

«ГРЯЗЬ К НЕМУ НЕ ЛИПНЕТ» ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
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Папы не стало, когда 
мальчику не было еще 
и десяти лет. Но он 

всегда будет для него 
примером.
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ДЕБЮТ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ Певица■ давно■ мечтала■
выступить■в■Витебске.

ОБМАНУТЬ СЯБРОВ 
НЕВОЗМОЖНО
- У вас запланирован боль-

шой концерт на «Базаре». 
Чем порадуете публику?

- Какое счастье, что я при-
езжаю в Витебск! Как я давно 
хотела приехать именно на 
«Славянский базар». Всегда 
смотрю его и радуюсь. Подго-
товила самые любимые ком-
позиции.

Это будет и советская пес-
ня, которую я переаранжиро-
вала под себя. Это будут уже 
полюбившиеся людям вещи, 
авторские материалы, «веч-
нозеленые» джазовые хиты. 
И это все в одном контексте, 
очень созвучно.

- То есть джаз прозвучит 
обязательно?

- Джаз у меня всегда. Та же 
советская песня будет звучать 
через призму джазовых аран-
жировок. Зритель не уйдет 
в равнодушном состоянии.

- В прошлом году вы при-
езжали в Могилев на «Золо-
той шлягер». Вообще, часто 
приходилось бывать в Бела-
руси - по работе и просто 
так?

- Я - ребенок Советского Со-
юза. И мы ездили с семьей ча-
сто туда и сюда по всему СССР. 
Я вообще обожаю Беларусь.

- Что в первую очередь по-
ражает в этой стране?

- Больше всего - чистота, по-
рядок и сами по себе люди: 
прекрасные, спокойные, до-
брожелательные и честные. 
Для меня это очень важно. 
Там все сделано для людей. 
А еще там очень много любви, 
а в людях есть стержень. 

- Ну и публика, наверное? 
Сябры - они же такие му-

зыкальные, не зря столько 
замечательных групп из Бе-
ларуси вышло.

- Мои любимые - «Песня-
ры»! Это вообще джазмены 
высшей категории. Когда они 
приезжают в Москву, хожу на 
них. И на «Новых песняров». 
И старых я с великим Влади-
миром Мулявиным застала. 
Это феерия, это даже не джаз, 
это уже фьюжн (жанр, соеди-
няющий в себе несколько му-
зыкальных стилей. - Ред.). Ве-
ликие исполнители, великие 
музыканты.

И, конечно, обмануть этот 
народ невозможно. Он чув-
ствует, кто перед ним высту-

пает. Поэтому нужно просто 
выходить профессионалом на 
сцену и делать свою работу 
с любовью.

АЛЬТЕРНАТИВА 
«ЕВРОВИДЕНИЮ»
- Вы в качестве бэк-

вокалистки много раз вы-
ступали на «Евровидении»: 
с  Димой Биланом за Рос-
сию…

- За Беларусь тоже.
- С Димой Колдуном, с Евой 

Ривас за Армению, с Ани Ло-
рак - за Украину. Застали 
еще нормальное «Евровиде-
ние». Как сейчас относитесь 
к этому конкурсу, на кото-

рый нас не зовут? Наверное, 
и к счастью.

- Конечно, к счастью. В свое 
время, например, Италия 
долгое время не участво-
вала в конкурсе, им каза-
лось, что это балканский 
заговор. В общем, когда 
в музыку, в  спорт, в науку 
вмешивается политика, все 
становится уродливым, де-
формируется.

Что сейчас происходит? 
Нам надо просто возвра-
щаться к старым фор-
матам, потому что 
нынешний формат 
абсолютно не наш. 
Это был изначаль-
но конкурс песни, 
конкурс талантов. 
Туда заявлялись 
не фрики и уроды, 
а артисты. Артистов 
на данный момент я там 
не наблюдаю, так что это 
не наша поляна.

Сейчас мы живем 
в  каком-то в Королев-
стве кривых  зеркал. И 
конкурс  - кривое зер-
кало, в  котором ото-
бражается мир. Потому 
что так деградировать, 
так врать, так терять 
свое лицо нельзя. Лю-
ди достигли, конечно, 
какого-то пика, надо 
останавливаться на 
этом и возвращаться ко 
всему человеческому.

- Может, пора уже 
нам создать свою аль-
тернативу? Тот же 

«Славянский базар» может 
ею стать.

- Конечно, нужно. Он уже за-
рекомендовал себя. Каждый 
артист, который туда приез-
жал, всегда оставался вооду-
шевленным.

Это даже не столько кон-
курс, это конкурс-фестиваль.  
Фестиваль всегда несет с со-
бой дружбу, а конкурс - здоро-
вый азарт. А здесь все вместе. 
Во имя музыки, людей, выс-

ших материй. Это 
замечательно.

«ПЕСНЯРЫ» - ДЖАЗМЕНЫ 
ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

Мариам МЕРАБОВА:

■■ Исполнительница■с■удовольствием■ездит■по■России,■
ведь■люди■соскучились■по■честной■музыке.

- В 2004 году в Москве ставили мюзикл Queen. Брайан Мэй 
и Роджер Тейлор лично приезжали в Россию на последний 
тур кастинга проекта We Will Rock You. Вам довелось играть 
в нем одну из главных ролей - Killer Queen. Сейчас из-за поли-
тических взглядов вам на Западе отказывают в выступлениях.

- Не переживаю из-за этого. Человечество должно переболеть 
и этой болезнью. Надо оставаться верным своим принципам. 
Ничего страшного, если я не буду ездить куда-то несколько лет, 
не выступлю там. Я лучше буду продолжать выступать там, где 
нужна, -  для моей страны, для моих людей.

- Очень много в последние годы гастролируете по России.
- Обожаю нашу страну, наших людей. Неправильно думать, 

что им надо, так сказать, только «Валенки» петь. Ничего по-
добного. Полные залы в филармонии, и люди соскучились по 
честной музыке. Не по «фанерке», а по живому, достойному 
исполнению. И таких артистов очень много. Просто их, скажем 
так, не пускают на сцену.

- Слышал, что название вашего коллектива «Мирайф» 
расшифровывается «Мир в кайф». Раскройте секрет: как 
получать от этой жизни удовольствие?

- Жить в кайф, жить в драйве для музыканта - это жить в со-
стояния «грува», когда тебя качает, когда у тебя такое ощуще-
ние, что это не ты делаешь, а через тебя делают. И я думаю, 
что так же надо идти и по жизни: открыто, навстречу Богу, 
хорошим и важным истинам, которые никто, никакое время 
отменить не может.

- Вы - потрясающая джазовая певица. 
При этом легко исполняете и советскую 
классику, и шансон. Для вас нет запретных 
или низких жанров?

- Плохих  - нет, есть плохое исполнение 
и  непрофессиональное отношение к делу. 
Это я поняла на «Трех аккордах». Ведь я 
никогда не исполняла до этого шансон, это 
была не моя история. Но потом я подума-
ла, что это вызов мне как профессионалу: 
смогу ли я выявить все-таки искусство этого 
жанра?

И, пересматривая свои выступления в шоу, 
я рада за себя. Потому что у каждой пес-
ни была авторская трактовка, аранжировка. 
И моя, и моего супруга. Колоссальная работа 
во имя искусства!

- Многим запомнилось выступление 
в шоу «Голос». Не боялись в нем участво-
вать, не опасались, что потом о вас будут 
долго говорить не как об известной джаз-
исполнительнице, а лишь как об участнице 
телепроекта?

- Мне важно, что я там делаю. На «Трех 
аккордах» у меня были споры с музыкальной 
редакцией канала. Предлагаемые компози-
ции не относились ко мне абсолютно никак. 
Я не студент, не молодой исполнитель, я - 
зрелый музыкант, которому можно доверить 

сделать свой номер. Моя задача как артиста - 
чтобы по моим следам тоже кто-то шел.

Это я говорю не для красного словца. Я,  на-
пример, иду по следам Людмилы Гурчен-
ко. Обожаю Валентину Толкунову, Клавдию 
Шульженко. Люблю музыкантов высокого 
уровня.

В любом жанре должна быть культу-
ра.  Сцена снова должна стать высоким пьеде-
сталом, и надо завоевать право выйти на нее.

- С наставником Леонидом Агутиным 
в «Голосе» спорили?

- Спорила. И это нормально. Вообще, спор - 
это прекрасно. В нем должна рождаться ис-
тина. Мне было страшно исполнять, напри-
мер, «Монолог (Реквием)» на стихи Марины 
Цветаевой и музыку Марка Минкова.

Не хотелось сравнения. А это такая эталон-
ная песня. И мне она далась очень серьезно. 
Я специально не слушала, как ее исполняла 
Алла Пугачева. Ориентировалась на то, как 
читает эти стихи Алиса Фрейндлих. Потом 
уже поняла, что Марк Минков создал идеал: 
все нюансы  заложены, поэтому надо просто 
понимать смысл и соединять слова с восхи-
тительной музыкой.

- Себя причисляете к нынешнему шоу-
бизнесу?

- Я не в шоу-бизнесе, я - в музыке.

ЖИТЬ НУЖНО В КАЙФ КРЕдОПЛОХИХ ЖАНРОВ НЕТ ШОУ-БИЗНЕС
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иДля Мариам важно, что она делает в шоу на ТВ.  
С участницами «Голоса». 

На «Базаре» она исполнит 
любимые композиции.
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Елена РОДИОНОВА 

■■ Организаторы■рассказа-
ли■«СВ»,■как■выбирают■за-
граничных■исполнителей.

Какой же праздник музыки 
без звезд? В этом году в Ви-
тебск приедут мировые зна-
менитости, которые в России 
и Беларуси давно стали род-
ными. И список гостей из-за 
рубежа - не случайность.

- Выбираем исполнителей, 
которых приглашаем на «Сла-
вянский базар», по несколь-
ким критериям, - прояснил 
«СВ» продюсер■Глеб■Лапиц-
кий. - Конечно, в первую оче-

редь это популярность. А вот 
во вторую - скромное поведе-
ние на сцене и в жизни.

- Как это?
- Звезды, которых пригла-

шаем на «Славянский базар», 
никогда не светились в скан-
дальной светской хронике. 
Не то чтобы мы специально 
за этим следим… Но знаем, 
что они достойно ведут себя. 

Не позволяют вызывающего 
поведения, например, не ого-
ляются. Наши зрители такого 
не поймут. И в быту скром-
ны. В их бытовых райдерах 
нет ничего особенного, все 
стандартно. В гримерках чай, 
кофе, вода, сок, закуски. В го-
стинице тоже никаких капри-
зов, живут в номерах, которые 
мы предоставим. Сцену обо-

рудуем по их требованиям, 
указанным в техническом 
райдере.

- То есть никто не требу-
ет перекрасить стены, до-
быть черные розы или ред-
кие деликатесы?

- Ничего подобного.
- Долго приходится угова-

ривать их приехать?
- Не уговаривать, они с ра-

достью приезжают, но на-
до вести переговоры. Ино-
гда  долго, ведь они очень 
заняты, надо многое согласо-
вать, чтобы совпали графики.

- Знаете, кого хотите при-
гласить в будущем году?

- Уже примерно знаем, ко-
го хотим пригласить, гораздо 
дальше, до 2032 года! Перего-
воры идут непрерывно. 

НА «СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» -  
ЗА ТАЛАНТ И ХОРОШЕЕ ПОВЕДЕНИЕ

ИТАЛЬЯНСКИЙ ТРУБАЧ  
НЕЛЛО САЛЬЦА 
Настоящая легенда. И так любит Россию, что 

даже дочь назвал Раисой, как жену первого 
президента СССР. А что будет после посещения 
Беларуси? В Синеокой его пока не знают в лицо, 
зато слышали саундтреки к фильмам «Спрут», 
«Жизнь прекрасна», «Однажды в Америке», «Не-
прикасаемые», «Легенда о пианисте». Всего на 
счету итальянского трубача - больше четырехсот 
саундтреков.

Его часто называют «трубой Эннио Моррико-
не», ведь он проработал с этим композитором 

34 года, и «трубой 
итальянского ки-
но», поскольку его 
инструмент звучит 
в фильмах Феде-
рико Феллини, Сер-
джо Леоне, Фран-
ко Дзеффирелли 
и других режиссе-
ров.

Нелло Сальца 
взял в руки инстру-
мент в шесть лет 
и с тех пор, уже 
больше полувека, 
с ним не расстает-
ся. Его звук словно 
стал его вторым 
голосом, которым 
он разговаривает 
с людьми. Зрите-
ли «Славянского 
базара» смогут по 
достоинству оце-
нить красоту му-
зыки в исполнении 
маэстро.

TOMAS N’EVERGREEN 
ИЗ ДАНИИ
Он один из тех, кто уже давно пе-

реехал в Россию.
- Мне нравится страна, - объясняет 

свой выбор Томас. - Она подходит 
мне по духу. Очень сильная и кра-
сивая.

Как только Томас Кристиансен 
(такова его фамилия по паспорту, 
а N’evergreen означает «никогда не 
зеленеющий») в дуэте с Кристиной 
Шани занял на «Евровидении» 2010 
года четвертое место, его стали ча-
сто приглашать в Россию.

И в результате он остался, несколь-
ко лет назад женился на актрисе 
Театра Луны, воспитывает двух до-
чек, хлопочет о российском граж-
данстве. Учит русский язык, дома 
говорит с семьей по-русски, может 
объясниться и в общественных ме-
стах. Знает и несколько слов на бе-
лорусском, ведь он уже бывал в этой 
стране, снимал в Минске клип.

ИСПАНСКИЙ ДУЭТ 
BACCARA
Побывал в России двенад-

цать раз, выступал и в Белару-
си. Кстати, в Испании ударение 
делают на первом слоге  - 
«бáккара», так называется 
сорт розы, ставший символом 
группы. Поэтому исполнитель-
ницам Мэйт Матеус и Марии 
Мендиоле поклонники часто 
дарят на концертах эти цветы.

В далекие восмьмидесятые 
две бывшие балерины, решив 
начать карьеру певиц, сильно 
рисковали, но все получилось. 
Песня «Yes sir, I can boogie» 
(«Да, сэр, я умею танцевать бу-
ги») звучала, как говорится, из 
каждого утюга и попала в Кни-
гу рекордов Гиннесса.

А всего на счету группы - во-
семнадцать миллионов продан-
ных дисков. И без соцсетей 
обошлись, которые помогают 
раскручиваться современным 
исполнителям.

ЛАЙНАП
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МОЛДАВСКАЯ ГРУППА 
DOREDOS
Ее тоже вполне можно уже считать 

русской, ведь они участвовали в че-
тырех сезонах вокального телешоу 
«Ну-ка, все вместе!» на телеканале 
«Россия».

Участники группы Марина Джун-
диет, Евгений Андриянов и Сергей 
Мыца в прошлом году уже высту-

пали на «Славянском базаре, пели 
в утренней телепрограмме на глав-
ном канале Беларуси. 

Им так понравились страна и фе-
стиваль, что они с радостью согла-
сились приехать вновь. И зрители 
были в восторге от их зажигатель-
ного выступления, не хуже, чем на 
«Евровидении», где в  2018 году они 
заняли десятое место.

Все, 
кто приезжает 

на фестиВаль, сВоим 
примером показыВают, 
что искусстВо должно  

и может быть Вне политики. 
самое глаВное, чтобы артистоВ 

на их родине не ждали 
неприятные последстВия  

из-за того, что они  
не Внесли россию 

В стоп-лист.
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ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Валерий ЧУМАКОВ

 � Уже больше двух лет итальянец 
Давиде Джегероне и колумбийка 
Лаура Гузман ведут YouTube-канал 
Davidecult TV, на котором показыва-
ют миру лучшие образцы творчества 
современных исполнителей.

РАЗДЕЛИЛА ЕГО СТРАСТЬ
- Давиде, с чего началось ваше увле-

чение славянской культурой?
- Это не увлечение, это страсть, лю-

бовь. Ваши песни реально часто вы-
зывают чувство настоящего восторга 
и искренние слезы.

Я много лет работал в медицинской 
сфере, но чувствовал, что в моей жизни 
чего-то не хватает. Я всегда любил му-
зыку, она была для меня своеобразным 
предохранительным клапаном. Когда 
мне было плохо, тоскливо, неуютно, 
я включал хорошую музыку и мир вну-
три меня преображался. Становился 
более совершенным, гуманным, много-
цветным.

Однажды наткнулся на несколько 
русских песен, которые не просто поко-
рили, похитили мою душу. Их эмоцио-
нальная мощь, глубочайшая лирика 
и удивительная мелодичность откры-
ли новый мир. С тех пор я стал искать 
хорошие песни, слушать их, изучать 
тексты, историю, нюансы исполнения.

Примерно в то же время я встретил 
Лауру.

- Как познакомились?
- Она - учитель танцев и парикмахер. 

Прилетела из Колумбии в гости к сво-
ей сестре в Рим, и та решила показать 
ей Сицилию. Встретились, когда они 
приехали в Трапани. Я увидел Лауру 
и сказал себе: «Она прекрасна, она 
должна остаться здесь, со мной». Так 
и получилось.

- И уже вместе создали свой канал?
- Лаура разделяла мою страсть к му-

зыке и искусству. Вместе начали иссле-
довать бесконечный мир славянской 
культуры, открывая для себя неверо-
ятных исполнителей и песни, которые 
тронули наше сердце.

Были буквально потрясены, когда 
услышали потрясающие по энерге-
тике песни певца Shaman. Покорило 
творчество Сергея и Елизаветы Трофи-

мовых, Николая Расторгуева и других 
исполнителей. Когда мы их слушали, 
а мы, как все итальянцы и латиноаме-
риканцы, весьма эмоциональны, эти 
эмоции, переполняя нас, буквально 
выплескивались наружу. И решили, 
что неплохо было бы ими поделиться. 
Со всеми людьми земного шара. По-
скольку твердо уверены: музыка - это 
то, что объединяет людей.

В 2022 году на платформе YouTube 
родился наш канал Davidecult TV. На 
нем слушаем достойные песни, преи-
мущественно русских исполнителей, 
обсуждаем их, но главное - показываем 
искренние эмоциональные реакции.

- И как к увлечению отнеслись дру-
зья?

- Наши соотечественники, как 
в Италии, так и в Колумбии, приняли 
Davidecult TV с большим энтузиазмом.

Канал быстро рос и набирал поклон-
ников. За два года на нас подписались 
без малого четверть миллиона человек. 
Их тепло и дружественный настрой 
привели к тому, что сегодня все чув-
ствуем себя одной большой семьей.

МЕЧТАЮТ ПОПАСТЬ 
В СИНЕОКУЮ
- Были в России или Беларуси?
- Провинция Трапани, в которой жи-

вем, - на юге Сицилии. Здесь замеча-
тельная природа и климат, похожий 
на климат Колумбии, что облегчило 
Лауре адаптацию. Но когда записываем 
видео, словно переносимся в Россию. 
Причиной тому не только русская му-
зыка, но и горячая поддержка россий-
ских друзей, которую они высказывают 
в комментариях.

Пока что у нас не было возможности 
посетить Россию или Беларусь, но это 
наша большая мечта. Верим, что такая 
поездка состоится. Было бы здорово 
поехать на «Славянский базар в Ви-
тебске».

- Следите за ним? В России и в Бе-
ларуси люди прекрасно знают про 
замечательный фестиваль итальян-
ской песни в Сан-Ремо, а в Италии 
что люди знают про «Базар»?

- К сожалению, очень мало. Лишь те, 
кто погружен в тему России. Мы тоже 
о нем ничего не знали, пока не стали 
заниматься русской песней. Вот тогда 

русские друзья рассказали в коммента-
риях, что в Беларуси, в Витебске про-
ходит настоящий праздник славянской 
культуры.

Начали собирать информацию и по-
няли, что это грандиозное мероприя-
тие. Это уникальное событие. С Лаурой 
реально впечатлены многообразием 
шоу фестиваля, его праздничной ат-
мосферой и уровнем артистов.

- В чем его уникальность?
- В отличие от того же фестиваля 

в Сан-Ремо, в Витебске не ограничи-
ваются только славянской культурой, 
представлены исполнители из самых 
разных стран. И это никак не противо-
речит духу фестиваля. Ведь слово bazar 
есть и в итальянском языке, и означает 
оно, как и в России, торговую площадь, 
на которой встречаются и торгуют лю-
ди разных народов. То есть на базаре 
происходит реальное переплетение 
культур. То же самое и на вашем фе-
стивале, где итальянские, испанские, 
английские, немецкие и прочие песни 
вплетаются в прекрасную ткань сла-
вянской культуры.

- Будете следить за нынешним 
«Славянским базаром»?

- Конечно. Тем более что посмотре-
ли программу и обнаружили в ней 
немало известных итальянских и ис-
панских исполнителей и коллективов. 
Например, знаменитый испанский ду-
эт Baccara, легендарный итальянский 
трубач Нелло Сальца и, конечно, наш 
замечательный певец и автор песен 
Энцо Гинацци, которого весь мир знает 
как Pupo. Под его песни прошло мое 
детство и детство Лауры.

- Не только ваше, мое тоже.
- Было очень приятно, когда узнали, 

какой популярностью он пользуется 
в России и Беларуси и как часто он вы-
ступает, собирая полные концертные 
залы. Кстати, совсем недавно сделали 
видео с реакцией на его выступление 
на одном из предыдущих «Славянских 
базаров», где у него, как и сейчас, был 
сольный концерт. Не просто с ра-
достными эмоциями послушали его 
знаменитый хит Su Di Noi. Это было 
очень приятно и символично: звезду 
итальянской эстрады с восторгом 
встречают на празднике славянской 
песни.

 � Итальянцы безмерно бла-
годарны за помощь во время 
стихийного бедствия.

- У нас любят русских. Между на-
шими народами существует связь, 
которую никто и никогда не сможет 
разрушить. По крайней мере я на 
это надеюсь.

Здесь, на Сицилии, прекрасно 
помним самоотверженную помощь 
российских моряков, которую они 
оказали нам 115 лет назад, 28 дека-
бря 1908 года. Тогда в Мессинском 
проливе, между Сицилией и Апен-
нинами, произошло страшное, ката-
строфическое землетрясение, кото-
рое сегодня считается мощнейшим 
в известной нам истории Европы. 
Были практически стерты с лица 
земли города Мессина, Реджо-ди-
Калабрия и Пальми. Под обломками 
рухнувших зданий погибло от семи-
десяти до двухсот тысяч человек, 
каждый второй - в Мессине.

И первыми на помощь прибыли 
корабли Гардемаринского отряда 
Балтийского флота, броненосцы 
«Цесаревич», «Слава», броненос-
ные крейсера «Адмирал Макаров» 
и «Богатырь», а чуть позже - ка-
нонерские лодки «Гиляк» и «Ко-
реец». Из моряков сформировали 
спасательные команды, которые 
уже в первые сутки спасли из-под 
завалов больше тысячи человек.

Итальянцы, а сицилийцы - осо-
бенно, свято хранят благодарность 
России. В 2011 году в Мессине от-
крыли памятник морякам, спасаю-
щим людей из-под завалов. На его 
постаменте написано: «Августейше-
му моряку, представителю героев 
милосердия от благодарных сынов 
своей родины». А Русский дом в Ри-
ме сейчас готовит проект «Ангелы, 
пришедшие с моря».

 � Творчество должно объеди-
нять, а не разделять.

- В нынешних условиях любить, 
а тем более - пропагандировать 
русскую культуру отнюдь не 
безопасно. Никто не обвиняет 
в том, что вы «агенты Кремля 
и Путина»?

- К счастью, никогда не сталки-
вались с подобными обвинениями. 
Верим, что музыка - это универсаль-
ный язык, который объединяет лю-
дей, независимо от политических 
или идеологических границ. Наш 
проект основан на любви и уваже-
нии к славянской культуре и не име-
ет никакой связи с политикой.

Davidecult TV - это не просто ка-
нал эмоциональной реакции, это 
мост между разными культурами. 
Мы хотим поделиться красотой сла-
вянской музыки с миром и пока-
зать, что музыка - это универсаль-
ный язык, объединяющий людей.

ПОЛИТИКА - НЕ ПОМЕХА

МОСТ МЕЖДУ 
КУЛЬТУРАМИ

ИСТОРИЧЕСКАЯ СВЯЗЬ

АНГЕЛЫ, ПРИШЕДШИЕ 
С МОРЯ

«НАС ПОКОРИЛИ РУССКИЕ ПЕСНИ»

Многие видео на канале Davidecult TV набирают сотни 
тысяч и даже миллионы просмотров. Рекордсмен - видео 

реакции на песню Shaman «Встанем».  Его посмотрели 
больше 2,7 миллиона человек.
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ Знакомиться■с■летним■за-
вораживающим■Витебском■
куда■интересней■из■окошек■
трамвая.■Здесь■он■в■особом■
почете.

ВАГОНЧИК 
ТРОНУЛСЯ
125 лет назад Витебск пер-

вым из белорусских городов 
пересел на трамвай. По коло-
ритным улочкам он стал ко-
лесить в 1898 году - раньше, 
чем в Минске, Москве и Пе-
тербурге.

История витебского трам-
вая начинается на закате XIX 
века, когда заключили дого-
вор между Витебской город-
ской управой и промышлен-
ником Фернаном Гильоном. 
Француз, щедро направляя 
средства на строительство 
полотна и электростанции, 
получил права на его владе-
ние на сорок лет. В те же годы 
над городом заклубились гу-
стые пары от первой местной 
электростанции. К слову, на 

некоторых картинах Юделя 
Пэна, организовавшего в Ви-
тебске школу рисования и жи-
вописи и воспитавшего сотни 
талантливых учеников, среди 
которых Шагал, Цадкин, Ли-
сицкий, можно узнать трубы 
сооружения из красного кир-
пича, ведь художник жил не-
подалеку.

Первый вагон местные жи-
тели встретили громогласным 
«Ура!». Взрослые и дети сбе-
гались со всей округи посмо-
треть на удивительную конку, 
следовавшую по рельсам без 
лошадей. Звенящую и шум-
ную. Желающие опробовать 
технологическую диковин-
ку должны были заплатить 
за полный билет пять копе-
ек, за льготный - три. Зато 
можно было проехать пять 
километров по программе 
«два в одном»: добраться до 
нужного места и заодно по-
любоваться городом: здани-
ем окружного суда, ратушей, 
старинными храмами. Тогда 
история трамвайного парка 
начиналась с восемнадцати 

моторных и шестнадцати при-
цепных вагонов.

пРИРОС НОВымИ 
мОдеЛЯмИ
В неспокойные революци-

онные годы начала ХХ ве-
ка предприятие витебского 
трамвая было национализи-
ровано. А в 1921-м в ряды 
трудящихся электростанции 
торжественно зачислили по-
четным машинистом Ленина.

Гражданская война внесла 
свои коррективы в функцио-
нирование транспортных ар-
терий: по трамвайным путям 
пустили грузовые платформы 
для перевозки раненых сол-
дат.

В 1930-е годы динамич-
но развивающийся го-
род стал крупным научно-
промышленным центром 
страны. Начиналось актив-
ное строительство трамвай-
ных путей, которые, как пау-
тина, следовали к фабрикам, 
заводам, комбинатам. Грузы 
с  предприятий доставляли 
спецсоставом с усиленными 
платформами на территорию 
товарной железнодорожной 
станции в районе завода име-
ни Коминтерна.

Трамвайное движение во 
время Великой Отечествен-
ной замерло и оживилось 
только в 1946 году. Удобный 
транспорт был незаменим 
в доставке кирпича и других 
стройматериалов для возрож-
дения города.

Кроме грузовых перевоз-
ок в Витебске расширяли 
и общественные маршруты, 
соединившие, как и раньше, 
два берега Западной Двины. 

Протяженность путей увели-
чивалась, трамвайный парк 
прирастал новыми моделями.

В начале девяностых стра-
на балансировала на краю 
пропасти - резкий спад про-
изводства, сокращение рабо-
чих мест, рост безработицы. 
Экономические неурядицы 
сказались и на работе город-
ского транспорта - количество 
трамваев на витебских улицах 
сократилось на тридцать про-
центов. Но Беларуси удалось 
благополучно преодолеть 
сложный этап  - экономика 
адаптировалась к новой ре-
альности.

В июне 1998 года город на 
Двине торжественно празд-
новал столетие трамвая. По 
договоренности с вагоно-
строительным заводом Санкт-
Петербурга по Витебску стали 
курсировать «питерские го-
сти». Потом город перешел 
на электротранспорт белорус-
ского предприятия «Белком-
мунмаш». Трамвай слегка по-
качивается, но не дребезжит, 
как его древние сородичи. Для 
витебчан поездка  этим видом  
транспорта по любимому го-
роду становится лишним по-
водом для радости.
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ВАСИЛЬКОВыЙ мАРШРУТ

■■ В■день■старта■продаж■билетов■на■«Базар»■начал■
курсировать■фестивальный■«экземпляр».

- Украшенный символами фестиваля - васильками, он ходит 
по маршруту № 1 и № 6. Последняя цифра выбрана не случай-
но. В этом году фестиваль у нас 33-й - можно расшифровать 
магию чисел: три плюс три равняется шесть. Кстати, особен-
ность транспорта не только в полевых цветах насыщенного 
синего цвета. На протяжении всего маршрута пассажиров 
сопровождает голос бессменной ведущей Алены Спиридович.

Харизматичная творческая дива озвучивает названия оста-
новок и приглашает на июльский форум.

- Очень любим и всегда ждем Алену Спиридович, - призна-
ется, плавно покачиваясь в брендированном вагоне, Татьяна 
Павлюк. - Ведущая всегда радует своим образом, голосом и жиз-
нерадостностью. Послушаешь ее, и на душе становится теплее.

- Витебск в фестивальные дни буквально оживает. Всем 
нравится эта атмосфера. И в трамвайчиках наших прокатиться 
- не во всех городах они есть, - улыбается местная жительница 
Людмила Шувалова, компостируя талон.

Кстати, в Беларуси доехать из пункта А в пункт Б на трам-
вае можно только в четырех городах: Минске, Новополоцке, 
Витебске, Мозыре.

■■ В■музее,■посвященном■этому■виду■
транспорта,■много■любопытных■экспо-
натов.

Статный, добродушный кондуктор предлагает 
приобрести билет за три копейки. Похоже, про-
скочить «зайцем» не получится. Незамыслова-
тая композиция «сопровождающего» в бронзе 
размещается в Витебске на проспекте Фрунзе 
рядом с трамвайным депо.

Кондуктор, как и трамвай рядом, - дореволю-
ционный. Форменная одежда, фуражка с но-
мером, нагрудная бляха - все как в начале 
ХХ века. Кстати, до 1914 года кондукторами 
в витебских трамваях были исключительно 
мужчины.

Экспозицию Музея истории Витебского трам-
вая можно разделить на пять отделов, каждый 
посвящен определенному времени. Первый 
рассказывает о строительстве и пуске этого 

транспорта. Затем история охватывает период 
с 1918 по 1941 год. Третий посвящен Великой 
Отечественной войне. Четвертый раскрывает 
интересные факты о послевоенной истории 
трамваев до 1970 года. И завершают экспо-
зицию рассказы о наших современниках.

Гостей встречает и старинный колоритный ва-
гон, который установили на пьедестал к 110-ле-
тию трамвайного движения в городе на Двине. 
Уникальный экспонат - рельс немецкой фирмы 
«Бохум», выпущенный в 1898 году. Именно 
такие лежали изначально в Витебске. Тогда 
в городе было чуть больше пяти километров 
путей. Трамваи ходили по четырем маршрутам 
с 7 утра до 9 вечера. Водитель, которого на-
зывали «ватман» («электрический мужчина»), 
работал в одну смену. Правда, он мог отлу-
читься на продолжительный трехчасовой обед.

В музее также можно увидеть документы, 
пожелтевшие от времени фото, сравнить схе-
мы маршрутов из прошлого с современной 
навигацией.

СОБЫТИЕ

ИЗ ДИНАМИКОВ - ГОЛОС СПИРИДОВИЧ
РЕТРОСПЕКТИВАЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ МУЖЧИНА 

И ФУРАЖКА С НОМЕРОМ

Так выглядели город и остановка 
общественного транспорта  

в начале ХХ века.

Тематический музей 
находится на проспекте 

Фрунзе.
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ГРИБНАЯ КРУПЕНЯ, БУЛЬОН «ПАНСКИЙ» 
И БИТОЧКИ ИЗ ДИЧИ

 Что, заботясь о здоровье, мож-
но позаимствовать у наших пред-
ков?

Елена Микульчик, эксперт бело-
русской кухни, уверяет, что она очень 
разнообразная и условно ее можно 

стьянская, городская, корчемная, шля-
хетская, королевско-магнатская.

Долгое время белорусы делали став-

чанку, драники, бабку, то, что чаще 
готовят дома. Но ситуация меняется. 
Идет переосмысление обыденного 

ке можно увидеть тематические кафе 

- Новые вкусовые ощущения рас-
крывают границы. Многим, чтобы 

Поэтому выбирают то, что обычно не 

Елена Микульчик.
Эксперт советует не затенять шля-

хетскую кухню. Модные кулинарные 

вписываются в современные трен-
  еиншяндогес доп тидохдоп янхуК .ыд

представления о здоровом питании. 

лорусы стали больше употреблять 
клетчатки, белков, а это база нашей 
традиционной кухни, уверяет Елена 
Микульчик:

- Заметили, что сейчас очень по-
пулярно миндальное молоко? Но мно-
гие не догадываются, что оно было 
распространено на наших землях еще 
в XIX веке и называлось «оршад». 
Наши предки переосмысливали ита-
льянские, французские, немецкие ку-
линарные традиции и переделывали 
их на свой лад, под наши продукты 

Шеф-повар советует почаще об-
ращаться к наследию, избавляясь от 
стереотипов:

- Когда в ресторане подают блю-
да, приготовленные по старинным 
рецептам, посетитель начинает ин-
тересоваться историей, выстраивает 

улочкам, узнает легенды замков, ста-
ринных усадеб. Еда - не просто со-
четание продуктов. Это и традиции, 

Кристина ХИЛЬКО

 Старинная и разнообразная белорус-
ская кухня не заканчивается на драниках 
и может удивить даже самого искушен-
ного гурмана.

с аутентичными блюдами. В кафе и ресто-
ранах вкусно кормят, радушно встречают 
и удивляют гостей необычной подачей ку-
линарных шедевров.

НЕСТАРЕЮЩАЯ КЛАССИКА
Ресторан народной кухни «Васильки» зна-

ком российским туристам. Среди самых 

на мясном бульоне, свиными ребрами, об-
жаренной домашней колбаской и шкварка-

одна из разновидностей драников с сытной 
начинкой. 

Сет под названием «деревенский гости-
нец» включает в себя отварной язык, сыро-
вяленую колбаску, свиной окорок, копченое 
сало с маринованными огурчиками, черный 

 .суос  йичинтохо и белх йикснидороб
Любители сала оценят микс из этого 

продукта с пикантным хреном, горчицей 

взбитыми сливками. А утолит жаж-
ду знойным летним днем водичка 

 :ЕДГ  Московский проспект, 

«МАМИНА» КОТЛЕТКА
Где накормят от души? Конечно, 

лаем как для себя» развивают в 
кафе «Батькова Хата». Среди не-

чесноком, причем все вместе уже 
на этапе теста. Внутри пористый, 
с легкой кислинкой и сладостью, 
корочка нежная и мягкая. Для срав-
нения можно распробовать «граф-
ский» или «сельский» ломтик. На 
горячее подают котлету «как у ма-
мы» по цене чашки чая. 

Можно отведать и блюдо с много-

товится из капусты, лука, моркови, 

Не оставит равнодушным и навари-
стая грибная крупеня. Для тех, кто 
на диете, - то что доктор прописал: 
бульон «Панский» из куриного фи-

иммунитет и поднимет настроение 
клюквенный морс.

  :ЕДГ 
.7 .д ,авоктсеЖ ацилу 

МОРСКОЙ ОЛИВЬЕ
Гуляя по скверу имени Маяковского, 

загляните в «Витебский трактир». Кафе 

удивляйтесь, если за соседним столиком 
встретите звезду «Славянского базара». 
На кухне уже составили топ-3 фаворитов: 

борщ, драники в горшочке, селедка под шубой. 
Те, кто выбирает экзотику, нередко заказывают 

карпаччо из оленины. 

ньокками в сливочно-трюфельном соусе. Шеф-повара представили и свое 

«лакшери-вариант» с креветками и семгой. Официанты принесут и бочо-

 ГДЕ: улица Суворова, д. 2.

ТРАДИЦИИ И ТЕНДЕНЦИИ

КОФЕ НА МИНДАЛЬНОМ, 
KAЛI ЛАСКА*
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Супы очень 
наваристые, голодным 

никто не уйдет!

В «Васильках» вполне 
бюджетно и можно 

познакомиться 
с традиционными 

блюдами.

Отпечатано:
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ул. Карболитовская, г.
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Анастасия СЕРГЕЕВА, 
Сергей БАБАНАКОВ, 
Александр ПОНОМАРЕВ

«КП» проверила ходящую 
в народе версию 
о землетрясении, расколовшем 
дворец пополам…

Напомним, в конце прошлой недели 
в Кузбассе упал дворец, который лю-
били все поколения беловчан и даже 
Иосиф Кобзон и Эдита Пьеха.

КРАТКАЯ ХРОНИКА СОБЫТИЙ
4 июля в центре Белова рухнула часть 

Дворца творчества детей и молодежи. 
Провал прошел почти по центру глав-
ного здания. Четвертый, третий, вто-
рой этажи в этом месте раз и ссыпались 
вниз.

- В 15.47 поступил сигнал о частич-
ном обрушении стены и перекрытия во 
Дворце творчества детей и молодежи. 
В здании на тот момент находились 
10 сотрудников, которые эвакуирова-
лись самостоятельно до приезда ава-
рийно-спасательных служб, - рассказал 
в телеграм-канале глава города Алексей 
Курносов. - Пострадавших нет.

Дети, занимавшиеся в кружках Двор-
ца творчества, ушли раньше, и это было 
везение.

Наутро 5 июля беловчане увидели 
Дворец творчества детей и молодежи 
(в прошлом, в годы СССР - город-
ской Дом пионеров) уже обнесенным 
по всему периметру, «выросшим» за 
ночь глухим высоким забором. Поз-
же к Дворцу приехали Илья Середюк, 
врио губернатора, и Алексей Курносов, 
глава Беловского городского округа. 
В руках мэра было заключение отра-
ботавших по ЧП экспертов. И глава 
Белова сообщил врио губернатора, что, 
по оценке строительных экспертов, 
восстановление данного здания:

 ✓ невозможно,
 ✓ нецелесообразно,
 ✓ нужно демонтировать его полно-

стью.
- Давайте договоримся, что работы по 

демонтажу будут завершены в кратчай-
шие сроки под вашим личным контро-
лем. После этого вы запустите работу 
по проектированию нового здания. Ну 

и в последующем мы окажем помощь, 
чтобы у детей появился новый уютный 
дом творчества, - решил, выслушав и 
документы перечитав, Середюк.

При этом, было также решено и объ-
явлено городу и Кузбассу, дети про-
должат заниматься в кружках и сек-
циях. Но теперь их разместят в местном 
Центральном дворце культуры и мето-
дическом центре. А на снос разрушив-
шегося здания отвели 30 дней.

ТОЛЧКИ
Тем временем в кузбасском след-

коме «КП» рассказали, что по факту 
обрушения беловского Дворца детей 
и молодежи расследуются уголовные 
дела по двум статьям: оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности жизни или здоровья потребите-
лей (ч. 1 ст. 238 УК РФ), и халатность 
(ч. 1 ст. 293 УК РФ). Версии причины 
обрушения не разглашаются в интере-
сах следствия.

При этом у местных жителей есть 
свои мысли по поводу произошедшего. 
И по городу идет молва, что причиной 
обрушения могло стать землетрясение, 
природное или техногенное. У бело-
вчан же еще свежи в памяти подземные 
толчки 2013 года…

И сейчас народная молва передает 
слова очевидцев падения Дворца:

- Хорошо, что детей уже не было, и 
сотрудники успели выйти. Они, ког-
да все началось, подумали, что зем-
летрясение, здание начало качать, и 
они вышли. После этого осели пере-
крытия...

- …Когда обрушение произошло, 
сотрудники КемГУ, а это здание на-
против, тоже почувствовали, тоже по-
думали, что землетрясение. А потом 
увидели столб пыли, посчитали, что 
это дым, и туда быстрее побежали. Все 
же знают, что там могут быть дети, и, 

конечно, не раздумывая, люди бежали 
скорее на помощь.

Однако ученые Алтае-Саянского 
филиала Федерального исследова-
тельского центра «Единая геофизи-
ческая служба СО РАН», которые как 
раз отслеживают все сейсмособытия в 
округе, в том числе в Кузбассе, версию 
толчков не подтвердили.

- С начала июля в Беловском районе 
было только два очень слабых земле-
трясения, ниже порога ощутимости. 
5-го и 6-го числа магнитудой 0.9 и 0.5 
соответственно. На жилые строения 
эти события повлиять не могли, - по-
яснили «Комсомолке» в организации.

«ПАЛЕХ МОЖНО ВЕРНУТЬ…»
…Как передавал наш корреспон-

дент, оказавшийся 4 июля на месте 
ЧП вскоре после обвала и деливший-
ся потрясением своим и жителей, на 
тот момент поднятая обвалом пыль от 
разрушившегося здания уже быстро 
улеглась. Местные жители, подходя 
к оцеплению, спрашивали, что и как 
случилось. А второй вопрос был у всех 
про знаменитую Палехскую роспись, 
которая была во дворце. И пытались 
рассмотреть издали в провале, уцелела 
ли роспись.

Палехская роспись шла по коридо-
ру и кабинетам третьего этажа и была 
музеем живописи, и теперь понятно, 
с обвалом она погибла.

Старожилы хорошо помнят, как Па-
лехская роспись, единственная в Куз-

бассе и Сибири, вообще появилась в 
этом дворце в 1979-м. И потом работы 
палехских художников шли поэтапно 
10 лет.

Идея подарить детям сказку - Па-
лехскую роспись - была от Льва Фи-
лимонова, первого секретаря Бело-
вского горкома КПСС. Он был где-то 
в командировке, роспись увидел, был 
потрясен и палехских художников в 
Белово и пригласил. Для росписи ху-
дожники использовали беличьи хво-
стики и хвостики колонков. И про ро-
спись, которой гордились беловчане и 
Филимонов тоже, и он любил водить 
во дворец гостей города, до сих пор 
живут в народе стихи о Филимонове: 
«От Палеха - без памяти, Мелькают 
кисти - хвостики. Нам рассказал по 
памяти И перекинул мостики…»

А дальше в стихах про любовь к ма-
лой родине, про закрепление кадров…

А еще в Книге отзывов дворца о Па-
лехской росписи за годы собрано мно-
го восторженных записей. Например, 
такая: «Нас много носило по свету, 
мы навидались всякого, но одно из 
самых неожиданных и ослепительных 
впечатлений за многие годы - ваш дво-
рец с необыкновенными росписями 
палехцев».

- Конечно, жалко, что роспись раз-
рушена вместе с Дворцом, - говорят 
сейчас беловчане. - Но главное, люди 
целы. А Палехскую роспись можно воз-
родить, снова позвать художников - в 
новое здание, которое скоро построят.

Кузбасс

В обвале здания Дворца 
творчества в Белове виноваты 
подземные толчки?

4 июля 2024 г. Белово. Дворец творчества 
детей и молодежи. Место обвала...
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 ■ ВО ДАЮТ!

Маслята пошли в Кузбассе раньше времени
Анатолий БОЛДЫРЕВ

А на Алтае они появились 
вообще в начале июня…

Сибирь продолжает бить погодные и природные 
рекорды. Теперь  - по первому явлению грибов. Ке-
меровчане начали выкладывать в чатах фото первых 
маслят 2024 года. Со словами:

- Сезон грибов открыт!

По словам торговцев ягодой и зеленью на кемеров-
ском перекрестке на «Швейке», первое ведро маслят 
там появилось и было продано 2 июля. Его купили вмиг.

Ожидается, грибы попрут уже после этих выходных. 
Как прогнозирует Андрей Белоусов, грибник с 40-летним 
стажем, сезон будет урожайным на все:

- Идеальная погода стоит для маслят, подосиновиков, 
подберезовиков, белых… Практика показывает, при 
таком-то лете, когда дожди чередуются с жарой, грибов 
всегда много. И такое лето бывает раз в пять-шесть лет.

Так что ждем в июле вслед за маслятами лисички, 
грузди, волнушки, белые…, с середины августа ждем, 
что начнутся опята… И желаем всем, кто любит хо-
дить за грибами сам, полных корзин. А кто планирует 
покупать на рынке, быть готовым к тому, что, воз-
можно, грибы нынче будут стоить на 500-700 рублей 
дороже, чем в прошлом году. В 2023-м десятили-
тровое ведерко маслят в Кузбассе стоило полторы 
тысячи, груздей - две, а ведерко опят, в среднем, 
тысячу.

Фрагмент Палехской росписи во Дворце творчества в Белове.

Ар
хи

в 
би

бл
ио

те
чн

ог
о 

по
рт

ал
а 

Ке
ме

ро
вс

ко
й 

об
ла

ст
и.



10 Кузбасс
www.kp.ru
09.07.2024

Сергей БАБАНАКОВ

Они создали 
волонтерскую группу 
помощи бойцам СВО.

Сообщество солдатских ма-
терей «Нас не сломить!» сло-
жилось в Белове.

Оно помогает подразделе-
ниям на линии боевого сопри-
косновения: штурмовикам, 
танкистам и военным госпи-
талям. Сейчас мамы даже ку-
пили «Ниву», чтобы восста-
новить ее, оснастить РЭБом и 
передать бойцам. Корреспон-
дент «КП» расспросил участ-
ников группы, как помогать 
передовой с любовью, верой 
и выдумкой.

ВЧЕРА И СЕЙЧАС
- Что-то странное: вы света 

много раньше тратили, а сей-
час потребление резко упало, - 
удивились проверяющие от 
горсети.

Пришлось пояснять, что 
раньше у них вовсю работали 
сушилки для овощей и фрук-
тов для СВО и это было тогда 
востребовано, отсюда и пере-
расход... И пояснять, что во-
лонтеры, что теперь они уже 
группа с названием «Нас не 
сломить!»…

Сложилась группа из людей, 
в прямом смысле кровно за-
интересованных в помощи 
бойцам СВО. У нескольких 
женщин погибли в боях с ВСУ 
сыновья, мужья, племянни-
ки, у других сейчас сражаются 
близкие. Поэтому и помощь 
идет конкретным подразде-
лениям.

- Пока что у нас на попе-
чении штурмовики и броне-
группа, но готовы работать с 
кем угодно. У всех свои нуж-
ды, все просят что-то свое, так 
что прислушиваемся к бойцам 
и стараемся отсылать только 
нужное! - рассказывает Свет-
лана Чебанова (она основатель 
группы «Нас не сломить!», у 
нее сын на СВО).

И голос бойцов тут реша-
ющий. Так, сейчас нужны не 
продукты: на СВО налажено 
хорошее питание. И окопные 
свечи хороши в морозную по-
году, но летом будут пылить-
ся. А знаменитый сухой душ 
выгоден больше разведчикам, 
работающим в отрыве от глав-
ных сил без возможности по-
мыться. И в рисунке маскиро-
вочных сетей нужно учитывать 
погоду и размеры: сейчас, к 
примеру, нужны сети 6х10 и 
пора вплетать уже признаки 
осени …

- Вы удивитесь, что мы уже 
еще отправляли. Скажем, бой-
цы держат собак - им нужно 
противоблошинные ошей-
ники. Появились клещи - от-

правляем коробки с репеллен-
том. Да, а засушенные яблочки 
с огородов шли в госпитали… - 
поясняет Наталья Гребенчу-
кова, мама погибшего на СВО 
19-летнего матроса.

«ПОЛЕВОЙ» ХОЛОДЕЦ
Наталья - «замкомандира 

по тыловому обеспечению» 
группы: найти, купить, рас-
пределить работу... Тут немало 
своих хитростей. Некоторые 
волонтеры хотят и лично от-
ливать свечи, и плести сети, 
и отправлять грузы, и писать 
письма солдатам… Намерения 
хорошие, а усилия разбрасы-
ваются по всем направлениям, 
посылки собираются с трудом.

Группа «Нас не сломить!» 
работает иначе. Если есть го-
товая ячейка, мастерски пле-
тущая сети уже два года, или 
какой другой мастер-профес-
сионал, то не нужно пытаться 
с ними состязаться. Нужно по-
общаться и узнать их нужды. 
Кому помочь с тканями, кому 
- с металлом или ГСМ, чтобы 
на выходе получить посылки и 
для «своих» бойцов. Ведь на-
род у нас помогает участникам 
спецоперации охотно, рабо-
тает с запасом, порой даже не 
зная, куда и как отправить из-
лишки.

Работают беловские волон-
теры с выдумкой. К примеру, 
вкусняшки для бойцов, вос-
требованные всегда и храня-
щиеся в полевых условиях без 
проблем. Беловчане покупают 
или просят фермеров отдать 
им свиные головы, перекру-
чивают сало с колбой или чес-
ноком, загоняют в баночки. 
Это первый этап. Но есть и 
второй: оставшиеся свиные 
шкурки вывариваются в хо-
лодец, который солдаты уже 
распробовали и просят еще.

- Опять же закупили ткань. 
Из нее нашими мастерицами 
шьются трусы и банданы, из 
лоскутов - сухарные мешоч-
ки, а из совсем маленьких 
кусочков ткани еще и делаем 
куклы-обереги… Если ткани 
не хватает, идем в церкви в Бе-
лове или Бачатском, просим 

отдать вещи, принесенные 
для нуждающихся. Так, да-
же старые пуховики, которые 
думали уже выбросить, пре-
вратились в солдатские по-
душки! - улыбается Светлана.

«НИВА» ПЛЮС
Работают беловские матери 

с весны, но уже успели свои-
ми силами собрать и отпра-
вить немало грузов на СВО. 
Первую посылку включили 
в общегородскую, были там 
медикаменты для поддержа-
ния раненых при транспор-
тировке. Купили при под-
держке региональной сети 
магазинов и отослали 8 мая 
военнослужащим хитрый до-
рогой тепловизор, с которого 
можно безопасно наблюдать 
за врагом из укрытия, мощ-
ный электрогенератор и т.д.

Группа «Нас не сломить!» 
договорилась с администра-
цией города Белово, чтобы 
и дальше грузиться в общую 
фуру.

- Следующая отправка бу-
дет в августе. От нас в фуру 
загонят отремонтированную 
«Ниву»! - с удовольствием де-
лятся волонтеры.

«Нива» - это новый проект 
группы. Купили за 88 тысяч 

рублей с рук, загнали в гараж, 
восстанавливают своими си-
лами. Машину отправят не 
просто работоспособной, 
загруженной запасными по-
крышками, запчастями, с 
прицепом, но и с антидроно-
вой защитой. Есть народный 
умелец, который чисто по 
себестоимости сделал каче-
ственный портативный РЭБ 
для автомобиля. А если удаст-
ся, то будет на автомобиле и 
прибор ночного видения.

…Теплые носки, которые 
были эмблемой волонтер-
ской помощи в первый год 
СВО, сейчас не так актуаль-
ны. Солдаты, если и просят 
о помощи, то все чаще тех-
нологичной. Штурмови-
кам нужна теплоизоляция, 
и не для блиндажа, а чтобы 
обезопасить себя от дронов 
ВСУ: укрылся ночью отре-
зом, и враг не разглядит тепло 
твоего тела с беспилотника. 
А бронегруппе уже отсылали 
рулоны искусственного газо-
на, он вместо масксети тоже 
хорош.

Планов и проектов у волон-
теров множество. Недавно по 
цепочке друзей вышли на них 
танкисты. Запрос необыч-
ный: им нужны части транс-
портерной ленты, чтобы до-
полнительно забронировать 
танки на случай атак украин-
ских дронов-камикадзе. Сей-
час беловчане ищут выходы 
на руководство угольных 
предприятий, чтобы раздо-
быть списанные ленты. Все 
для Победы.

Особый случай

«Мы вместе, родной»:

матери кузбасских солдат помогают 
штурмовикам и танкистам

Лариса Кривоконева, Светлана Чебанова, 
Анастасия Тимошина - организаторы 

волонтерской группы «Нас не сломить!».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Путь-дорожка, фронтовая…
А мастерица Ольга Короткова 
делает для бойцов обереги-
«подорожницы».

На передовой к оберегам, что хранят солдата в 
бою, относятся серьезно. Кто-то носит на плече 
патч со Спасом Нерукотворным, кто-то - «противо-
осколочные пояски», так зовут ленточку с молит-
вой «Живый в помощи», и не безуспешно: порой 
чудесным образом спасают от беды.

Среди посылок, которые группа «Нас не сло-
мить!» отправляет в зону СВО, есть самодельные 
куклы-обереги. Их делает по старинным заветам 
мастер славянской куклы из Бачатского - Ольга 
Короткова. Волонтеры говорят, что ее куколки 
собраны из лоскутков и любви…

Как рассказала мастерица, все началось с того, 
что добрые люди надарили ей очень много мелких 
лоскутков. Долго ломала голову, что из них сделать.

- Ведь, по моим правилам, дареное от души надо 
обязательно полностью использовать для доброго 
дела. Поговорила с мамой погибшего солдата, и 
та сказала, что бойцам нужны обереги. Так и по-
явилась первая стайка кукол-«подорожниц», кото-
рые должны оберегать наших бойцов в зоне СВО, 
- вспоминает Ольга.

«Подорожниц» она делает в старинной бесшитье-
вой технике: куколки не сшиты, а связаны крас-
ными нитками. Обереги - точные реплики (копии) 
традиционных архангелогородских кукол русского 
Севера, такие женщины вкладывали мужьям-по-
морам в руки накануне опасной путины - рыбного 
промысла. Отличительная деталь - длинные красные 
руки, это символ - объятия родных людей.

- И у кукол нет лица. Да, можно нарисовать улыб-
ку… Но считалось, что так они не расскажут ничего 
посторонним людям, не выдадут мысли. А человек с 

оберегом сам наполнит «подорожницу» эмоциями - 
и радостными, и грустными! - поясняет мастерица.

Каждая куколка-оберег, скрученная из разноц-
ветных кусочков ткани, обязательно уложена в 
клип-бокс с напутствием: «Дорогой внук! В этот по-
дорожный оберег я вложила тепло и силу своего 
сердца, чтобы они согревали и берегли тебя в твоем 
нелегком пути, чтобы ты был сыт, крепок духом и 
знал, что с тобой сила твоего рода, что тебя любят 
и ждут дома и мысленно заключают тебя в кольцо 
жарких объятий».

И оберег можно вложить в кармашек камуфляжа, 
а можно и в подсумок бронежилета.

Так, уже 70 таких оберегов лежат в карманах 
кузбасских бойцов на СВО.

- Отклики пока не приходили. Но куклы мои жаркие, 
это руками чувствуется. Дарила уже кукол на заму-
жество, на рождение детей - и приходили потом ко 
мне пары уже с детьми, - с улыбкой говорит Ольга. - 
Пусть и внуки с СВО придут живыми и здоровыми!

Уже 70 таких оберегов лежат 
в карманах бойцов на передовой.
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Анна КУКАРЦЕВА

Профессор-кардиолог 
рассказал, как сердечникам 
и гипертоникам 
(а кто из нас не гипертоник?) 
пережить знойную неделю.

Синоптики обещают, что эта 
рабочая неделя снова будет жар-
кой, на градусниках будут цифры, 
близкие к рекордным и далекие  к 
климатической норме.

А в жару растет как число ин-
фарктов, инсультов, обострений 
хронических заболеваний, так и 
количество вызовов скорой к боль-
ным с гипертоническими кризами 
и аритмиями. 

Первый зам генерального директо-
ра НМИЦ кардиологии им. академи-
ка Е. И. Чазова Минздрава России, 
член-корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук, профессор Фи-
липп Палеев рассказал о том, как 
сохранить хорошее самочувствие 
в жару пациентам из группы риска.

Минус кило в жару? 
Это не повод для радости

� Люди старше 75 лет.
� Одинокие люди.
� Те, кто проживает в экологически 

неблагоприятных зонах (например, рядом 
с автотрассой), на последних этажах вы-
сотных домов.

� Те, кто работает на улице, особенно 
если занимаются тяжелым физическим 
трудом (включая работу на огороде).

� Пациенты с хроническими заболе-
ваниями.

- Наличие практически любого хрониче-

ского заболевания, а также заболеваний, 
сопровождающихся диареей, рвотой или 
повышением температуры, - это дополни-
тельный риск во время жары. Это в наи-
большей степени доказано для больных с 
психическими нарушениями, в том числе с 
депрессией, сердечно-сосудистыми забо-
леваниями (ишемическая болезнь сердца, 
гипертония, сердечная недостаточность), 
бронхолегочными заболеваниями, сахар-
ным диабетом, нарушениями мозгового кро-
вообращения, - говорит профессор Палеев.
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Обезвоживание 
особенно 
опасно 

для детей 
и людей 

серебряного 
возраста. 

Не пейте 
из бутылок, 
забудьте 
про пирожки: 

7 важных правил пикника 
в жару - на сайте KP.RU

Обильное питье: 
не менее 2 литров 

жидкости в день (включая 
суп, фрукты, овощи и т. п).

- В жаркую погоду чело-
век должен пить, даже ес-
ли не испытывает жажды. 
Это особенно важно для 
пожилых людей, у них вос-
приятие жажды снижено, - 
отмечает Филипп Пале-
ев. - Людям, страдающим 
гипертонией, сердечной и 
почечной недостаточно-
стью, которые ограничива-
ют потребление жидкости, 
требуется особый, индиви-
дуальный контроль.

ВАЖНО! Быстрая поте-
ря в весе от одного кило-
грамма свидетельствует 
об обезвоживании, значит, 
необходимо увеличить по-
требление жидкости. Посо-
ветуйтесь с вашим врачом!

Что лучше пить 
и не пить.

Предпочтение отдавайте 
чистой воде, лучше столо-
вой минеральной, неслад-
ким сокам, морсам и ком-
потам, квасу, зеленому 
чаю.

Избегайте сладких, силь-
ногазированных, алкоголь-

ных напитков (включая 
пиво). Уменьшите потреб-
ление кофе.

Жарко - быть в по-
мещении, прохлад-

но - гулять.
Помните о сиесте, прово-

дите самые знойные часы в 
прохладе! Если в квартире 
тоже невыносимо - ищите 
острова прохлады: парки, 
музеи (там есть кондицио-
неры), социальные центры 
в крупных городах. Даже 
2 - 3 часа в прохладе по-
могут избежать сердечно-
сосудистых осложнений.

Кондиционер - не 
морозилка.

Кондиционер  - это пре-
красно, но его нужно ис-
пользовать правильно. 
Температура в помеще-
нии должна быть не ниже 
+25 градусов. А в сильную 
жару - только на 5 граду-
сов меньше, чем снаружи. 
Если «за бортом» +34, то 
дома держите +29. Боль-
шие перепады температу-
ры вреднее температурно-
го дискомфорта, особенно 
для пожилых людей.

Носите легкую 
светлую одежду 

из натуральных тканей. 
Помните о головном убо-
ре!

Чаще принимайте 
прохладный (не хо-

лодный!) душ, умывайтесь 
или обтирайтесь прохлад-
ной водой. На улице но-
сите спрей с термальной 
водой (или с обычной в 
пульверизаторе).

Ограничьте физи-
ческую нагрузку в 

жару  - даже обыч-
ную зарядку лучше делать 
при температуре не выше 
25 градусов, так что тре-
нировки и важные дела, 
требующие физических 
усилий, откладывайте на 
раннее утро или поздний 
вечер.

ВАЖНО! Срочно обра-
щайтесь к врачу при по-
явлении сильной головной 
боли, тошноты, рвоты, за-
торможенности или воз-
буждения, слабости в 
конечностях, нарушениях 
речи, боли за грудиной, 
учащенного аритмичного 
сердцебиения, затрудне-
нии дыхания, выраженной 
одышки при небольших на-
грузках.

Кому быть особенно осторожным

Правила безопасности, когда за окном +30
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• Ни в коем случае самостоятельно 
не отменяйте препараты. 
Ну и что, что на тонометре 
непривычно низкие цифры!
«Снижение артериального 
давления в жару - это нормальная 
адаптивная реакция и не требует 
никаких мероприятий, если 
не сопровождается такими 
симптомами, как головокружение 
и выраженная слабость. Если эти 
симптомы появились - обратитесь 
к вашему лечащему врачу», - 
предупреждает профессор Палеев.

КСТА
ТИ

ВАЖНЫЕ 
ПРАВИЛА 
ПО ПРИЕМУ 
ЛЕКАРСТВ

•  Уберите таблетки 
в холодильник. 
Медикаменты 
могут изменить 
свои свойства при 
температуре 
больше +25 градусов.

• Все решения, 
касающиеся изменения 
схем медикаментозного 
лечения в периоды 
жары, должны 
приниматься 
лечащим врачом!

• Не назначайте сами себе 
дополнительные 

препараты, в том числе 
мочегонные, если у вас 

отекли ноги, или аспирин. 
Все назначения должен 

делать только врач!
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Свободу Манолису Глезосу 
и Бежин луг сто лет спустя

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

1959
В 1958 году в Греции по ложно-

му обвинению в шпионаже в пользу 
СССР арестован известный антифа-
шист Манолис Глезос.

«Глезос обвиняет» - называется 
гневная публицистическая заметка 
на первой полосе.

«Эти снимки на днях сделаны в 
Афинах.

Так, в наручниках, Глезоса конвои-
ровали в афинскую военную тюрьму, 
куда греческие власти снова переве-
ли на днях с острова Крит легендар-
ного героя. Сопровождающий Глезо-
са офицер несет портфель, полный 
лживых «обвинений». Офицер трусли-
во прячет глаза за темными очками.

Позорное судилище над великим 
сыном Греции начинается сегодня. 
Пока еще неизвестно имя «обвини-
теля». Но кто знает, не доверят ли 

эту гнусную роль тому само-
му прокурору, который вел 
процесс Глезоса в 1948 году? 
«Господа судьи! - взывал тогда 
прокурор. - Этот преступник ра-
зорвал в лохмотья знамя, раз-
вевавшееся над Акрополем… 
Голова этого человека должна 
упасть!»

Что могло быть позорнее и 
кощунственнее этих слов, ска-
занных в адрес человека, который 
растоптал отвратительную свастику! 
Прокурора-гитлеровца не арестовали 
в зале суда. Глезоса же приговорили 
тогда к смертной казни».

Автор передовицы вспоминает про-
цесс над Глезосом 1948 - 1949 го-
дов. А фашистский флаг с Акрополя 
он сорвал в мае 1941 года, после 
оккупации Греции.

Смертный приговор в 1949 году 

под давлением общественности за-
менили на пожизненное лишение 
свободы.

По новому обвинению в июле 
1959 года Глезос был приговорен к 
5 годам лишения свободы и 4 годам 
ссылки. Однако вновь поднимается 
мировое движение в защиту антифа-
шиста, и в 1962 году Глезоса осво-
бодят из тюрьмы.

Манолис Глезос прожил 97 лет, 
скончался он в марте 2020-го.
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1950
«Всесоюзному пионер-

скому лагерю - 25 лет».
В честь славной даты - 

репортаж и стихи Мар-
шака «Артек». Причем 
сегодня это стихотворе-
ние вы сможете найти 
только в более поздней 
редакции, где отсутству-
ют строки и целые стро-
фы, опубликованные в 
«Комсомолке». Напри-
мер:

Отмечая
Четверть века
Пионерского Артека,
У крутой Медведь-горы
Мы зажжем свои 

      костры.
 
Дым взовьется 

             к небосводу,
Исчезая в синей мгле.
 
Слава нашему народу!
Слава миру на земле!
Слава Сталину в Кремле!

1967
В рубрике «Встретилось 

в пути» - зарисовка Васи-
лия Пескова с тургенев-
ским названием «Бежин 
луг».

«Уже сто лет мы зна-
ем эту ночь и этих маль-
чишек… Оказалось, без 
большого труда можно 
отыскать этот луг. Мы 
немного поколесили по 
перелескам на краю Туль-
ской области, и, наконец, 
встречный сказал: «А вот 
сразу за ржаным полем...»

Почти по Тургеневу «был 
прекрасный июльский 
день, один из тех дней, ко-
торые «случаются только 
тогда, когда погода уста-
новилась надолго». Мы 
оставили на бугре машину 
и почти скатились вниз с 
крутого, заросшего тра-
вой обрыва. Стадо телят 
паслось возле кустов. Мы 
разыскали пастуха, чтобы 
спросить, тот ли луг.

- Бежин луг, - сказал он, 
потягиваясь после дремо-
ты. - Деревня тоже назы-
вается Бежин Луг… А вы, 
наверное, юристы?

Мы не сразу поняли, а 
когда поняли, не удержа-
лись от смеха.

- А-а, сам дьявол нын-
че не разберет: юристы, 
туристы… - не обиделся 
старик. - Мне надысь юри-
сты стакан поднесли и за-
кусить дали...»

«И вдруг (везение фото-
графа!) к реке скатились 
мальчишки. Вприпрыжку, 

перегоняя друг друга, они 
катили большую автомо-
бильную шину. Я сделал 
вид, что снимаю в кустах 
что-то важное. Расчет 
оправдался  - мальчишки 
остановились. Десятью 
минутами позже мы уже 
знали: речка называет-
ся Снежедь; деревня 
Бежин Луг стоит в кило-
метре от луга; поздний 
мороз в этом году тронул 
на огородах картошку и 
помидоры; в домах «по 
телевизору» видят Мо-
скву; четверо из ребят 

умеют ездить 
на лошади, а 
у двоих отцы 
шоферы и до-
зволяют сыно-
вьям посидеть 
за рулем…»

«Я подумал: 
тургеневские 
м а л ь ч и ш к и 
стали ведь 
взрослыми, у 
них были дети 
и внуки. Этим 
нынешним ре-
бятишкам они 

приходятся прадедами… 
А луг все тот же».

Говорят: «газета живет 
один день». Ведь каждый 
новый день приносит 
очередные события, а 
вчерашние забываются. 
Но есть заметки, кото-
рые пережили и номер 
газеты, в котором были 
опубликованы, и своих 
авторов.

Такие таланты, как 
Василий Михайлович Пе-
сков, в сиюминутном рас-
крывали вечное.

1966
«Клуб любознательных» - рубрика с историей, которая со-

хранилась по сей день.
А в этом выпуске среди прочих - любопытная заметка «При-

ходите на цветопредставление». Корреспондент сообщает:
«Я в СКБ «Прометей» Казанского авиационного института. 

Здесь создается образец портативного светомузыкального 
инструмента».

Вот как выглядит это чудо техники:
«На лабораторном столе полупрозрачный кристалл… Он в 

форме октаэдра (автор «КЛ» не объясняет значение слова, по-
лагаясь на эрудированность читателей. Напомним, октаэдр - это 
многогранник с восемью гранями. - Авт.), весит пуда четыре, 
каждая грань равняется метру».

В век искусственного интеллекта изобретение казанских 
студентов выглядит доисторическим ископаемым. Но какова 
дерзость мысли молодых ученых!

« - Мечта-максимум  - все радиостанции передают «Проме-
тей», и Луна, освещаемая мощными лазерами, светит с неба 
по партитуре Скрябина».

1996
«Прямая линия» - фирменная рубрика «Комсомол-

ки». В редакции побывали все первые лица государ-
ства, начиная с президента.

В этом номере  - на звонки читателей отвечает 
генерал Владимир Федоров (в 1996-м начальник 
Главного управления ГАИ МВД России).

Вопросы затрагивают темы от тонировки стекол 
до гаишников-взяточников. Например:

« - Владимир Александрович, большое вам 
спасибо за «Прямую линию». Я постоянно 
езжу на большегрузных машинах. В Ростов-
ской области проезжаем через Дон, Аксай 
и еще один пост, там постоянно берут 500, 
100 тысяч взятки, даже если все документы 
оформлены правильно. Я хочу сказать, что, 
если бы эти деньги хотя бы шли в карман го-
сударству, - это одно, а когда идут в карман 
жуликам - совсем другое.

- Согласен. С этих постов мы уже снимали работ-
ников и отдавали под суд даже в этом году. Пост 
называется Тихоокеанский. Это при въезде в Ростов 
со стороны Краснодара? Ну спасибо за инфор-
мацию. У нас служба собственной безопасности 
работает. Мы еще раз посмотрим этот участок. Я 
думал, честно говоря, что удалось заменить всех. 
Ну что ж, будем дальше работать». Пе
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2012
6  - 7 июля 2012 года из-за обильных 

дождей в Краснодарском крае реки вы-
шли из берегов  - случилось страшное 
наводнение. По официальным данным, 
пострадало более 34 тысяч человек, по-
гиб 171 человек.

На момент подписания номера известно 
о 153 погибших.

В номере - хроника событий, репортаж 
из затопленного города Крымска (пере-
дают наши корреспонденты Владимир 
Демченко и Алексей Овчинников), истории 
трагической гибели и чудесного спасения, 
анализ ситуации. Традиционный «Вопрос 
дня» - «Нас чему-нибудь научил этот опыт?»
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Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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ПОЖАРНЫЙ ПОЕЗД
В районе Северомуйска го-

рит тайга. Небо затянуло дым-
кой, запах гари щекочет нос. 
Почему горит - неизвестно. 
Может, злой умысел, но бо-
лее вероятно - случайность, 
может, кто-то бездумно вы-
бросил бычок из окна поез-
да или разбил бутылку в лесу, 
и осколки на солнце сработали 
как лупа.

Тайга встревожена. Живот-
ные ищут безопасное место. 
Рядом с нашим поездом не-
которое время скачет олень, 
потом скрывается среди де-
ревьев.

В мистической дымке 
мы прибываем на станцию 
Окусикан. Она стоит рядом 
со знаменитым Северомуй-
ским тоннелем - самым длин-
ным в России. Здесь дежурит 
ярко-красный пожарный по-
езд - он выезжает, если огонь 
подбирается близко к путям.

Пожары в тайге - обычное 
дело. И она научилась быстро 
затягивать раны. Уже на сле-
дующий год на месте черных 
проплешин - новая поросль.

РАБОТАЛИ 
НАСКВОЗЬ МОКРЫЕ

Сизую дымку немного рас-
сеяло ветром, когда приехали 
участники строительства Се-
веромуйского тоннеля. Его 
длина - 15 километров. Это 
самый сложный из всех объ-
ектов, которые есть на БАМе. 
Его строили долгих 26 лет. 
И все это время поезда шли 
в обход через горы. Первый 
путь был построен в начале 
 80-х. Поезда по нему подни-
мались на перевал с уклоном 
в 20 градусов.

- Поезд расцепляли, и че-
тыре электровоза толкали 
по два вагона, - вспоминает 
65-летний Владимир Улья-
нов. - А как вы хотели? Уклон 
большой!

Быстро пробить тоннель 
не получилось, поэтому 
к 89-му году построили еще 
один обходной путь - он на 
64 километра длиннее, с сер-
пантинами, виадуками и па-
рой небольших тоннелей. 
Но главный - Северомуй-
ский - рубить не закончили.

Владимир работал проход-
чиком в Бамтоннельстрое. 
Трудиться приходилось 
и день и ночь, отчего орга-
низм с трудом перестраивал-
ся (хотя в забое было темно 
всегда) - у горы оказалась 
сложная геология: разломы, 
обжигающая термальная вода 
и ледяная радоновая, выде-
ляющая радиоактивный газ. 
Работали в болотных сапо-
гах и все равно были мокрые 
насквозь, ведь вода лилась 
сверху. В тоннеле было душ-
но и шумно, чтобы не оглох-
нуть, приходилось вставлять 
вату в уши.

Сейчас Владимир на пен-
сии. У него ясные голубые 
глаза, как будто он хранил не-
бо прямо в них, работая в по-
стоянной темноте.

- Хорошо было. Работали 
дружно, не глядя на нацио-
нальности. Все праздники от-
мечали вместе, у кого какой: 
мусульманский Новый год, 
бурятский, русский, - улы-
бается он.

ПОМЕНЯЛ 

Мы едем по объездному пу-
ти на мотовозе. Путь извили-
стый и долгий.

- Между прочим, железно-
дорожный километр не всегда 
равен тысяче метров. Он мо-
жет быть как меньше, так 
и больше, - замечает историк 
железных дорог Сергей Сига-
чев.

- Как так?!
- Вот так. Сначала на маги-

страли расставляют таблички 
с расстоянием от первого ки-
лометра дороги до последне-
го. Но со временем путь могут 
срезать за счет нового тунне-
ля или моста, либо, наоборот, 

соорудить объезд. Не менять 
же из-за этого тысячи табли-
чек и графики движения! По-
этому отрезок пути меняется, 
но число километровых стол-
бов на нем оставляют прежнее.

Наш мотовоз постоянно по-
ворачивает, и стальные колеса 
со скрежетом трутся о рельсы. 
Из-за трения колеса быстро 
изнашиваются - стачиваются. 
Их приходится менять каж-
дый год.

Вид немного портит смог, 
снова наползающий на не-
бо, но когда мы подъезжаем 
к Чертову мосту, загадочная 
дымка кажется уместной. 
Этот мост ввели в эксплуата-
цию в 89-м году. У него особая 
репутация. Говорят, раньше 
машинисты грузовых поездов 
даже крестились, подъезжая 
к нему.

На самом деле конструкция 
уникальная - таких больше 
нет. Он стоит на легких двух-
ъярусных опорах над горной 
рекой Итыкит и кажется паря-
щим в воздухе. Высота - 35 ме-
тров, длина - 356. Чтобы мост 
не пострадал от землетрясе-
ния (а они тут бывают часто), 
его спроектировали так, что 

он может колебаться без ри-
ска. С непривычки эта тряска 
даже немного пугает.

Сейчас мост редко исполь-
зуется, как и весь обходной 
путь, - его задействуют, только 
если в Северомуйском тоннеле 
что-то ремонтируют. А так тут 
ходят только рабочие мотово-
зы вроде нашего.

- Очень надежный мост, - 
говорит мостовой мастер Баир 
Бадмаев. Он постоянно у него 
дежурит, следит за его сохран-
ностью. - Рассчитан на 100 лет. 
С гарантией! Выдержит земле-
трясение в 9 баллов, но такого 
у нас никогда не было, макси-
мум - 5.

Один из пожилых рабочих 
добавляет, что за 31 год работы 
поменял на мосту лишь 2 бол-
та. Чертов мост вообще не ло-
мается. А недавно прошел 
плановое обновление - вме-
сто устаревших деревянных 
шпал положили бетонные.

УЧАСТОК 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ 
РАЗГРУЗКИ

Станция Итыкит находится 
недалеко от Северомуйского 
тоннеля. Здесь досматривают 
проходящие поезда. Но и на 

другие дела время остается: 
два местных таланта рядом 
с платформой построили ма-
кет родного участка железной 
дороги. Здесь и Чертов мост, 
и въезд в Северомуйский тон-
нель, и станция с зоной транс-
портной безопасности, где со-
трудники изучают поезд.

Шлагбаумы, семафоры, зда-
ния, вывески - все это сделано 
из бытового сора - обрезков 
проволоки, пенопласта, ку-
сков коробок, старых детских 
игрушек. Но сделано с боль-
шой любовью и тщательно-
стью. Вертятся лопасти ве-
тряка, высоко над станцией 
летит самолет (точнее - укре-
плен на металлическом шты-
ре), на гору выполз медведь… 
Фигурки охранников и со-
трудников железной дороги 
вылеплены из пластилина, 
и в них легко угадываются 
конкретные железнодорож-
ники. По краям макет забот-
ливо обложен кусками таеж-
ного мха.

Охранники в шутку назы-
вают макет участком психо-
логической разгрузки. Скорее 
всего, он не переживет зиму - 
стоит под открытым небом, 
а климат тут суровый, но до 
осени будет радовать каждого, 
кто попадет на станцию.

Вот и нам повезло увидеть. 
А теперь  едем дальше, на вос-
ток.

Юбилейный поезд

Где «хранят небо» строители тоннелей 

Продолжение. Начало 

и на сайте KP.RU.

Народный 

Амурской магистрали 
«Комсомолка» 
собрала фотографии 

Продолжение следует.

Чертов мост всегда был овеян мистикой.

Владимир Ульянов 
прокладывал 

Северомуйский тоннель.
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Баир Бадмаев 
следит за сохранностью 

Чертова моста.

ЧАСТЬ 6

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах. Да-
же снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, чтобы 
посмотреть, что происходит с гран-
диозным проектом. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ВЫКУПИЛИ ДОЛЮ 
ПЛАТОНА В КВАРТИРЕ

- Владимир Борисович, на 
премии МУЗ-ТВ в июне вам 
вручили тарелку в память 
о дочери. Где будете хранить 
награду?

- Награду поставили в ее 
квартире на Красной Пре-
сне. Это как раз ее четвертая 
тарелка МУЗ-ТВ, теперь все 
награды стоят рядом. Там же 
хранятся другие многочис-
ленные ее статуэтки.

- Организаторы воссоздали 
образ Жанны с помощью ней-
росетей. Знаю, что, когда вы 
это увидели, у вас прихватило 
сердце…

- Я не знал, что ее будут 
воссоздавать. Когда меня 
приглашали, то сказали, что 
на премии будет блок, по-
священный Жанне. А когда 
я это увидел, то сначала опе-
шил. И принял все это эмо-
ционально. Там ведь зрите-
ли зажгли огонечки, многие 
заплакали… В итоге у меня 
прихватило сердце. Одна де-
вочка мне сказала: «Вы побе-
лели». А я прямо почувство-
вал, что мне дышать нечем. 
Потом уже Наташа подошла: 
«Папа, что с тобой?» Я гово-
рю: «Дочь, мне плохо».

- Вы сказали, что награду 
привезли в квартиру Жанны. 
Вы так ничего и не меняли 
там?

- Да, только периодиче-

ски уборку делаем. Наташа 
с женой ездят туда 1 - 2 раза 
в месяц, убираются, полива-
ют цветы, оплачивают ком-
мунальные счета. А я крайне 
редко там бываю, потому что 
все в той квартире мне напо-
минает о ней, и становится 
очень тяжело.

- Вы не продаете кварти-
ру, потому что это наслед-
ство Платона (сын Жанны. -  
Ред.)?

- Мы выкупили долю 
Платона, чтобы квартира 
не ушла… Иначе бы Платон 
вообще без всего остался. 
Потому что мы не знаем, 
сколько еще детей Шепелев 
родит…

- А Дмитрий так легко со-
гласился? Вы ему просто за-
платили - и все?

- Мы договорились с ним 
через адвоката. Дело в том, 
что несколько лет назад мы 
же выплатили Русфонду все 

деньги, которых там недо-
считались…

- Да, помню, что там была 
громкая и довольно запутан-
ная история. Мол, денег пере-
вели больше, чем потратили 
на лечение, а потом вас, то 
есть родных Жанны, попро-
сили вернуть остаток…

- Все так, остаток соста-
вил 21 млн рублей. Плюс 
1,5 млн мы заплатили су-
дебным приставам. Но дело 
в том, что мы до сих пор не 
знаем, куда делись те день-
ги. Все это было похоже на 
мошенническую схему. Мы 
судились… Приставы хотели 
выставить на продажу квар-
тиру Жанны. В итоге я про-
дал все, что можно. Но те 
апартаменты мы сохрани-
ли. А Шепелев не заплатил 
ни копейки, хотя он как раз 
имел доступ к пропавшим 
средствам. В итоге мой ад-
вокат предложил ему в счет 

долга передать нам долю 
Платона в квартире дочери. 
Он прекрасно понимал, что 
если бы покрывал долг перед 
Русфондом, то заплатил бы 
больше. А самого Шепелева 
я не видел уже сто лет.

ЮБИЛЕЙ ДОЧЕРИ 
ОТМЕТЯТ 
В ЗАГОРОДНОМ 
ДОМЕ

- Жанна вам часто 
снится?

- Раньше очень ча-
сто, а сейчас времена-
ми. Иногда что-то такое 
снится, и  раз - Жанна, 
мы с ней разговариваем… 
Потом утром просыпаюсь, 
начинаю вспоминать, но сны 
быстро забываются. Тут не-
давно опять что-то снилось: 
она с подружками, на каком-
то озере мы были. Часто ви-
делось, что мы с ней на море. 
Ведь я с детства возил ее за 
границу.

- Как будете отмечать день 
рождения Жанны? И ваш? 

- Жанне 8 июля исполни-
лось бы 50. А мне 13 июля 
будет 72 года. В последнее 
время я отмечаю дома, во 
дворе. Хорошие музыканты 
приезжают, Валера Суми-
шевский например. Соседи 
специально выходят, чтобы 
нас послушать. Я же сам про-
фессиональный музыкант, 
и друзья у меня такие же.

День рождения Жанны 
тоже будем отмечать у нас 
в доме. Обычно приезжают 
ее друзья, Оля Орлова всегда 
бывает плюс некоторые по-
клонники. А еще 8 июля в Зе-
леном театре (в Бабушкин-
ском парке. - Ред.) пройдет 
уже традиционный концерт 
«Жанна Фриске - Я рядом!». 
Вход свободный.

Ольга РОДИНА.

Наталья 
Фриске 
не планирует 
возвращаться 
на сцену

На вручении премии МУЗ-ТВ 
38-летняя Наталья Фриске ис-
полнила песню «А на море бе-
лый песок» вместе с другими 
экс-«блестящими». Наталья так 
гармонично смотрелась на сце-
не, что многие подумали - неу-
жели вернется в шоу-бизнес?

«Я не хочу возвращаться на 
сцену, это абсолютно не мое. 
Мне ближе быть с ребенком. 
А вышла я только из-за Жанны. 
Но я не знала, что ей будут при-
суждать премию, а номер с ее 
изображением увидела только 
на репетиции. В итоге разрыда-
лась. Я очень горда, что Жанне 
присудили эту премию. Сестру 
вспоминаю каждый день», - рас-
сказала «КП» Наталья Фриске.

Напомним, что Жанна Фри-
ске пела в группе «Блестящие» 
с 1996 по 2003 год. А Наташа 
пришла в коллектив в 2007-м 
и пробыла там около года. Тогда 
же младшая Фриске сказала, 
что не создана для мира шоу-
бизнеса и гастролей.

Сейчас Наталья владеет не-
большой студией перманентно-
го макияжа и воспитывает дочку 
Луну. Говорить о папе малышки 
не любит.

- Луна очень характерная де-
вочка. Я не знаю, в кого она 
такая. А внешне она похожа на 
бабушку. Артистизмом, навер-
но, в тетю. Если захочет стать 
певицей, то, конечно, никто за-
прещать не будет. Это будет ее 
путь, - поделилась Наталья.

Наталья с годами 
становится очень похожа 

на сестру. В 2022 году 
она родила дочь Луну 

от гражданского 
мужа, с которым 

позже рассталась.
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Еще все вместе: Жанна Фриске (справа) 
с мамой Ольгой, папой Владимиром и сестрой Натальей. 

8 июля Жанне Фриске 

могло бы исполниться 

50 лет. Мы решили 

узнать, как живут 

сейчас ее родители 
и сестра.

Екатерина БОЛГОВA

Сын Жанны Фриске Платон 
растет в семье отца.

Бывший фактический супруг Жанны Фри-
ске, телеведущий Дмитрий Шепелев, 
взял на себя все заботы об их ребенке 
Платоне. Шепелев очень активно занима-
ется воспитанием сына и ведет несколько 
проектов, посвященных отцовству. Также 
Дмитрий ведет подкаст об искусственном 
интеллекте и семейное шоу на «России 1» 
под названием «В кругу друзей».

В 2017 году Шепелев познакомился 
с дизайнером интерьеров Екатериной Ту-

луповой, у которой есть дочь Лада - ровес-
ница Платона. Вернее, Дмитрия и Екатери-
ну познакомили их дети, которые ходили 
в один детский сад. В марте 2021 года 
у влюбленных родился общий ребенок - 
сын Тихон. Сейчас Шепелев признается, 
что на разногласия с гражданской женой 
у них не остается времени, так как его 
полностью отнимают трое детей.

Конфликт с семьей Фриске Дмитрий 
не комментирует, но ранее он рассказы-
вал, что у Жанны были непростые отноше-
ния с отцом. А ссора после смерти певицы 
случилась из-за того, что ее родители хо-
тели, чтобы Платон жил с ними и виделся 
с папой лишь по выходным.

 � ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Шепелев ведет семейные шоу 
и воспитывает троих детей

Владимир ФРИСКЕ:

Я продал все, что можно,
но мы сохранили квартиру Жанны

ЭКСКЛЮЗИВ
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Дмитрий Шепелев с Тихоном, Платоном 
и Ладой в студии программы «В кругу друзей».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

На каких зарубежных 
пляжах отдыхают 
этим летом наши 

денег за это платят.

Сезон отпусков - в зените. 
Летом 2024 года за грани-
цей отдохнут 5,6 миллиона 
российских туристов - на 
16% больше, чем год назад. 
Таким прогнозом поделил-
ся вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России, 
генеральный директор ком-
пании Space Travel Артур 
Мурадян:

- Выездной туризм на-
ходится на подъеме. Мы 
наблюдаем тенденцию 
укрепления рубля, и про-
дажи растут.

- По-прежнему россий-
ский турист за рубежом 
крайне востребован и по-
прежнему за него идет 
борьба, - считает Алек-
сандр Осауленко, вице-
президент Российского 
союза туриндустрии, ди-
ректор Ассоциации «Тур-
помощь».

Проявляется это, на-
пример, в том, что ино-
странные авиакомпании 
открывают новые рей-
сы в Россию. Курортные 
страны, заинтересованные в 
наших отпускниках, вводят 
визовые послабления. За по-
следние несколько месяцев 
это сделали Шри-Ланка, Таи-
ланд и Вьетнам. 

На каких заграничных пля-
жах загорают россияне этим 
летом? И сколько денег за это 
платят? «КП» с помощью экс-
пертов туристического рын-
ка выбрала главные летние 
тренды.

ТУРЦИЯ 
И ЕЕ КОНКУРЕНТЫ

Турция - самый популяр-
ный и массовый зарубежный 
курорт. И это не новость, уже 
лет тридцать как отдых в сти-
ле «все включено» в Анталье и 
Мармарисе не оставляет ни-
каких шансов конкурентам. 

Нынешним летом, по про-
гнозам АТОР, на турецкое 
побережье слетают больше 3 
миллионов наших соотече-
ственников. Египет, Эмира-
ты, Таиланд и Китай вместе 
взятые не дотянут даже до 
миллиона.

- В Турции можно прекрас-
но отдохнуть как за 150 ты-
сяч рублей, так и за 2 - 3 мил-
лиона. Такая же история с 
Эмиратами и Таиландом. 
У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - 
Мальдивы, наряду с Сейше-
лами и Маврикием, - продол-
жает Артур Мурадян.

На всякий случай уточним: 

безоговорочное лидер-
ство у Турции только 
по сравнению с зару-
бежными курортами. 
Масштабы внутрен-
него туризма совсем 
другие. Один только 
Краснодарский край 
примет раз в шесть 
больше отдыхающих, 
чем турецкие «ол ин-
клюзивы». А в целом 
на российских курор-
тах проведут летний 
отпуск 48 миллионов путе-
шественников.

РЕЙСОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
- Хорошая тенденция этого 

года - стабилизация полет-
ных программ за рубеж, - уве-
рен Дмитрий Горин, вице-
президент Российского союза 
туриндустрии. - Это важно, 
так как перелет составляет 
50 - 70% стоимости турпаке-
та. Наши авиакомпании свой 
флот активно используют на 
международных маршрутах. 
В Турцию российские и ту-
рецкие перевозчики могут 
выполнять 1250 рейсов в не-
делю, как минимум из 17 ре-
гионов. Мы видим рост чис-
ла рейсов и в Египет - туда 
летают 6 авиакомпаний из 
12 городов, прошлым летом 
летали из восьми. 

ЗИМОВАТЬ
Раньше в Таиланд летали 

в основном зимой. Сезон 
дождей для королевства в 
Юго-Восточной Азии штука 

условная, просто летом для 
россиян много пляжей по-
ближе и подешевле.

Та же история с ОАЭ и 
Египтом - туристов останав-
ливала нестерпимая жара в 
летние месяцы. Теперь нет. 
С Мальдивами - то же самое.

Причина простая: в низкий 
для этих стран сезон отели и 
авиакомпании делают скид-
ки. В итоге в том же Таиланде 
и Эмиратах можно отдохнуть 
бюджетнее, чем в Турции 
(см. «Цена вопроса»).

Еще один тренд - все боль-
ше россиян путешествуют в 
страны ближнего зарубежья. 
Купаются в Черном море в 
Батуми. Отдыхают на Кас-
пийском побережье Казах-
стана и Азербайджана. Ле-
тают на озеро Иссык-Куль в 
Киргизии. Ездят на экскур-
сии по древним городам Гру-
зии, Армении, Узбекистана. 
Восторгаются горами Кавказа 
и Тянь-Шаня. В Белоруссии 
отдыхают на озерах и в сана-

ториях, гуляют по Минску, 
Витебску, Гродно. И да, про 
шопинг тоже не забывают.

Самая популярная из стран 
ближнего зарубежья - Абха-
зия. Хотя, справедливости 
ради, далеко не все ее гости 
реально проводят отпуск в 
Гагре или Пицунде, многие 
приезжают на экскурсию из 
Сочи одним днем.

Напомним: виза россиянам 
для поездки во все перечис-
ленные страны не нужна. 

СО СТЫКОВКОЙ? 

НУ И ЧТО!
Нет прямых рейсов в те ме-

ста, где привыкли отдыхать до 
пандемии? Ну и что! В сорок 
с лишним стран самолеты из 
России летают. А оттуда - по 
всему миру. В качестве тран-
зитного хаба используют аэ-
ропорты Еревана, Стамбула, 
Дубая, Баку.

- Туристы привыкают к 
перелетам с пересадками - 
прямой рейс уже не являет-
ся определяющим фактором 
при выборе маршрута, - под-
тверждает Ирина Юрина, 
руководитель отдела по раз-
работке продукта туропера-
тора ITM Group. - К тому же 
стыковочные перелеты по-
зволяют провести при жела-
нии несколько дней в стране 
пересадки. У нас популярны 
стоповеры (такие остановки 
для пересадки. - Ред.) в сто-
лице Катара Дохе, в Сингапу-
ре, Маниле, Куала-Лумпуре 
и Бангкоке.

То же самое и с банковски-
ми картами.

- Путешественники спо-
койно относятся к невозмож-
ности платить картой «Мир» 
где-то за границей. Далеко 
не все при этом хотят замо-
рачиваться с иностранными 
карточками. В массе своей 
россияне везут с собой на 
отдых наличные доллары и 
евро. В Москве сейчас мож-
но купить и дирхамы ОАЭ, и 
тайские баты, - делится под-
робностями Артур Мурадян. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

день дешевый
Вице-президент АТОР Артур Мурадян 

дал совет отпускникам, как сэкономить:
- Если выбирать «неудобные» дни для 

дешевле, это действительно работает.
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ЦЕНА ВОПРОСА

• Абхазия  122  +10%
• Россия  130   +27%
• Таиланд  200   +3%
• Египет  206  +6%
• Турция  266  +8%

По данным группы 
компаний Слетать.ру. 

Рост 
цены 

по сравнению 
с прошлым 

годом

Средний 
чек за тур

на 9 - 11 дней
в июле

(тыс. руб.) 

Стоимость указана 
для двух человек, 
учтены отели 

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

Сколько российских туристов 
отдохнут там с июня по август

По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России.

...И У САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
Доля в общем объеме 
продаж авиабилетов 
за границу

• Узбекистан  18,7
• Азербайджан  14,7
• Турция  9,1
• Армения  8,9
• Белоруссия  8,5
• Казахстан  8,45
• Грузия  3,8
• Китай  1,6

По данным сервиса 
путешествий Туту
о продажах на летние месяцы. 
Часть пассажиров 
используют эти страны 
только для транзита.

• Турция  3 млн 120 тыс.
• Абхазия  1 млн 150 тыс.
• ОАЭ  300 тыс.
• Египет  260 тыс.
• Таиланд  220 тыс.
• Китай  100 тыс.
• Страны СНГ  90 тыс.
• Страны ЕС  70 тыс.
• Мальдивы  60 тыс.
• Куба  60 тыс.
• Шри-Ланка  45 тыс.
• Вьетнам  45 тыс.

%

РЕЙТИНГ КУРОРТОВ

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
У КЛИЕНТОВ ТУРФИРМ...

Ах, Анталья, 
жемчужина у моря!

Миллионы российских туристов 
едут в Турцию любоваться 
красотами.

Отдохни!
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- Построю я удобный хоро-
ший дом для людей.

- Это не креативно.
- Построю я кривой стра-

холюдный дом.
- О! Это дорого и совре-

менно!

- Слышал, метеороло-
ги передали, что мы на-
ко нец-то передохнем на 
этой неделе от жары. 

- Тут главное - правиль-
но поставить ударение 
в слове «передох нем»...

Легче всего сносить оби-
ды, когда ты управляешь 
бульдозером. 

Только с годами пони-
маешь, что алкоголь, тан-
цы и секс - это ни фига 
не отдых!

Почем в этом сезоне 
отпуск на зарубежных 

пляжах < стр. 15.

Выкуп невесты на свадьбе  - 
давняя, но недоработанная 
традиция. После получения 

 ынжлод илет едивс генед
выдавать чек,  тогда неве-
сту можно будет вернуть в 
течение 14 дней.

Если у тебя есть собака 
и ты с ней не разговари-
ваешь - это очень подо-
зрительный симптом. За-
чем вообще ее заводил 
в таком случае?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Его ищут, но не выход. 8. 
Куда устроилась работать 
героиня комедии «Круэлла»? 
9. «Полюблю я султана за 
брошку, за таинственный 
камень ...». 10. Что снима-
ют, чтобы показывать? 11. 
«Природная кладовая крем-
ния» среди полевых расте-
ний. 12. Где живет Элиот 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь»? 13. В 
чем сила Ада? 17. Россий-
ский фехтовальщик, обла-
дающий четырьмя золотыми 
олимпийскими медалями и 
вполне «профессиональ-
ной» фамилией. 18. Над 
чем работает селекционер? 
19. Недуг экономики. 20. 
Польза от барана. 21. Рас-
порядитель на Олимпийских 
играх в античные времена. 

22. Славянский синоним 
беды. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ну 
абсолютно другой человек. 
2. С какой дисциплиной 
связаны награды Влади-
мира Чагина? 3. Что собой 
представлял патефон? 4. 
Какая Мими «прошла путь 
от фабричной девчонки до 
примы» французской эстра-
ды? 6. «Обитель волков». 7. 
Пафосный результат труда. 
11. Кто из гоголевских ге-
роев был «с Пушкиным на 
дружеской ноге»? 14. Ли-
тературная увертюра. 15. 
Принципиальная ... 16. Где 
блуждают потерявшиеся ду-
ши из диснеевского мульт-
фильма «Душа»? 17. Кто 
из гениальных живописцев 
подписывал свои картины 
крылатым драконом? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Клад. 8. Универмаг. 9. Агат. 10. Кинофильм. 11. 
Хвощ. 12. Зоопарк. 13. Зло. 17. Кровопусков. 18. 
Сорт. 19. Стагнация. 20. Руно. 21. Элланодик. 22. 
Лихо. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антипод. 2. Автоспорт. 3. 
Проигрыватель. 4. Матье. 6. Логово. 7. Детище. 
11. Хлестаков. 14. Эпиграф. 15. Позиция. 16. 
Астрал. 17. Кранах.
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
Олеся ПРОХОРОВА, 
34 года, Самара:
- Вместе с мужем 

обучаем виндсерфингу, 
организуем 

сап-прогулки и ездим 

Мама двух деток, 

Лилия ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Ах, какая улыбка и прекрасная 

фигура! Пожелаем Олесе надеть 
на прогулку в парке платье 

сложную позу. Дорогие читатели, 
помните: купальники уместны только на пляже, 
и даже в прибрежное кафе стоит одеться!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 
e-mail: miss@kp.ru
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